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ФУТБОЛ

Василий БЕРЕЗУЦКИЙ: «ПЕРЕСТАЛ ПОНИМАТЬ, 
ЧТО ПРОИСХОДИТ ВОКРУГ КАПЕЛЛО»

Борис ЛЕВИН из Кампоамора

ОДНАЖДЫ 
ЧУТЬ НЕ ПОДРАЛСЯ С БРАТОМ

- Как провели отпуск?
- Вы сейчас заставили меня задумать-

ся: неужели я уже стал старым? Сбор - как 
обычно, отпуск - как обычно, на любимых 
Мальдивах, в любимом отеле, на привыч-
ном пляже, с семьей и братом. Прямо День 
Сурка какой-то.

- Лишние килограммы с Мальдив при-
везли?

- Да, и тоже как обычно. У меня все 
стабильно: прибавляю пять килограм-
мов, потом часть сбрасываю и приезжаю 
на первый сбор с плюс двумя. Ко второму 
остается один, а оптимальный игровой 
вес набираю дней за пять до старта сезо-
на. Иметь боевые показатели уже сейчас 
просто вредно - при двух тяжелых трени-
ровках в день должен быть запас жира 
для сжигания.

- Почему тогда в интервью с Дзагоевым 
вы так интересовались его лишним весом (в 
этом интервью Василий был автором значитель-
ной части вопросов. - Прим. Б.Л.)? 

- Потому что у меня он абсолютно не-
заметен, а Дзага сразу становится похож 
на Зазу Джанашия.

- Кстати, я предлагал Алану задать вам 
вопросы в ответ, но он отказался. Как дума-
ете почему?

- Потому что Дзага понял: мои потряса-
ющие вопросы перебить не удастся (сме-
ется).

- Что такое предсезонные сборы для вас, 
если сформулировать коротко?

- Привычная работа, без которой не 
обойтись. Когда мне было девятнадцать, я 
просто не выносил их - эти 12-14 дней тяну-
лись словно месяц. Сейчас уже все проще, 
время идет гораздо быстрее, да и атмосфе-
ра стала более демократичной - если есть 
желание, можно в свободное время сходить 
в ресторан и попить кофе или чаю. А что-
бы тренеры лет десять назад играли про-
тив нас в «Что? Где? Когда?»?! Единствен-
ное, что все равно напрягает, - общая про-
должительность сборов. По моему мнению, 
они не должны быть такими длинными.

- Вот станете тренером, мнение поме-
няете.

- Да, так происходит очень часто, но 
я, надеюсь, - не тот случай. И даже если 
вдруг стану тренером, останусь при тех 
же взглядах.

- Вы упомянули атмосферу - лучше, 
когда она дружеская, или все должно быть 
пропитано духом жесткой конкуренции?

- Конкуренция всегда хороша, потому 
что заставляет тянуться вверх, но на сбо-

рах предпочтительнее дружеский микро-
климат. Работа тяжелая, нужно друг дру-
га поддерживать, да и травм желательно 
избежать. Хотя все равно - уже со второ-
го сбора люди борются за место в соста-
ве и все становится гораздо накаленнее.

- У других команд даже драки на трени-
ровках случаются.

- Это нормально. Мужской коллектив, 
двадцать пять амбициозных характеров, 
конкуренция опять же.

- Когда острый конфликт случался в 
последний раз в ЦСКА?

- Если честно - не помню, но даже если 
бы помнил, не сказал бы. Зачем выно-
сить рабочие моменты на общее обозре-
ние? Подрались - помирились, проеха-
ли и забыли.

- Чувствуется у вас тоже имеется подоб-
ный опыт. Можете поделиться: какая из 
ваших стычек запомнилась больше всего?

- Однажды с собственным братом чуть 
до драки не дошло. Мы что-то не подели-
ли и уже начали толкаться. Но ситуацию 
разрядил Валерий Георгиевич Газзаев. 
Он обычно активно вмешивался в подоб-
ные инциденты, а тут просто подошел, по-
смотрел и сказал: «Нет, здесь я влезать не 
буду, разбирайтесь сами». Что сразу за-
ставило всех улыбнуться и разрядило об-
становку.

- Вы могли подраться с Лешей?!

- Ну подраться в полном смысле сло-
ва вряд ли - последний раз подобное бы-
ло лет двадцать назад. Но конфликт тог-
да был жесткий. Сейчас такое между на-
ми даже представить невозможно.

- Футбол - игра, где все зависят друг от 
друга. И каждый зависит от своих физиче-
ских кондиций, набранных на сборе. В ходу 
ли замечания тем, кто недорабатывает?

- А почему нет? Можно и прикрикнуть, 
если обстоятельства требуют. Другое дело, 
что недорабатывающих здесь просто нет.

- А круг тех, кто может в случае необходи-
мости прикрикнуть, как-то очерчен?

- Нет. У нас полная демократия. При 
этом вполне естественно, что те, кто стар-
ше и опытнее, имеют больше авторитета 
и чаще им пользуются. 

- Что вы сами делаете, когда партнер 
оплошал?

- Злюсь, особенно когда идет игровое 
упражнение и мы проигрываем. Могу и 
наорать, но это не значит, что кто-то обя-
зательно недоработал, скорее просто спло-
ховал.

- А на вас давно в последней раз при-
крикивали?

- Меня в основном подначивают. На-
верное, учитывают, что в моем возрасте 
крик уже бесполезен, а ирония или смех 
могут быть даже болезненнее.

Окончание и другие материалы - стр. 3

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

Еще с конца 2012-го, когда дисквали-
фицировать мордовских ходоков нача-
ли в массовом порядке за абнормаль-

ные показатели в биопаспортах, стало по-
нятно: появление в этом списке чегинских 
звезд первой величины - всего лишь вопрос 
времени. Так что сейчас остается задавать-
ся вопросом: как получилось, что вид спор-
та, многие годы составлявший славу на-
ции, стал ее публичным позором? Почему 
не спохватились раньше?

Чтобы найти ответ, надо вернуться в ку-
да более ранние времена. 

Мысль о том, чтобы сделать своих уче-
ников чемпионами мира во всех дисципли-
нах, где соревнуются ходоки, появилась у 
Чегина еще тогда, когда он только пришел 
в сборную, которую тогда возглавлял Ва-
лерий Куличенко. Потом эта мечта смени-
лась иной: добиться того, чтобы российские 
спортсмены когда-нибудь разыграли меж-
ду собой все призовые места в трех видах 
программы. Девять из девяти. 

Одна из серьезных стычек между Ку-
личенко и Чегиным произошла как раз по 
этой причине: главный тренер сборной ре-
зонно предполагал, что массовые победы 
в такой дисциплине, как спортивная ходь-
ба, наверняка вызовут у «остального мира» 
немало вопросов. Волновало Куличенко и 
другое. Когда смысл жизни человека сво-
дится к единственной и запредельной це-
ли, мораль зачастую уходит на второй план. 

И в ход рано или поздно будут пущены лю-
бые средства. 

По дошедшей до меня информации, 
именно тогда главный тренер сказал Чеги-
ну: «Ты - сумасшедший. Остановись. Ина-
че погибнешь». 

Но в 2007-м Куличенко сняли, посчитав 
причастным к допинговому скандалу. К тому 
времени на счету подопечных мордовско-
го тренера было уже 12 медалей чемпиона-
тов мира и Олимпийских игр. Еще через два 
года Чегин частично реализовал свою меч-
ту: на юношеском первенстве Европы его 
спортсмены заняли три призовых места на 
10-километровой мужской дистанции, а на 
чемпионате Европы-2010 в Барселоне «рос-
сийским» стал пьедестал в женской ходьбе. 

Упрекать человека в том, что он одер-
жим жаждой побеждать, лично я не готова: 
именно такие люди во все времена двига-
ли спорт вперед. Другой вопрос, ни в коем 
случае нельзя было допускать, чтобы в ру-
ках подобной личности сосредоточилась 
абсолютная полнота власти. Но произош-
ло именно это: всё более частые конфликты 
Чегина с президентом Российской федера-
ции легкой атлетики Валентином Балахни-
чевым переросли со временем в открытую 
войну, выиграть которую последний не имел 
шансов: абсолютно вся российская ходьба, 
регулярно приносящая золотые - в том чи-
сле и олимпийские - медали, оказалась пол-
ностью сосредоточена в Саранске в одних 
руках - чегинских.

Возможно, именно это стало стратегиче-
ской ошибкой - как со стороны федерации, 

так и со стороны спортивного Министерст-
ва. В прежние времена ходьба развивалась 
по всей стране от Санкт-Петербурга, Смо-
ленска и Чебоксар до Перми, Новосибирс-
ка и Владивостока. Как только всех лучших 
стали отправлять в мордовский центр, где 
на школу Чегина так или иначе работала вся 
республика, тренеры ходоков в других горо-
дах стали просто бросать работу на резуль-
тат - за бессмысленностью. Чегин же полу-
чил абсолютный карт-бланш. Как монопо-
лист золотодобычи. 

Парадокс заключается в том, что при ог-
ромном количестве пострадавших, даже 
сейчас нет однозначного ответа на вопрос: 
“Кто виноват?” Сам Чегин, одержимый ма-
нией стать величайшим тренером мира? Но 
ведь как раз это его качество многие годы и 
считалось безусловным плюсом - сильней-
шей и неиссякаемой мотивацией. Руково-
дители ВФЛА и Минспорта? Их тоже мож-
но понять: отказываться от вала почти сто-
процентно гарантированных медалей не 
стал бы, думаю, ни один спортивный руко-
водитель. На то, что тренер с каждым го-
дом становится все более автономным и, 
как следствие, неуправляемым, все про-
сто закрывали глаза.

Будь иначе, Чегина, конечно же, следо-
вало немедленно отстранить от работы, как 
только случаи дисквалификаций приобре-
ли регулярный характер. Балахничев, на-
пример, был категорически против поезд-
ки тренера на августовский чемпионат Ев-
ропы даже в качестве туриста. Подозреваю, 
президент ВФЛА уже тогда прекрасно пони-

мал: если в самом срочном порядке не на-
чать принимать меры, под удар, причем с 
непредсказуемыми последствиями, попа-
дет уже не только спортивная ходьба, но и 
вся российская легкая атлетика.

После дисквалификации олимпийской 
чемпионки Лондона Елены Лашмановой в 
июне прошлого года стало окончательно 
ясно: это лишь начало настоящих непри-
ятностей. Раз так, значит, сам Чегин - во 
всех отношениях битая карта, от которой 
следует избавляться как можно скорее. 
И уж точно - отстранять его от какой бы то 
ни было профессиональной деятельнос-
ти, пока идет расследование. Продолжать 
попытки вывести его из-под удара означа-
ло ставить под куда более серьезный удар 
самого себя.

Не исключаю, кстати, что Чегин намного 
раньше, чем его формальные руководите-
ли, понял, что игра окончена. Решение ру-
ководителя саранского центра выставить 
на чемпионат Мордовии сразу трех дисква-
лифицированных ходоков многие назвали 
вопиющей глупостью, однако допустить, 
что выдающийся тренер в одночасье прев-
ратился в идиота, лично я, как ни пытаюсь, 
не могу. Скорее он прекрасно отдавал се-
бе отчет в том, какими окажутся последст-
вия его демарша для ВФЛА и ее президен-
та, - такая вот изящная месть напоследок. 

А почему, собственно, нет? В конце кон-
цов Чегин - далеко не первый, кто не жела-
ет идти на дно в одиночку.

Другие материалы - стр. 7

ДОПИНГ

Первый сбор ЦСКА подошел к концу. Его итоги специально для «СЭ» подвел один из лидеров команды.

ВСЕ - НА ВЫХОД
Допинговая дисквалификация сразу пяти звезд российской спортивной ходьбы,  

о которой «СЭ» подробно рассказал вчера, ставит ребром вопрос о будущем 
главного тренера мордовского Центра спортивной ходьбы Виктора Чегина,  

а также других руководителей нашей легкой атлетики

ИГРОКИ  
ПРОТИВ РУБЛЯ

Обозреватель «СЭ» Игорь РАБИНЕР 
- о «фиксированном курсе» РФПЛ

Стр. 2

ТРЕТЬЯК -  
В СБОРНОЙ

На февральские матчи Евротура 
вызваны четыре молодых хоккеиста

Стр. 6

КОЛЬЦОВ ОБОШЕЛ 
ФЕТИСОВА

Защитник «Салавата Юлаева» побил 
рекорд результативности Фетисова

Стр. 6

ШАРАПОВА БЫЛА 
НА ВОЛОСКЕ

Мария Шарапова чуть было  
не покинула Australian Open

Стр. 8

Ноябрь 2014 года. Тренировка 
сборной России. Фабио КАПЕЛЛО, 
Александр КОКОРИН и Василий 
БЕРЕЗУЦКИЙ (слева направо).

Виктор ЧЕГИН  
на чемпионате мира  
по легкой атлетике-2013 
в Москве.
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Игорь РАБИНЕР

Порой беседуешь с челове-
ком, затем пишешь интер-
вью, считаешь какой-то от-

рывок из него не более чем любо-
пытным - и тебе даже в голову не 
может прийти, какой информаци-
онный взрыв вызовет публикация. 
Именно так приключилось у ме-
ня днями с Дмитрием Комбаро-
вым. Готовясь к беседе, я ознако-
мился в разных источниках с нега-
тивными мнениями вице-капитана 
«Спартака» и его брата Кирилла о 
меморандуме РФПЛ на тему фик-
сированного курса рубля. Поэтому 
поинтересовался:

«Во всех ведущих российских 
командах контракты с футболи-
стами заключены в евро. Недав-
но РФПЛ предложила футболи-
стам зафиксировать курс на от-
метках в 55 рублей за евро и 45 
- за доллар. Если решение будет 
принято без участия игроков, по-
дадите ли в суд?»

В ответ прозвучало:
«Мы подписывали контракты 

на условиях, которые были четко 
оговорены. И если нас поставят 
перед фактом о каком-либо фик-
сированном курсе, естественно, 
будем судиться. Потому что это 
несправедливо».

 Текст интервью накануне вы-
хода в печать, согласно правилам, 
установленным в «Спартаке», про-
шел сверку в пресс-службе клуба 
(а через нее, насколько мне из-
вестно, и у самого футболиста) и 
во вторник был опубликован. Это 
к возникшему у кого-то вопросу о 
том, что слова Комбарова, скорее 
всего, были извращены, а также 
к  высказыванию Сергея Прядки-
на: «Возможно, ему задали непра-
вильный вопрос». В чем его непра-
вильность - хотелось бы услышать 
от президента РФПЛ. Что же до 
передергивания цитаты, то это - 
претензия не к «СЭ», а к тем СМИ, 
которые привели ответ Комбаро-
ва без вопроса. И вырвали тем са-
мым его из контекста, как вече-
ром совершенно верно заметил 
сам футболист, реагируя на воз-
никшую шумиху.

***
В общем, поднялась буря. Ком-

барова процитировали далеко 
не только спортивные СМИ - да-
же сайт телеканала «Дождь». Те-
ма заработков футболистов во-
обще действует на многих чита-
телей в нашей стране, как кусок 
мяса на изголодавшегося тигра, 
- а тут еще и в сочетании со сло-
вом «суд». В результате у сотен на-
родных комментаторов в интер-
нете глаза налились кровью. Чего 
только не начитался на тему собст-
венного рвачества защитник сбор-
ной России, участник Euro-2012 и 
ЧМ-2014 (если, конечно, просма-
тривает комментарии под публи-
кациями в сети).

Но давайте разберемся, в чем 
прав и не прав Комбаров и какие 
последствия может иметь его раз-
гневавшая многих фраза. А для на-
чала послушаем члена Московской 
коллегии адвокатов Анну Соколен-
ко, специалиста в том числе и по 
трудовому праву. Меня, когда я к 
ней обратился, больше всего инте-
ресовало, имеют ли вообще пра-
во российские организации уста-
навливать сотрудникам зарплаты 

в иностранной валюте. Эксперт-
ная оценка адвоката не оставляет 
никаких сомнений в том, кто впра-
ве диктовать свои условия во всей 
этой истории.

«Контракт футболиста с клубом 
- это трудовой договор, - начала 
Соколенко. - Закон не содержит 
запрета установить размер зар-
платы в иностранной валюте. Ра-
ботодатель обязан только выпла-
чивать заработную плату в рублях 
(ч. 1 ст. 131 ТК РФ). Это требова-
ние не распространяется на уста-
новление размера оплаты труда. 
То есть в договоре возможно уста-
новить размер оплаты труда в ино-
странной валюте, но выплачивать 
зарплату можно только в рублях 
по курсу ЦБ РФ на день выплаты.

В силу статьи 11 Трудового Ко-
декса РФ (ТК РФ), нормы ТК обя-
зательны на территории РФ для 
всех работодателей независимо 
от их организационно-правовых 
форм собственности. Правила ТК 
распространяются на трудовые от-
ношения как российских граждан, 
так и иностранцев, лиц без граж-
данства, работников международ-
ных организаций и т.д.

Если работодатель установит 
фиксированный курс пересче-
та валюты в рубли, это не будет 
нарушением трудового законо-
дательства. В то же время, если 
контракт с футболистом уже за-
ключен, то есть является действу-
ющим, и в нем прописано, что иг-
року выплачивается определенная 
сумма иностранной валюты в ру-
блях по курсу ЦБ РФ на момент вы-
платы, то изменить курс валют на 
фиксированный (при этом мень-
ше, чем официальный курс) в од-
ностороннем порядке работода-
тель не имеет права, так как это 
будет существенным нарушением 
Трудового законодательства, ведь  
размер оклада работника умень-
шится, что ухудшит его положе-
ние (ч. 4 ст. 8 ТК РФ). Такое изме-
нение возможно только по согла-
шению сторон».

Вывод из слов адвоката Соко-
ленко очевиден: контракты в евро, 
выплачиваемые в рублях по курсу 
ЦБ на день выдачи, у Комбарова, 
как и у многих других футболистов, 
заключены абсолютно законно. 
Обратиться в суд при односто-
роннем занижении курса со сто-
роны клуба он имеет полное пра-
во. И выиграет дело.

Отчего же весь сыр-бор? От 
раздражающих многих болель-
щиков (особенно на фоне «успе-
хов» сборной, в том числе на  
ЧМ-2014) зарплат наших футбо-
листов - в сравнении с большин-
ством их поклонников? От идеа-
листического, но, увы, давно уже 
устаревшего представления, что 
их кумиры должны играть за ром-
бики и стрелки?

А может, от недавно опублико-
ванных фото братьев Комбаровых 
и Дениса Глушакова, где спарта-
ковцы красуются в футболках с 
изображением главы государст-
ва и надписями, славящими поли-
тику страны в Крыму? Лейтмотив 
нервной реакции части публики 
выразил на сайте «СЭ» один бо-
лельщик: «Футболку с Путиным 
надел, а рубль не любит». При 
этом другой вспомнил старый ев-
рейский анекдот, суть которого - 
в словах: «Или крест сними, или 
трусы надень».

***
Все это - эмоции неравно- 

душных, хотя и озлобленных лю-
дей, которые, конечно, нельзя  
игнорировать. Но, включив ра-
зум, вдумаемся в смысл слов 
Комбарова. И найдем в произне-
сенной им фразе ключевое сло-
восочетание: «если… поставят 
перед фактом». Именно здесь, 
а не в виртуальной угрозе пой-
ти в суд, на мой взгляд, ключ к 
пониманию того, что футболист 
имел в виду.

Помните Ильфа и Петрова? 
«Согласие есть продукт при пол-
ном непротивлении сторон», - 
сказал монтер Мечников Остапу 
Бендеру, и мы повторим эту бес-
смертную фразу вслед за героем 
«12 стульев».

Есть такое волшебное слово - 
переговоры. Только в их процессе, 
когда нет высокомерной диктов-
ки, а есть стремление двух сторон 
найти общий язык, можно прийти 

к какому-то компромиссу. Приве-
ду пример из жизни. 

Чуть менее трех лет назад у 
прежнего владельца одной ком-
пании возникли финансовые труд-
ности. Их результатом стали трех-, 
а то и четырехмесячные долги по 
зарплате перед сотрудниками. 
При этом сам бизнесмен - вме-
сто того, чтобы встречаться с кол-
лективом, извиняться и объяснять 
причины происходящего, - ставил 
вопрос так: кому не нравится - ва-
лите на все четыре стороны. Пре-
дателей, мол, не держим. 

В результате оскорбленный 
коллектив взбунтовался, одно-
временно подал около шести де-
сятков уведомлений о невыходе 
на работу с определенной даты в 
соответствии с Трудовым кодек-
сом, а заодно подготовил заяв-
ление в Роструд - аналогичное то-
му, с которым сейчас приходится 
иметь дело РФС. В итоге, когда до 
неминуемой уже забастовки (тре-

бование погасить долги в течение 
недели выполнено не было) оста-
вались считаные дни, экс-владе-
лец вынужден был компанию про-
дать. Хотя и цеплялся за нее до по-
следнего. 

Почему даже самые тихие в 
обычной жизни сотрудники вста-
ли на дыбы? Не из-за долгов, ко-
торые уже выходили из всяких бе-
регов. А из-за хамского отношения 
к людям, перед которыми у хозяи-
на были обязательства, - но он ме-
сяцами не считал нужным с ними 
объясниться и принести элемен-
тарные извинения. Русский чело-
век отходчив и сентиментален, и 
если перед ним каются, да про-
сто разговаривают по-человече-
ски, он готов понять и простить 
многое. Но если о него система-
тически вытирают ноги - рано или 
поздно крышка от чайника взле-
тит к потолку.

Для меня очевидно, что Ком-
баров имел в виду именно это. 

Отсюда и фраза - «если… поста-
вят перед фактом». Вот и министр 
спорта Виталий Мутко, в целом 
поддержав инициативу РФПЛ, 
в нашем декабрьском интервью 
сказал: «Считаю, решение пра-
вильное. В мою бытность прези-
дентом РФПЛ мы поступили ана-
логично. Другое дело, что оно не 
должно быть односторонним, его 
нужно согласовать с футболи-
стами и их профсоюзом». Иными 
словами - необходимы перего-
воры и «продукт непротивления 
сторон», а не разговор с пози-
ции силы. 

Тем более что обе ситуации 
объединяет одно: и в примере из 
жизни, и в истории с фиксирован-
ным курсом юридическая правота 
без вариантов находится на сторо-
не работника, а не работодателя. 
Бизнесмены в России зачастую 
относятся к работникам как к бес-
правным и молчаливым тягловым 
лошадям - как это было в истории 

с компанией. В футболе это тоже 
случается регулярно. 

Однако здесь - не выйдет. При-
дется проявлять мастерство ди-
пломатии и уговоров. Иначе фут-
болисты с агентами завалят суды 
исками. Выиграть процессы им 
не составит труда, и вся и без то-
го хаотичная система российско-
го футбола превратится в руины. 
Игроков нынче нельзя заставить - 
им можно только уважительно и с 
цифрами в руках объяснить, что, 
не пойдя ни на какие уступки, они 
могут потопить весь клуб, в том 
числе и себя. Время угроз ушло 
в прошлое.

***
В этом смысле очень колори-

тен комментарий гендиректора 
«Кубани» Евгения Муравьева (то-
го самого, который стал печально 
знаменит благодаря высказыва-
ниям в адрес Виктора Гончарен-
ко): «Комбарову не стоит пороть 
горячку и личную заинтересован-
ность ставить выше общей... Ме-
морандум - отправная точка наших 
дальнейших действий... А заявле-
ние Комбарова, возможно, станет 
прецедентом к появлению заявле-
ний такого рода. Если они будут, 
значит, будем находить с футбо-
листами разумные компромиссы». 

А если не будут? Значит, и ком-
промиссы, выходит, искать не на-
до? Читая подобное, понимаешь, 
что в российских реалиях Комба-
ров имел основания, что называ-
ется, очертить свою территорию. 
Вполне вероятно, он поступил пря-
молинейно, сказав о возможности 
суда вслух и обратив на себя бо-
лельщицкий гнев. Но в реальности 
так готовы действовать многие, а 
наличие у них агентов, подкован-
ных юридически, делает задачу 
клубов еще сложнее. 

Причем первыми истцами, слу-
чись что, уверен, будут не Комба-
ровы. Известно ведь, что настоя-
щие заказчики убийств никогда не 
адресуют потенциальным жертвам 
публичных угроз. И тот же знаме-
нитый Босман, из-за которого пе-
ревернулась вся система евро-
пейского футбола, о своих рево-
люционных намерениях заранее 
не извещал. 

Что же будет на деле? Как под-
черкнул Прядкин, после выхода в 
свет декабрьского меморандума 
клубы и лига больше не встреча-
лись, и каждый клуб проводит пе-
реговоры с игроками сам. Труд-
нее всех, ясно, верхушке, опери-
рующей совсем иными суммами, 
нежели аутсайдеры. У кое-кого 
из последних, к их счастью, по-
чти нет ни легионеров, ни валют-
ных контрактов. Ну а к тем клубам 
из нижней части таблицы, у кого 
и того, и другого с лихвой, а фи-
нансирование - из регионально-
го бюджета, нет никакого сочув-
ствия. Потому что думать их руко-
водителям надо было головой, а 
не карманами.

Легионеры, несомненно, зай-
мут самую бескопромиссную по-
зицию. Ее, кстати, уже выразил 
ушедший в ПАОК Кристиан Но-
боа - между прочим, один из са-
мых обрусевших иностранцев, же-
нившийся на русской и выучивший 
язык. Он сказал: «Динамо» пред-
ложило мне зарплату в рублях. 
Как можно иностранному футбо-
листу предлагать зарплату в ру-
блях? Это смешно». 

Если легионеры откажутся ид-
ти на компромиссы с клубами, то 
миссия меморандума обречена. 
Трудно представить, что иностран-
ная половина команд продолжит 
получать зарплату на прежних 
условиях, а россияне поднимут 
лапки кверху. Двойные стандарты 
в таких вопросах невозможны - по 
той простой причине, что они спо-
собны мигом раздробить коллек-
тив. Достаточно вспомнить «Дина-
мо» времен Алексея Федорычева, 
когда россияне и группа португа-
ло-бразильских иностранцев жи-
ли абсолютно разными жизнями 
- в том числе по части дисципли-
ны и сборов. И чего они добились?

Поэтому существует вариант 
номер два, более актуальный, на 
мой взгляд, для команд второго-
третьего слоя - особенно в слу-
чае, если курс станет еще ниже: 
продажа подавляющего большин-
ства иностранцев. В этом случае 
наш футбол вернется в 90-е. Ког-
да, к слову, реализовать подобный 
меморандум клубам было бы не-
измеримо легче. 

Что же до переговоров о фик-
сации курса, то, полагаю, есть два 
клуба, где они имеют более или 
менее внятные шансы на успех, - 
ЦСКА и «Краснодар». Связано это 
с тем, что и армейцы, и «быки» - 
клубы частные, а Евгений Гинер с 
Сергеем Галицким, будучи их вла-
дельцами, очень близки к футболь-
ному процессу и всегда держат ру-
ку на пульсе. Коллективы у них под 
контролем, и они знают, у кого из 
игроков на какую струну надавить. 
Впрочем, обилие иностранцев как 
в ЦСКА, так и в «Краснодаре» все 
равно делает миссию Гинера и Га-
лицкого сложнейщей. 

Если же брать хозяина треть-
его частного клуба, Леонида Фе-
дуна, насчет такого знания есть 
большие сомнения - он от своей 
команды гораздо дальше. «Спар-
так», «Зенит» и «Локомотив» по са-
мой своей сути совсем не похожи 
на команды-семьи, где есть отец 
родной, который способен убе-
дить футболистов пойти на уступ-
ки. Хотя в прежнем «Локо» это на-
верняка смогли бы сделать Вале-
рий Филатов и Юрий Семин. 

***
Комбаров, конечно, не мать Те-

реза - но никакой он не рвач и не 
циник без стыда и совести. Комба-
ров - нормальный футболист сво-
его времени и своей страны, кото-
рый знает свои права не хуже сво-
их обязанностей (если кто забыл, 
он игрок сборной и вице-капитан 
клуба, а у многих, кто годами не 
играет, но в кассу ходит исправ-
но, эти весы перекошены по-на-
стоящему). Футболист, который, 
по его словам, «всегда за лимит». 
Их такими сделала наша жизнь - 
футбольная и не только. 

Как ко всему этому ни относись 
- придется принять этот факт как 
данность. И искать с людьми об-
щий язык, а не пытаться решать 
с ними вопросы «по понятиям» и 
«по справедливости». Потому что 
легионеров можно продать, а вот 
других российских футболистов, 
как говорил усатый вождь, «у ме-
ня для вас нет». 

И никому не станет лучше, если 
те, кто есть, будут иметь дело не 
с теми судьями, что со свистком, 
флажками и в футбольной форме, 
а с теми, что в мантиях.

Местные власти не соби-
раются гасить долг в 60 
миллионов рублей, кото-

рый висит на клубе еще со вре-
мени выступления в ФНЛ. За 
комментариями «СЭ» обратил-
ся к вице- президенту клуба Ро-
хусу Шоху.

- Не знаю, откуда пошла эта 
информация, - сказал он. - Нам 
никто о закрытии официально 
не говорил. Может, кто-то хочет 
переложить проблему с больной 
головы на здоровую? 

- Долги действительно есть?
- Да. Их нужно закрывать. 

Долги тянутся со времен вы-
ступления команды в ФНЛ. Мы 
должны тренерам и футболи-
стам. Летом сложилась очень тя-
желая ситуация. Могли повто-
рить путь Брянска, Белгорода…. 
Но мы сделали невозможное - 
смогли заявиться во второй ди-
визион, нашли частных инвес-
торов, хотя поначалу денег вооб-
ще не было. Наши волгоградские 
бизнесмены здорово нам тогда 
помогли. Клуб выжил! Важно, 
что удалось сохранить школу, в 
которой занимаются более 200 
детей. Несмотря на все сложно-

сти, у нас в этом чемпионате еще 
остались шансы попасть в ФНЛ.

- Даже так?
- Да. Подчеркну - перед коман-

дой, которая выступает в зоне 
«Юг», у нас никаких задолжен-
ностей нет. Все выплачено до ко-
пейки. Долги остались в прош-
лом, но мы от них не открещи-
ваемся.

- Каковы перспективы погаше-
ния долгов? Ведь это зона ответ-
ственности вашего учредителя?

- Да. «Ротор» - это государст-
венное учреждение, а не частная 
компания. Наш учредитель - пра-
вительство Волгоградской обла-
сти. Бюджет клуба утверждался 
на попечительском совете, и по-
полняться он может как из бюд-
жетных источников, так и из вне-
бюджетных. Мы сами самостоя-
тельно зарабатывали ежегодно 
около 30-35 миллионов рублей. 
Летом у нас были в клубе провер-
ки, которые подтвердили, что все 
долги обоснованны, нецелевых 
расходов нет. В общем, решение 
вопроса - за учредителем клуба.

- Команда готовится к сезону?
- Честно, мне сложно говорить 

о будущем. Если не вернем долги 

- перестанем существовать. Сей-
час наша команда, укомплекто-
ванная полностью нашими вос-
питанниками, тренируется в 
Волгограде.

- Когда нужно решить финан-
совый вопрос?

- Думаю, в течение двух-трех 
месяцев. Нам же нужно будет ат-
тестацию проходить, никто те-
перь закрывать глаза на долги 
не станет.

- То есть пока «Ротор» находит-
ся в подвешенном состоянии?

- Да. Последнее слово за учре-
дителем клуба. Пока от нас никто 
не отвернулся. Посмотрим, что 
будет дальше. Если уж не в Вол-
гограде быть профессиональной 
команде, то где? Такие традиции, 
такие болельщики!

Олег ВЕРЕТЕННИКОВ:  
«НЕ ВЕРЮ, ЧТО НАШ КЛУБ 

ДОБЬЮТ!»
Главный тренер команды и 

легенда «Ротора» также не знает, 
что будет дальше.

- Учредители клуба нам о сня-
тии с чемпионата не объявляли, 
- сказал он. - В то же время долги 
никуда не делись. Футболисты и 

тренеры должны быть вознагра-
ждены за свой труд. Но никто не 
гарантирует, что задолженность 
перед людьми будет погашена.

На дворе уже январь. Нам за-
прещено приобретать новичков. 
Более того, пока нам никто не мо-
жет подтвердить, поедем ли мы 
на сборы. Сейчас мы все трени-
ровки проводим на улице, на за-
снеженном поле, даже не имеем 
возможности заниматься в тре-
нажерном зале. Плюс состоит в 
том, что перед нынешними игро-
ками и персоналом задолженно-
сти нет. Поэтому все работают с 
хорошим настроением, никто не 
унывает. Я, честно говоря, не ве-
рю, что теперь команду добьют. 
Ведь мы же выжили летом.

Федор ЩЕРБАЧЕНКО: 
«ГУБЕРНАТОР НЕ ХОЧЕТ 

ГАСИТЬ ПРЕЖНИЕ ДОЛГИ»
Дал свои комментарии и быв-

ший главный тренер «Ротора».
- Я знаю ситуацию изнутри, - 

сказал Щербаченко. - На сегод-
няшний день судьба «Ротора» на-
ходится в руках руководства об-
ласти. В конце прошлого сезона 
сменился губернатор региона. 

Насколько я знаю, он равноду-
шен к футболу. Правда, это еще 
не приговор. Тот же Александр 
Ткачев раньше довольно про-
хладно относился к игре, а сей-
час является ярым болельщиком 
«Кубани».

- В «Роторе» констатируют, что 
сейчас ситуация непростая и долги 
перед прежней командой так и не 
закрыты…

- Это так. Насколько я пони-
маю, новый губернатор не хочет 
гасить долги, которые появи-
лись до него. Так что есть сомне-
ния, что в Волгограде сохранит-
ся профессиональная команда. 
Мне звонят футболисты, друзья 
и выражают возмущение. Хоро-
шо, что в регионе сохранился 
детский футбол за счет внебюд-
жетных средств, бизнесменов, 
меценатов. Но этого мало.

Мне непонятна позиция ру-
ководства региона о том, что 
менеджмент клуба должен за-
крыть прежние долги. Но откуда 
им взять деньги? Они же не в со-
стоянии по объективным причи-
нам привлечь крупнейшие феде-
ральные компании. Это под силу 
только главе региона.

- Какая задолженность по зар-
плате у клуба лично перед вами?

- Фактически нам не платили 
с января по май прошлого года. 

- Есть надежда, что сейчас 
долги погасят?

- Считаю, неправильно гово-
рить, что клуб могут обанкро-
тить. Это же государственное 
предприятие! Летом в клуб при-
езжали три комиссии, которые 
не нашли никаких нарушений в 
счетах и расходах. Раз нет кри-
минала - значит, менеджмент 
клуба работал правильно.

- Откуда тогда образовались 
долги?

- Так, они есть во многих клу-
бах. Например, в Хабаровске. 
Если бы было воровство в клу-
бе, то об этом давно было бы уже 
объявлено.

Виталий АЙРАПЕТОВ

АНЧЕЛОТТИ ВИДИТ 
ЧЕРЫШЕВА В «РЕАЛЕ»

«Реал» не будет отдавать российского полузащитни-
ка Дениса Черышева в аренду в сезоне-2015/16, сооб-
щает мадридское издание AS. По информации газеты, 
таково мнение главного тренера «Королевского клуба» 
Карло Анчелотти, который хочет видеть 24-летнего фут-
болиста в команде.

Напомним, что в текущем сезоне Черышев провел 25 
матчей в составе арендовавшего его «Вильярреала» во 
всех турнирах, забив 6 мячей и сделав 8 голевых пере-
дач. По последнему показателю он делит второе-четвер-
тое места в примере, уступая только Криштиану Ронал-
ду, который 9 раз ассистировал партнерам.

ШИРОКОВ 
ПРИСОЕДИНИЛСЯ  
К «КРАСНОДАРУ»

Вчера на первый зимний сбор в Дубай отправились 
24 футболиста «Краснодара», сообщает официальный 
сайт «быков». Это вратари Дикань, Синицын, Кавлинов, 
Антипин; защитники Мартынович, Енджейчик, Гран-
квист, Калешин, Сигурдссон; полузащитники Мамаев, 
Газинский, Измайлов, Широков, Быстров, Бурмистров, 
Аджинджал, Лаборде, Жоаузинью, Перейра, Петров, Ла-
нин, Агеев; нападающие Ари, Вандерсон.

Еще один хавбек, Одил Ахмедов, в настоящее время 
защищает цвета Узбекистана на Кубке Азии и присоеди-
нится к «быкам» после того, как его сборная завершит 
участие в этом проходящем в Австралии турнире. При-
надлежащий «Волгарю» защитник Сергей Терехов поки-
дает «Краснодар» и возвращается в Астрахань.

Арендованный у «Спартака» до конца сезона Широ-
ков прибыл в расположение команды вчера утром, одна-
ко вместе с простудившимся Быстровым в общей груп-
пе не работал - оба тренировались по индивидуальной 
программе.

«СПАРТАК» НАЧАЛ СБОР  
В МАРБЕЛЬЕ

Вчера «Спартак» прибыл в Марбелью на первый 
зимний сбор. Из Москвы в Испанию отправилась лишь 
часть футболистов: вратари Митрюшкин, Песьяков, 
Ребров; защитники Боккетти, Брызгалов, Инсаурраль-
де, Жоау Карлос, Д. Комбаров, Кутин, Макеев, Паршив-
люк; полузащитники Ананидзе, Глушаков, Зуев, Рому-
лу, Самсонов; нападающие Дзюба, Давыдов, Кротов и 
Яковлев. Остальные же спартаковцы - Таски, Промес, 
Хурадо и Эберт - к моменту прибытия первой группы 
красно-белых в Марбелью уже находились там, сооб-
щает сайт клуба.

Полузащитник Чельстрем, задержавшийся по семей-
ным обстоятельствам, сможет присоединиться к коман-
де в пятницу.

В отличие от начала зимней подготовки в последние 
годы, на этот раз она стартует непосредственно с тре-
нировочной работы, а не с углубленного медобследова-
ния. По решению тренерского штаба оно состоится сра-
зу после испанского сбора.

В Марбелье у спартаковцев запланированы две 
контрольные встречи: 30 января красно-белые сыгра-
ют с польской «Завишей», а 31-го - с болгарским «Лу-
догорцем».

ЕЗБИЛИС ПРОДОЛЖИТ 
ВОССТАНАВЛИВАТЬСЯ  

В ТУРЦИИ
Полузащитник «Спартака» Арас Езбилис продолжит 

восстановление от травмы в Турции, информирует офи-
циальный сайт клуба. 24-летний хавбек сборной Армении 
отправился туда со второй командой красно-белых. Та-
кое решение было принято из-за того, что курс восста-
новления игрок начал под руководством тренера по ре-
абилитации Хавьера Нойа Сальсеса, который в насто-
ящее время задействован в работе со «Спартаком-2».

С 8 по 16 января футболист прошел очередной ми-
кроцикл индивидуальной работы с этим специалистом. 
По словам руководителя медицинского департамента 
красно-белых Михаил Вартапетов, восстановление Ез-
билиса проходит по плану с положительной динамикой.

МОЛОДЕЖКА ВЫБЫЛА  
ИЗ БОРЬБЫ ЗА КУБОК 

СОДРУЖЕСТВА
Кубок Содружества. Матч 1/4 финала. Россия - 

ЮАР - 0:2 (Майрасне, 50. Лютхули, 55). Россия: Лантра-
тов, Живоглядов, Кирисов (Ящук, 53), Овсянников, Гули-
ев (Моргунов, 53), Букия, Макаров, Якуба, Ходжаниязов, 
Курзенев (Евсеев, 46), Козлов.

На этот матч на тренерский мостик вернулся Николай 
Писарев, пропускавший третью игру группового турни-
ра с Киргизией из-за болезни. Но это не спасло его по-
допечных от поражения.

Хотя первый тайм вполне можно было занести в ак-
тив сборной России. Зенитовец Козлов на правом флан-
ге регулярно создавал опасность, Гулиев отметился не-
сколькими фирменными проходами через центр, но 
поставить финальную точку никак не удавалось. Один 
только Курзенев, игравший на острие атаки, загубил три 
верных момента. 

Начало второго тайма вновь стало роковым для рос-
сиян. За пять минут в ворота Лантратова влетело сразу 
два мяча, причем забиты они были в похожем стиле - уда-
рами из-за пределов штрафной. Время на исправления 
ситуации у подопечных Николая Писарева было достаточ-
но. Но на этот раз впервые за весь турнир российская мо-
лодежь не сумела распечатать ворота соперника - южно-
африканцы элементарно оказались сильнее физически.

Теперь Россия поборется за 5-е место на турнире. 
Стоит отметить, что так низко подопечные Писарева еще 
не падали. На всех турнирах Кубка Содружества, прохо-
дящих по нынешней системе - то есть с 2012 года, Рос-
сия всегда играла в финале, дважды праздновав победу.

Татьяна КОПЫЛОВА

ПСВ ПОТЕРЯЛ 
НАПАДАЮЩЕГО

Нападающий ПСВ Флориан Йозефзон не сыграет 
против «Зенита» в Лиге Европы - он выбыл до конца се-
зона. Форвард получил травму правого колена в суббот-
нем матче чемпионата Голландии с «Витессом». Поначалу 
повреждение казалось не таким серьезным, однако МРТ 
выявила разрыв передней крестообразной связки, сооб-
щает AD. 23-летнему Йозефзону предстоит операция, 
восстановление после которой займет от 6 до 9 месяцев.

Александр БОБРОВ

«РОТОР» НА КРАЮ ГИБЕЛИ
Вчера в ряде СМИ появилась информация, что волгоградскому клубу  

грозит процедура банкротства

ФУТБОЛ

ИГРОКИ ПРОТИВ РУБЛЯ
Обозреватель «СЭ» - о том, чем грозит привязка зарплат футболистов российских клубов к фиксированному курсу валют

ФУТБОЛИСТ: В ПЕРВЫЙ РАЗ 
СЛЫШУ О НОВОМ КУРСЕ

Александр САМЕДОВ, полузащитник «Локомотива» и сборной России:
- Мы сейчас на сборе, так что пока никакого разговора с ру-

ководством клуба по поводу нового курса валют у меня не было.
- Если предложат получать зарплату по новому курсу, согласитесь?
- Пока даже не в курсе, что это за нововведение. В первый раз 

об этом слышу. Прессу сейчас не читаю.

АГЕНТ: ПРОБЛЕМ НЕ ВОЗНИКНЕТ
Алексей САФОНОВ, президент футбольного агентства:

- Пока мы ни с кем из руководителей клубов не разговаривали, 
все же были в отпусках. С ребятами тоже еще не обсуждали. Не ду-
маю, что возникнут какие-то проблемы. Просто нужно садиться 
договариваться, реально смотреть на вещи, на нынешний курс. 
В «Рубине», например, руководство клуба сказало, что если евро 

не превысит отметку в 100 рублей, они не будут пересматривать 
контракты футболистов.

ЮРИСТ: С ИНОСТРАНЦАМИ  
БУДЕТ СЛОЖНЕЕ

Юрий ЗАЙЦЕВ, специалист в области спортивного права:
- По закону в нашей стране зарплата платится в рублях. Соот-

ветственно, согласно трудовому договору, она фиксируется как 
рублевый эквивалент определенной суммы в евро по курсу Цен-
тробанка на день выплаты.

Конечно, ситуация непростая. Можно понять и клубы, и игро-
ков. Нужно договариваться. В одностороннем порядке проблему 
не решить, закон на стороне футболистов. С иностранцами будет 
сложнее. Они приезжают сюда зарабатывать деньги, а, согласно 
меморандуму, будут получать в два раза меньше. В любом случае 
сторонам нужно будет подписать дополнительное соглашение к 
трудовому договору. Кто-то согласится, кто-то - нет. Все непросто.

Виталий АЙРАПЕТОВ

«СЭ» попросил высказаться на тему «курса РФПЛ»  
представителей заинтересованных сторон
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ФУТБОЛ СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Контрольный матч
ЦСКА - Сьон - 1:0 (Еременко, 74). ЦСКА: 

Акинфеев, Фернандес, В. Березуцкий, Игна-
шевич (Чернов, 60), Набабкин, (Гапон, 46), 
Вернблум (Цауня, 46), Натхо, Тошич, Ере-
менко, Дзагоев (Панченко, 60), Муса. Нака-
зания: Вернблум, 42 (предупреждение). 21 
января. Пинатар.

Борис ЛЕВИН 
из Пинатара

Начинать что-то снова, после долгой 
паузы, всегда волнительно. Даже 
если это происходит в пятый или 

десятый раз в жизни. В спорте тем более 
- потому что здесь свою состоятельность 
каждый раз нужно доказывать по новой.

Дебютный матч 2015 года ЦСКА про-
вел после большой десятидневной рабо-
ты на испанском сборе - с двухразовы-
ми тренировками, ненавистными бего-
выми нагрузками, монотонной пахотой. 
Естественно, ждать феерии в таких слу-
чаях бесполезно, но и проигрывать не 
хочется.

Соперником армейцев стал крепкий 
швейцарский середняк «Сьон». Против 
него главный тренер красно-синих Ле-
онид Слуцкий решил выставить основ-
ной состав (на следующий день с «Фран-
кфуртом», наоборот, планируются дубле-
ры). Но в последний момент пришлось 
внести изменение: Георгий Щенников 
простудился, его одолел кашель, и игро-
ка, само собой, решили поберечь, заме-
нив на Кирилла Набабкина.

Также не стали привлекать к матчу 
Георгия Миланова, который почувст-
вовал определенный дискомфорт, свя-
занный с приводящей мышцей бедра. 
Думаю, будь матч официальным и важ-
ным, оба Жоры были бы в заявке, но ри-
сковать здоровьем футболистов в конт-
рольных матчах на сборе не станет ни 
один тренер в мире.

При этом еще трое принять участие в 
игре не могли никак - все они в послед-
ний тренировочный день в Кампоамо-
ре получили повреждения. Правда, вы-
ход всех троих на этот раз и не планиро-
вался, но теперь они не выйдут на поле 
и против «Франкфурта».

Речь о Дмитрии Ефремове, у которо-
го подозрения на надрыв все той же при-
водящей мышцы бедра (ультразвуковое 
обследование его пока не подтвердило, 
но для полной уверенности надо прой-
ти МРТ, для чего Ефремов полетит на 
несколько дней в Москву), Святославе 
Георгиевском (у него повреждение кап-
сульно-связочного аппарата голеносто-
па, что означает как минимум три неде-
ли лечения) и Мбване Саматте (лучший 
игрок Танзании тоже повредил связки 

голеностопа, так что ему, похоже, так и 
не представится возможность хоть раз в 
жизни сыграть за ЦСКА).

В общем, в отсутствие Щенникова и 
Думбья основной состав армейцев вы-
глядел абсолютно предсказуемо: Акин-
феев - Фернандес, В. Березуцкий, Игна-
шевич, Набабкин - Вернблум, Натхо - То-
шич, Еременко, Дзагоев - Муса.

Игра прошла на одном из полей уют-
ного спортивного комплекса в Пината-
ре, именно там, где ЦСКА проведет свой 
второй сбор. Погоду можно было бы на-
звать неплохой (11-12 градусов тепла), 
если бы не довольно сильный ветер. В 
первом тайме можно было даже слы-
шать крики Игоря Акинфеева: «Вася, 
Серый, вперед, он не добьет!» - имелось 
в виду, что голкипер соперника (знако-
мый, кстати, российским любителям 
футбола по выступлениям за «Торпедо-
Металлург» Андрей Ванин из Латвии) 

не сможет против ветра далеко ввести 
мяч в игру, поэтому Березуцкому с Иг-
нашевичем можно выдвигаться ближе 
к центру поля.

Игра началась без раскачки - ее да-
же трудно было назвать товарищеской. 
Движение вполне соответствовало офи-
циальному матчу, борьба шла на всех 
участках поля - кроме обеих штрафных 
площадок. Естественно, и о моментах 
речь долго идти не могла.

Первая угроза воротам возникла где-
то на 25-й минуте - Эбенезер Ассифуа 
принял мяч на грудь, находясь спиной 
к воротам, и эффектно пробил через се-
бя. Чуть выше перекладины. И снова все 
успокоилось, разве что швейцарцы стали 
чаще подходить к нашим воротам, неже-
ли в дебюте встречи. Удивительным на-
звать это было трудно - «Сьон» приступил 
к подготовительной работе раньше ЦСКА 
и должен быть готов лучше.

Ассифуа стал главным действующим 
лицом первого тайма не только благода-
ря единственному опасному удару. Неза-
долго до свистка на перерыв он проявил 
и недюжинные актерские качества, из-
образив после контакта с Понтусом Вер-
нблумом натуральные предсмертные су-
дороги. Это провинциальное лицедейст-
во так возмутило шведа, что он, в свою 
очередь, исполнил Станиславского, воз-
мущенно кричащего плохому актеру «Не 
верю!», за что и получил свою дежурную 
желтую карточку.

Не знаю, насколько был доволен про-
исходившим в начальные 45 минут Ле-
онид Слуцкий, который наблюдал за иг-
рой не со скамейки запасных, а с верхне-
го ряда противоположной трибуны, но он 
сделал лишь те две замены, что планиро-
вались еще до игры. Вместо Набабкина 
вышел находящийся в ЦСКА на просмо-
тре Евгений Гапон, а Вернблума сменил 
Александр Цауня, два дня назад отпразд-
новавший свое 27-летие.

Возобновление игры ознаменовалось 
настоящим голевым моментом - Маттео 
Феделе бил без помех метров с десяти, но 
цель почему-то оказалась для него слиш-
ком мелкой. А вот Алан Дзагоев свою по-
пытку после неплохой комбинации уве-
ренно реализовал, жаль только - из по-
ложения «вне игры».

Это было последнее действие Дзаго-
ева - вместо него появился Кирилл Пан-
ченко, сразу обосновавшийся на острие 
атаки (Муса сместился влево). Одновре-
менно Игнашевича сменил Никита Чер-
нов. Понятно, что тренерам нужно было 
ротировать состав, учитывая завтраш-
ний матч и потерю сразу пяти боевых 
единиц, но уверен, что молодой цент-
ральный защитник ЦСКА получил бы 
свой отрезок в любом случае - в этом 
предсезонье шансы проявить себя будут 
у него регулярно.

Футбол продолжал оставаться до-
бротным, став при этом чуть более от-
крытым. Рисунок армейской игры был 
четким, несмотря на замены. Более то-
го, преимущество ЦСКА с каждой мину-
той возрастало. Не хватало только пер-
вого в сезоне гола. Он мог бы состоять-
ся, когда Мусу сбили в штрафной, но тут 
уже Станиславским проявил себя испан-
ский рефери - куда менее обоснованно, 
чем Вернблум.

Не даете пенальти - забьем и так, 
решили армейцы, проведя блестящую 
контратаку. Начал ее Роман Еременко, 
здорово сыгравший в отборе, он же ее 
и завершил, расстреляв пустой угол во-
рот после хорошего паса Панченко. Тем 
все, собственно, и завершилось. Первый 
блин ЦСКА в новом году оказался впол-
не себе съедобным.

Борис ЛЕВИН из Пинотара

- Насколько приятно открыть 
счет голам своей команды в новом 
году?

- Приятно, но абсолютно не 
важно. Главное, что мы получили 
игровую практику. Скажу чест-
но: далась она сегодня тяжело.

- С самого начала, учитывая 
нагрузки на этом сборе?

- Да, с самого начала. Тем  
более что поле оставляло же- 

лать лучшего, да еще и ветер ме-
шал.

- Вы впервые проходите пред-
сезонную подготовку с ЦСКА… 

- Могу сказать, что наш пер-
вый сбор получился очень интен-
сивным. Нагрузки всюду велики, 
но здесь они даже на общем фоне 
весьма приличны.

- Психологически победить в 
первой игре важно или просто 
приятно?

- Выиграть хочется всегда, по-
этому, конечно, приятно. Но пе-

реоценивать эту победу не сто-
ит - играли мы не очень хорошо, 
можем действовать гораздо силь-
нее. Однако это сейчас и не так 
важно - нужно просто вернуть 
игровой ритм.

- Удержать победный счет на 
последних минутах хотелось так 
же сильно, как в официальных 
встречах?

- Даже не знаю, но когда ве-
дешь, пропускать никогда не хо-
чется. Только еще забить (улы-
бается).

Главный тренер ЦСКА остался удовлетворен дебютным 
матчем своей команды. А вот автор первого гола 
армейцев качеством футбола остался недоволен.

Леонид СЛУЦКИЙ: «ПОРАДОВАЛО ТО, 
ЧТО ВЫДЕРЖАЛИ ФИЗИЧЕСКИ»

Борис ЛЕВИН из Пинотара

- Первая игра года вам понра-
вилась?

- Я бы сказал, что все было на 
приемлемом уровне. Первый матч 
на сборах всегда самый сложный, 
поскольку команда играет после 
тяжелых нагрузок. И меня в свя-
зи с этим радует то обстоятель-
ство, что мы выдержали физи-
чески. Конечно, хватало брака, 
это понятно, тем более что еще и 
сильный ветер мешал. Но я боль-
ше переживал за функциональ-
ное состояние, тем более что у нас 
в последние дни стали появляться 
повреждения - с одной стороны, 
это вполне естественно, но, с дру-
гой - всегда хочется их избежать.

- Все замены были плановы-
ми или повреждения вмешались-
таки в дело?

- Все были плановыми, но с 
учетом, само собой, того, кто не 
может принять участие в этой 
и завтрашней играх. Изначаль-
но мы хотели сыграть в два раз-
ных состава, однако в итоге точ-
но сможем использовать лишь 

17 полевых игроков плюс под во-
просом остается участие в игре с 
«Франкфуртом» Миланова и Са-
матты. Поэтому о ротации поду-
мать пришлось.

- Каковы впечатления от дебю-
та Евгения Гапона?

- С ним в принципе все понят-
но: он давно на виду, давно хо-
дит в перспективных. Учитывая, 
что у нас эта позиция - русская, 
а он один из немногих россиян с 
«длинным» левым флангом, на-
ша задача состоит в том, чтобы 
продиагностировать, чего имен-
но ему не хватает для перехода 
на более высокий качественный 
уровень, и понять - возможно ли 
эти препятствия устранить. Мы 
понимали, что к нам приехал иг-
рок с определенными сильны-
ми качествами, и он пока эти ка-
чества подтверждает. Что будет 
дальше, посмотрим - на второй 
сбор он остается с нами.

- Вас порадовало то, что четкий 
рисунок игры у ЦСКА сохранился и 
после замен?

- Так и должно быть - у нас, 
за исключением Гапона, на поле 

вышли игроки основной обоймы. 
Цауня, когда он в хорошем со-
стоянии, не просто боевая еди-
ница, а сверхбоевая, Чернов и 
Панченко - тоже не те люди, ко-
торые могут нарушить рисунок. 
Вот завтрашняя игра будет сов-
сем другой, но она и планирует-
ся в основном для получения на-
грузки и для того, чтобы посмо-
треть на молодежь.

- Победный результат в первом 
матче года просто приятен или по-
настоящему важен с психологиче-
ской точки зрения?

- Я никогда не придаю значе-
ния результатам в контрольных 
играх, но в концовке, когда мы 
выигрывали, удержать победный 
счет было важно. Если бы матч 
складывался как-то иначе - другое 
дело, но здесь нельзя было рассла-
биться. И немаловажно еще, что 
не пропустили. У «Сьона»-то это 
была последняя контрольная иг-
ра - чемпионат Швейцарии воз-
обновляется уже в феврале, а мы 
смогли не просто выдержать все 
90 минут, но еще и решить судь-
бу матча во втором тайме.

Роман ЕРЕМЕНКО: «ИГРАЛИ НЕВАЖНО, 
НО ЭТО СЕЙЧАС И НЕ ВАЖНО»

ЕРЕМЕНКО ПРИНЕС ЦСКА ПЕРВУЮ ПОБЕДУ-2015

Василий БЕРЕЗУЦКИЙ: 
«ПЕРЕСТАЛ ПОНИМАТЬ, 

ЧТО ПРОИСХОДИТ 
ВОКРУГ КАПЕЛЛО»

Окончание. Начало - стр. 1

АТМОСФЕРА В ЦСКА - 
ЛУЧШАЯ В РОССИИ

- Вы уже много лет в коман-
де. Интересно, можете ли сразу 
определить, кто из приезжаю-
щих на сбор новичков в нее впи-
шется, а кто нет?

- Для того, чтобы понять 
футбольный ли это человек, до-
статочно одного сбора. Но мое 
мнение - вовсе не истина в по-
следней инстанции. И оно не 
проверено практикой - в отли-
чие от тренерского. Мне может 
кто-то нравится, а тренеры его 
отцепляют. И наоборот.

- И тем не менее, кому из 
нынешних молодых вы пророчи-
те наибольшие перспективы?

- Наверное, Никите Чернову. 
Он благодаря обстоятельствам 
и своему восприятию футбола 
повзрослел раньше, чем осталь-
ные. Плюс радует его полная са-
моотдача на тренировках.

- То, что молодежь вне поля 
держится несколько обособлен-
но, является проблемой? Долж-
ны ли ветераны активно «вписы-
вать» новичков в команду?

- Вне поля ты всегда обща-
ешься с теми, с кем у тебя боль-
ше общих интересов. Главное, 
что в работе все нормально: мы 
спокойно шутим друг над дру-
гом, поддерживаем, если надо. 
Уверен, что атмосфера в ЦСКА 
- одна из лучших, если не луч-
шая среди футбольных клубов 
России.

- После тренировок вы един-
ственный несколько раз выяс-
няли какие-то вещи у Слуцкого, 
пару раз даже споря с ним. Это 
стремление во всем дойти до 
истины или просто желание пока-
зать себя?

- Любой профессионал дол-
жен выполнять указания трене-
ра, но когда они мне не до конца 
понятны, пытаюсь прояснить 
ситуацию. Да, наверное, это 
стремление докопаться до сути.

- А если не получается и вы 
остаетесь при собственном мне-
нии?

- На поле это никак не отра-
жается - все перемещения долж-
ны быть приведены к общему 
знаменателю, поэтому делаю 
все, что необходимо. Требова-
ния в любом случае будут выпол-
няться, но кто-то станет делать 

это, не задумываясь, я же всег-
да пытаюсь понять, что за ни-
ми стоит. Вот и все.

- Готовите себя к тренерской 
профессии?

- Нет, это маловероятно. За-
гадывать ничего, конечно, нель-
зя, но пока такого желания нет.

- А какое есть? Что думаете по 
поводу жизни после футбольно-
го поля?

- Мыслей очень много, и они 
постоянно меняются. То хочет-
ся остаться в футболе, то уйти в 
бизнес, а то и просто - ничего не 
делать (улыбается). Да, в фут-
боле я разбираюсь лучше всего, 
но в жизни так много других ин-
тересных вещей! Думаю, реше-
ние приму только в тот момент, 
когда оно реально встанет в по-
вестку дня.

- Интересно, когда это прои-
зойдет? Вот доктор сборной Рос-
сии Эдуард Безуглов считает, что 
вы не только до домашнего чем-
пионата мира, но и до Еurо-2020 
доиграете..

- Он, наверное, что-то про ме-
ня знает, потому что я себе тако-
го не представляю. Скажу так: 
пока будет хватать физических 
сил, пока буду понимать, что 
мой уровень остается высоким, 
с поля уходить не собираюсь. Но 
куда-нибудь в первую лигу доиг-
рывать точно не пойду. Надеюсь, 
что момент ухода определю пра-
вильно, хотя гарантировать это 
трудно - не зря ведь считается, 
что каждый относится к себе ме-
нее критично, чем окружающие.

- Ваш главный тренер назвал 
вас самым прогрессировавшим 
в 2014 году игроком ЦСКА. Вы об 
этом ему уже несколько раз при 
мне напомнили - троллите Леони-
да Викторовича или те его слова 
вам действительно как бальзам 
на душу?

- Думаю, он просто пошутил. 
Но почему бы и не напомнить об 
этом? Что касается прогресса - 
то я просто вступил в то золо-
тое для центрального защитни-
ка время, когда опыт позволяет 
читать игру, как открытую кни-
гу, а состояние организма еще 
не мешает воплощать принима-
емые решения в жизнь. 

В молодости и скорость была 
повыше, и выносливость получ-
ше, но ума не было. А когда сов-
сем не станет физических сил, 
тогда и надо уходить.

ЛИБО ЧЕМПИОНСТВО,  
ЛИБО ВТОРОЕ МЕСТО  

ПЛЮС КУБОК
- Можно ли ушедший год 

назвать лучшим в вашей фут-
больной карьере с точки зрения 
качества игры?

- Думаю, что провел его при-
мерно на том же уровне, что и 
два предыдущих.

- А я здесь склонен согласить-
ся с вашим тренером. Поэтому 
удивлен, что в опросе еженедель-
ника «Футбол» вы даже в трой-
ку лучших игроков российского 
чемпионата не попали, уступив 
не только Думбья, но и Кокорину 
с Дзюбой. А вас самого это как-
то задело?

- Во-первых, я не очень обра-
щаю внимание на такие вещи, 
а во-вторых, защитники и вра-
тари всегда будут проигрывать 
в подобных опросах. Даже Ной-
еру «Золотой мяч» не дали, что 
уж обо мне говорить?

- Если бы сами участвовали 
в опросе, какую тройку написа-
ли бы?

- Думбья там однозначно 
был бы. А дальше... (после пау-
зы) Что-то даже выбрать нико- 
го не могу. А значит, пусть бу-
дет так, как определили жур-
налисты, - не зря же они голо-
совали.

- Видимо, год российского 
футбола вас не особо впечат-
лил. Он действительно получил-
ся противоречивым, в том числе 
и для вас лично: чемпионство 
ЦСКА и провал сборной в Бра-
зилии, победа над «Манчестер 
Сити» и последнее место в груп-
пе Лиги чемпионов... Какие чув-
ства по окончании 2014-го пере-
вешивают?

- Для ЦСКА год был непло-
хим...

- Неплохим или хорошим?
- Неплохим. Была, конечно, 

огромная радость от уникаль-
ного рывка к цели в чемпиона-
те России. Когда все решается 
в последнем матче - после то-
го как тебя много раз списали 
со всех счетов. Таких сильных 
эмоций от чемпионства я, по-
жалуй, никогда еще не испыты-
вал. Да и группа Лиги чемпио-
нов была тяжелейшей, но воз-
можность-то выйти была, а мы 
ее упустили. Поэтому осадок все-
таки остался.

- Где была проиграна путевка 
в плей-офф - в Риме, в Химках с 
«Ромой» или в Мюнхене?

- Если говорить о плей-офф 
вообще, включая и Лигу Европы, 
выход в которую в такой группе 
тоже стал бы достижением, то 
его за нас проиграла «Бавария», 
пропустив два нелепых мяча на 
последних минутах игры с «Ман 
Сити». А обыграть немцев у них 
дома - это практически безна-
дежная задача.

- Встречи с «Баварией» не 
отбивают желания играть в фут-
бол?

- Нет, мы уже как-то привы-
кли (смеется). Если серьезно, 
когда ты видишь, как каждый из 
футболистов соперника на чуть-
чуть превосходит оппонента и 
эти одиннадцать чуть-чуть пе-
ремножаются и дают непобеди-
мую команду, впечатление силь-
нейшее.

- Каждый превосходит? А вот 
Роман Еременко сказал на днях, 
что считает вас лучшим защит-
ником Европы.

- Да? Рома разбирается в фут-
боле! Но не могу же я один иг-
рать за всех (смеется).

- Вернемся к итогам года. 
Сборная России...

- Что касается сборной, то се-
зон для нее сложился откровен-
но неудовлетворительно. Все иг-
ры 2014 года не получились ни 
удачными, ни запоминающи-
мися.

- Вам не обидно, что ваш лич-
ный расцвет как игрока прихо-
дится на такой, мягко говоря, 
невнятный период в националь-
ной команде?

- Что значит «период»? Да, 
год получился неудачным, но он 
уже закончился. Что же касает-
ся личных ощущений... 

Футбол - не индивидуальный 
вид спорта. Если твоя команда 
проигрывает, говорить «Зато я 
сыграл здорово» - глупо. Как бы 
ты ни был хорош, если счет на 
табло не радует, на душе все рав-
но дерьмово.

- Вы уверены, что мы поедем 
во Францию?

- Я на это очень надеюсь. Но 
пока кривая нашей игры ведет 
не туда, куда надо. Нужно при-
бавлять и очень сильно. Понят-
но, что у нас остались в основ-
ном домашние игры, понят-
но, что в соперниках отнюдь не 
гранды мирового футбола, но то, 

с каким натягом даются момен-
ты, оптимизма, честно говоря, 
не добавляет.

- Все треволнения вокруг глав-
ного тренера и его зарплаты как-
то влияют на команду?

- Спокойствия они точно не 
добавляют. Вообще я вроде бы 
нахожусь внутри ситуации и 
должен более полно владеть ин-
формацией, чем люди извне. Но 
признаюсь честно: просто пере-
стал понимать, что вообще про-
исходит. Такой бедлам! 

- Если Капелло все-таки уйдет 
и в сборную призовут Слуцко-
го, что у вас перевесит: радость 
игрока национальной команды 
или печаль армейца?

- Более провокационный во-
прос трудно даже придумать! 
Мало того что вы спрашиваете у 
игрока о его тренерах, так еще и 
о какой-то виртуальной на дан-
ный момент ситуации. Без ком-
ментариев!

- Тогда последний вопрос: 
сформулируйте ваши задачи на 
2015 год.

- Мои лично?
- Ваши лично и обеих ваших 

команд.
- Мои лично - поехать в де-

кабре на любимые Мальдивы в 
любимый отель. А команд как 
всегда: выигрывать все турни-
ры, в которых участвуем. Если 
же конкретизировать: первое 
или второе место в группе для 
сборной и первое в чемпиона-
те России - для ЦСКА. Впро-
чем, если мы станем вторыми, 
но добавим к этому Кубок, ре-
зультат тоже можно будет счи-
тать удовлетворительным. Но 
лучше все-таки первыми - пусть 
и без Кубка.

- А если первыми да еще и с 
Кубком?

- Тогда я точно окажусь на 
Мальдивах!

БЛИЦОПРОС
- Три главных плюса Кампоа-

мора как места сбора?
- Хорошая погода, компакт-

ное расположение - никуда не 
нужно ездить, и, наконец, от-
личные отношения с персона-
лом, который здесь год от года 
не меняется.

- Три отличия этого сбора от 
всех предыдущих?

- Если по большому счету, без 
мелких деталей, то отличий во-

обще нет. Разве что в этом году у 
нас была совершенно новая тре-
нировка - беговое соревнование, 
включавшее в себя разные эле-
менты, от попадания в перекла-
дину до умения катнуть матч в 
определенный небольшой ква-
драт.

- Три самых тяжелых эпизода 
на этом сборе?

- Опять же - ничего из ряда 
вон выходящего. Работа здесь в 
принципе тяжелая, но мы были 
к ней готовы. А чего-то неожи-
данного не происходило.

- Три самых приятных момен-
та?

- Номер один - игра «Что? 
Где? Когда?». Интересные во-
просы, да и наша команда вела 
обсуждение уже лучше, чем два 
года назад, поэтому мы получи-
ли большее удовольствие от иг-
ры. Другое дело, что версии вы-
бирали плохо, тут еще нужно 
поработать. Но все равно отвле-
клись от бега и остались очень 
довольны. 

Номер два - долгожданная по-
беда команды тренеров в той же 
самой «Что? Где? Когда?». Пре-
дыдущие поражения, которые 
давили на них, наконец-то бу-
дут забыты. Мы, правда, наде-
ялись, что после такого триум-
фа получим какие-то поблажки 
на следующий день, но не тут-то 
было. Поэтому следующую игру 
будем жестко выигрывать. Что 
третье? Ну пусть будет то самое 
новое соревнование.

- Три партнера, которые выгля-
дят в Кампоаморе лучше других?

- Безусловно, Игорь Акинфе-
ев. Еще Мариу Фернандес, Ере-
менко, Вернблум... Да все непло-
хо выглядят!

- Тогда три человека, которые 
вас здесь удивили?

- Рома Еременко - своей при-
ческой. Впрочем, он удивляет 
ею не только здесь - каждый раз, 
когда его вижу, задаюсь вопро-
сом, как такое может быть. Да-
лее - Ефремов, попытавшийся 
отпустить усы. Очень смешно 

смотрится! А на третьем месте - 
борода Сергея Иваныча (Овчин-
никова. - Прим. «СЭ»).

- Теперь поговорим о трех при-
чинах, позволяющих утверждать, 
что этот сбор поможет догнать 
«Зенит» в чемпионате России.

- Первая: он - только начало 
длительной подготовки. Столь 
большим отрезком времени грех 
не воспользоваться, тем более - 
с таким опытом, как у нас. Вто-
рая: всю подготовку пройдут с 
нами Еременко и Натхо. Они и 
так с ходу вписались в состав, 
но это все равно не сравнится 
с полноценным отрабатывани-
ем тактических взаимодейст-
вий на сборах. Тут, правда, есть 
один маленький минус - отсут-
ствие Сейду Думбья, уехавшего 
на Кубок Африки, но с этим как-
нибудь справимся. Ну и третье 
- мы работаем с отличным на-
строением, а это всегда сказы-
вается.

Борис ЛЕВИН 
Кампоамор

Вчера. Пинатар. ЦСКА - «Сьон» - 1:0. С мячом Роман ЕРЕМЕНКО.

25 ноября 2014 года. Химки. ЦСКА - «Рома» - 1:1. 90+3-я минута. Партнеры 
поздравляют Василия БЕРЕЗУЦКОГО с голом, который принес армейцам ничью.
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ФУТБОЛ

Сергей ЦИММЕРМАН из Дохи

Для начала стоит вернуть-
ся на несколько дней назад 
и вспомнить, что на полях 

комплекса Aspire рядом с «Зе-
нитом» работала «Бавария». Так 
вот, мюнхенцы в честь старто-
вавшего в Дохе чемпионата ми-
ра по гандболу на одной из тре-
нировок специально устроили 
игру в ручной мяч, после чего за-
писали видеообращение к своей 
сборной с пожеланием удачи.

«Зенит» до поры до времени 
ничем подобным не отметил-
ся. Но вот в день игры Россия - 
Польша в стане петербургского 
клуба перед утренней трениров-
кой стали поговаривать: вече-
ром может состояться интерес-
ный «культпоход». Косвенно это 
предположение подтвердил тот 
факт, что занятие длилось не 
обычные полтора, а все два ча-
са. К обеду приятная информа-
ция стала официальной, а один 
из лидеров сборной России по 
гандболу Константин Игропу-
ло даже с гордостью сообщил в 
твиттере: сегодня нас приедет 
поддержать «Зенит»!

***
В 18.00 «Зенит» в полном со-

ставе и при параде собрался в 
холле отеля. Чем тут же восполь-
зовались сотрудники гостиницы 
и попросили о фотографии на 
память на парадной лестнице.

Ну а час спустя команда вхо-
дила во дворец, где на площад-
ку уже вышли сборные России и 
Польши. Настроение задал глав-
ный тренер Андре Виллаш-Бо-
аш, который поднимался на три-
буну, напевая: «Россия - вперед!»

Игровик игровика видит из-
далека. Поэтому, несмотря на то 
что футболисты и тренеры «Зе-

нита» сидели достаточно высо-
ко, в правилах и тонкостях ганд-
бола разобрались довольно быс-
тро. Хватались за головы, когда 
россияне не забивали или про-
пускали. От души аплодирова-
ли, вскакивали и кричали, когда 
наши отправляли мячи в ворота 
соперника или голкипер Вадим 
Богданов спасал ворота.

- Игра вратаря в гандболе 
ближе к мини-футболу, чем к 
нам, заметил тренер «Зенита», 
чемпион СССР-1984 Михаил 
Бирюков. И от души похвалил 

Богданова. То же самое уже по-
сле игры сделал и Вячеслав Ма-
лафеев.

Увы, к всеобщему огорче-
нию, сборная России проигра-
ла - 25:26.

- Обидно, - выразил общее 
мнение Малафеев, когда коман-
да уходила с трибун. Александр 
Кержаков, который яростно под-
держивал Россию, еще долго об-
суждал перипетии игры с помощ-
ником Виллаш-Боаша Луишем 
Мартиншем. «Россия, Россия», - 
по инерции, но немного грустно 

продолжал повторять Домени-
ко Кришито. А Саломона Рондо-
на игра, видимо, так захватила, 
что он изобразил, как бы он за-
бросил воображаемый мяч в во-
рота поляков. С учетом мощи и 
роста Рондона, думается, у него 
получилось бы неплохо.

А когда «Зенит» возвращал-
ся в отель, появилась другая ин-
формация: сборная России по 
гандболу хочет приехать в ком-
плекс Aspire и поддержать пи-
терцев в контрольном матче с 
«Аль-Шаханией».

УЕФА НЕ РАЗРЕШИТ МАРИНУ ИГРАТЬ С «ДИНАМО»

ХОТИМ СОЗДАТЬ КОМАНДУ ИЗ СВОИХ ЗВЕЗД
- Несмотря на то что «Анжи» завершил осеннюю 

часть первенства единоличным лидером, команда 
провела этот отрезок не очень ровно.

- На то, что он получился неровным, были свои 
причины. Главная - команда летом, по сути, соби-
ралась заново. Времени было очень мало. На сборе 
в Кисловодске больше знакомились друг с другом, 
чем тренировались. Рассчитывать на то, что с пер-
вых туров мы всех будем «рвать», было нельзя. Но 
работа принесла плоды - удачно провели концовку, 
одержав пять побед подряд. Но успокаиваться рано.

- Если бы не события на Украине, согласились ли 
на переезд из Донецка в Махачкалу?

- Трудно сказать. В «Металлурге» меня все 
устраивало. Хороший клуб, хороший уровень чем-
пионата, в котором много сильных команд. Пе-
ред нами стояли большие задачи. Конечно, со-
бытия в стране сказались. Все случилось быстро 
- уже в конце мая работал в офисе «Анжи», нужно 
было собирать команду для возвращения в пре-
мьер-лигу. Это оказалось не так просто, как мо-
жет показаться.

- Например?
- Многие не хотели ехать в Махачкалу, в первый 

дивизион. К тому же многие привыкли, что коман-
да жила на широкую ногу, базировалась в Москве. 
Но в Каспийске тоже хорошие условия: чисто, уют-
но, отличная база, отель, рядом аэропорт. Никог-
да не понимал, почему команда должна была бази-
роваться в Москве. Что, в Махачкале война идет?! 
Удивляюсь, почему УЕФА запретил клубу прово-
дить домашние матчи Лиги Европы в Дагестане.

У президента клуба Сулеймана Керимова есть 
огромное желание вернуть «Анжи» прежние пози-
ции, но уже при разумных затратах. Хотим создать 
команду из своих звезд, воспитывать и растить 

собственные таланты, играть в атакующий фут-
бол. Считаю это вполне реальной перспективой.

СИСТЕМА «ОСЕНЬ - ВЕСНА» ПЛЮСОВ НЕ ДАЕТ
- Выходит, предыдущая концепция развития с 

приглашением дорогих мировых звезд была ошиб-
кой?

- Керимов создал бренд «Анжи». Его сейчас зна-
ют во всем мире. Наши легионеры Боли, Мутари 
считают переход в Махачкалу сродни приглаше-
нию в «Милан». Сюда уже просятся. Значит, клуб 
работает в правильном направлении.

- За год вашего отсутствия в России уровень ФНЛ 
повысился?

- Если только за счет появления крепких клубов 
из премьер-лиги. Из четырех неудачников три сра-
зу поставили задачу вернуться обратно. «Крыльям 
Советов» и «Томи» не только удалось сохранить со-
став, но и усилиться. Безусловно, все это подняло 
общий уровень ФНЛ в этом сезоне. Если бы еще 
более продуманный календарь был.

- Что не так?
- Поражает, что турнир мы начинаем в конце 

июля, в самую жару. Перерыв между сезонами ми-
нимальный. А готовиться к 11-12 весенним мат-
чам два месяца - разве это нормально? Для команд 
второго дивизиона зимняя пауза затягивается во-
обще до полугода. У игроков возрастает вероят-
ность травм. Плюсов от системы «осень - весна» мы 
пока так и не получили. Говорили, начинать чем-
пионат будем на хороших полях. Зато в ноябре-де-
кабре и в марте играем на хреновых газонах. Бо-
лельщики на трибунах стоят, потому что сидеть 
холодно. Что это за футбол?! Сами себя обманы-
ваем. В еврокубках никакого прогресса тоже нет.

- На Украине по-другому?
- Не забывайте - там климат мягче. Играли в де-

кабре в Мариуполе - поле шикарное. В марте то-

же практически везде отличные газоны. Футбол 
там очень популярен. На телевидении выходят 
две аналитические передачи, очень хорошо осве-
щается первая лига. Правда, в отличие от России 
там нет конкуренции со стороны хоккея, баскет-
бола, волейбола.

ЛЕГЧЕ, КОГДА ЗНАЕШЬ,  
ЧТО ИГРОК С «ТАРАКАНАМИ»

- «Анжи» сейчас может позволить себе покупку 
таких игроков, как, например, Дзюба или Широков?

- Не вижу смысла об этом говорить - в первый 
дивизион наши российские звезды не пойдут. Для 
начала «Анжи» надо вернуться в элиту.

- С Широковым вы пересекались еще 10 лет назад 
в «Сатурне», где работали старшим тренером. Он 
тогда был таким же ершистым?

- Романа привез из второй лиги Александр Тар-
ханов. Его никто не знал. Но человек заиграл. Он 
уже тогда отличался нестандартным мышлением. 
Говорю ему: «Не спеши так давать передачу - парт-
нер еще не готов». А он в ответ: «А если пройдет?» 
Что касается характера, у всех сильных футболи-
стов он непростой. Просто нужно эти ситуации 
мягко сглаживать. С такими футболистами да-
же легче, потому что знаешь, что у него в голове 
«тараканы».

- Ваше мнение о конфликте, который случился у 
Широкова в «Спартаке»?

- Кто знает, что там на самом деле произошло? 
В любом случае решает тренер - он отвечает за ре-
зультат. Может, потом Якину еще спасибо скажут.

НА РЫНКЕ ВЕДЕМ СЕБЯ РАЗУМНО
- Главная звезда «Анжи» ивуарийский напада-

ющий Янник Боли смог бы проявить себя в премь-
ер-лиге?

- Точно не затерялся бы там. Качественный иг-
рок, с нестандартным мышлением. Нам в атаке не 
хватало такого. Подуставшему Асильдарову нужен 
был помощник. Узнали, что Боли собирался ухо-
дить из луганской «Зари», вступили в переговоры. 
К сожалению, они затянулись, игрок успел расте-
рять форму. Тренировался с командой месяца пол-
тора, чтобы вернуть кондиции. Сейчас Боли пере-
вез в Махачкалу семью, очень доволен.

- К весеннему этапу первенства «Анжи» будет уси-
ливаться с прицелом на премьер-лигу?

- Планируем пока приобрести 2-3 футболи-
стов, не более. У нас сейчас сложилась неплохая 
команда, но некоторые позиции хорошо было бы 
продублировать.

- У вас есть ограничения при работе на рынке?
- Мне их не озвучивали. Все должно быть разум-

но. Свои кандидатуры отдаю менеджерам. Те соби-
рают всю информацию, ведут работу с агентами. 
Окончательное решение принимает президент. 
Если всех все устраивает, работаем дальше. Вый-
дем в премьер-лигу, будем усиливаться дальше. При 
этом сохраним тех, кто готов выступать в элите.

- Если сравнить «Анжи» и «Краснодар», у клубов 
много общего в плане развития?

- Галицкий и Керимов - амбициозные функци-
онеры, способные добиваться больших успехов. 
К ним же отнес и тех людей, с кем довелось рабо-
тать в Донецке. Главное - все они любят футбол. 
В Махачкале успешно функционирует академия, 
где руководителем работает турецкий специалист 
Фауст Уста, помогавший Гусу Хиддинку в сборной 
своей страны. Построены еще два маленьких ста-
диона. Функционируют пять полей, два из них - с 
искусственным покрытием. Строится гостинич-
ный центр. Футбольная жизнь в Дагестане после 
вылета из премьер-лиги не остановилась.

Анатолий МАРТЫНОВ

Сергей ТАШУЕВ: «БЛАГОДАРЯ КЕРИМОВУ  
БРЕНД «АНЖИ» ЗНАЮТ ВО ВСЕМ МИРЕ»

ВИЛЛАШ-БОАШ 
БОЛЕЛ ЗА СБОРНУЮ 

РОССИИ

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

Контрольный матч
Зенит - Аль-Шахания - 4:0 (Кер-

жаков, 47, с пенальти. Ломбертс, 53. 
Витсель, 60. Шейдаев, 74). «Зенит» 
(Санкт-Петербург): Рудаков (Васю-
тин, 46), Анюков (Смольников, 46), 
Нету (Ткачук, 75), Ломбертс (Родич, 
60), Кришито (Зуев, 73), Шатов (Шей-
даев, 66), Хави Гарсия (Тимощук, 46), 
Могилевец (Рязанцев, 46), Халк (Арша-
вин, 46), Данни (Витсель, 46), Рондон 
(Кержаков, 46). 21 января. Доха.

Сергей ЦИММЕРМАН из Дохи

На игру российская коман-
да прибыла практически 
на чемоданах - сразу после 

финального свистка питерцы от-
правились в аэропорт. Конечно, 
«Зениту» хотелось победить - что-
бы баланс побед и поражений в 
серии встреч с катарскими ко-
мандами оказался в их пользу. 
Напомню, что до этого гости по 
ходу сбора дважды встречались 
с местными клубами и сначала 

обыграли «Малию» (18:0), а затем 
уступили «Аль-Вакре» (0:1). Кста-
ти, «Аль-Шахания», как и «Аль-
Вакра», представляет высший ка-
тарский дивизион.

Андре Виллаш-Боаш продол-
жил варьировать сочетания иг-
роков во всех линиях. И только 
теперь, в третьем матче, выпу-
стил вместе Данни, Рондона и 
Халка. Вновь была использова-
на схема 4-1-2-3 с одним опор-
ником. 

К 10-й минуте «Зенит» мог за-
бить как минимум дважды, но 
уже в штрафной не хватало за-
вершающего удара. Хотя Данни, 
который вывел команду на поле 
с капитанской повязкой, очень 
старался и в пылу борьбы пару 
раз вступил в дискуссию с мест-
ным рефери. Поводы для этого 
были: разногласия в мнениях 
главного судьи и лайнсменов по 
самым разным поводам возника-
ли постоянно. 

Рефери оказался человеком 
мстительным. Сначала он наро-
чито громко сделал Данни уст-
ное внушение, а затем и вовсе 
выписал зенитовцу желтую кар-
точку в собственной штрафной. 
Было это на 31-й минуте, когда 
«Аль-Шахания» чуть ли не впер-
вые добралась до владений Ру-
дакова.

Как ни старались питерцы, 
так до перерыва и не забили. Бо-
лее того, ближе к перерыву брака 
в действиях «Зенита» стало боль-
ше. Зато сразу после антракта 
последовал гол. Витсель вошел в 
штрафную и был сбит, а 11-ме-
тровый спокойно реализовал 
Кержаков.

Немаловажный штрих: в от-
личие от двух предыдущих мат-
чей Виллаш-Боаш не стал менять 
в перерыве весь состав. Меньше 
всего преобразований оказалось 
в линии защиты - разве что вме-
сто Анюкова вышел Смольников. 

Шатов поменял амплуа, сдвинув-
шись на фланг из середины поля. 
При этом Витсель, как и в первой 
игре, занял позицию «под напа-
дающими».

В таком сочетании «Зенит» 
вскоре забил вновь. Аршавин 
заработал угловой, сам же его 
исполнил - и Ломбертс со вто-
рой попытки добил мяч в сет-
ку. А затем последовал и третий 
гол. После навеса с левого флан-
га Кришито и Витсель не дали 
мячу опуститься на землю, по-
сле чего последний сделал счет 
крупным. 

Но и на этом «Зенит» не успо-
коился. Рязанцев бросил в про-
рыв Кержакова и Шейдаева, те 
успели рассредоточиться уже в 
штрафной, и опытный мастер 
выложил мяч 18-летнему Шей-
даеву - 4:0. 

Позже рефери помешал Кер-
жакову оформить дубль, не за-
считав второй гол нападающего. 

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

ЛИГА ЕВРОПЫ. 25-летний нови-
чок «Андерлехта» Марко Марин не по-
лучит права играть в Лиге Европы про-
тив «Динамо». Он уже выступал в этом 
турнире в составе «Фиорентины», про-
ведя 4 матча и забив 2 мяча, и в соот-
ветствии с регламентом бельгийцы не 
смогут внести его в заявку. По некото-
рым данным, услуги немецкого хавбе-
ка обойдутся брюссельцам примерно 
в 1 миллион евро. Речь идет только о 
зарплате футболиста за оставшие-
ся месяцы текущего сезона. А вот его 
аренда у «Челси» бесплатная. Если же 
игра Марина устроит «Андерлехт», за 
права на него придется заплатить око-
ло 6 миллионов.

Между тем 22-летний датский 
защитник Александер Шольц, на ко-
торого также претендовал брюс-
сельский клуб и насчет трансфера 
которого даже была достигнута дого-
воренность с «Локереном», предпочел 
перебраться в льежский «Стандард». 
«Сказался не только финансовый ас-
пект», - сказал игрок на презентации, 
тем самым дав понять, что деньги 
сыграли свою роль. «Шольц пришел 

к выводу, что у него больше шансов 
заиграть в «Стандарде». Это не го-
ворит о больших амбициях, но тако-
во его решение», - прокомментиро-
вал решение игрока главный тренер 
«Андерлехта» Бесник Хаси.

«Фиалки» между тем продолжают 
искать центрального защитника. «Я 
спросил у Хаси, нужен ли ему во что 
бы то ни стало игрок уже к воскрес-
ному матчу со «Стандардом». Он от-
ветил, что спешка ни к чему. Мы оба 
знаем, что самые хорошие сделки 
осуществляются к концу трансфер-
ного периода, так что предпочита-
ем подождать и взять игрока, насчет 
которого будем уверены на 100 про-
центов», - сказал генеральный менед-
жер «Андерлехта» Херман ван Холс-
бек. (Александр БОБРОВ, Александр 
ПРОСВЕТОВ)

ПСВ  
ВЫБЫЛ ИЗ КУБКА

ГОЛЛАНДИЯ. Кубок. Матч 1/8 
финала. Рода (D-2) - ПСВ - 3:2 (ван 
Хюфте, 5. Гьяси, 74. Фаик, 98 - Л.де 

Йонг, 17, 83). 9440. ПСВ (Эйндховен): 
Пасвер - Бренет, Брума, Изима-Мир-
рен, Виллемс (Ариас, 94) - Вайналдум, 
Гуардадо, Ритцмайер (Махер, 75) - Ло-
кадиа (Нарсингх, 75), Л.де Йонг, Де-
пай. Филлип Коку дал отдохнуть ряду 
игроков основного состава - не выш-
ли с первых минут Рекик, Махер, Ариас 
и Зут. В итоге ПСВ второй сезон под-
ряд выбыл из турнира на ранней ста-
дии, уступив одному и тому же сопер-
нику. Гости играли так, будто победа 
им должна достаться малой кровью. 
Высок был процент брака и проигран-
ных единоборств. Коку отметил хоро-
шую игру «Роды», но в первую очередь 
в поражении обвинил своих футболи-
стов, пренебрежительно отнесших-
ся к оппонентам и явно не настроив-
шихся на матч.

Тем временем ведущие игроки 
эйндховенцев Вайналдум и Депай не 
перестают опровергать слухи об ухо-
де из команды. Первый напомнил, что 
еще летом ответил отказом на предло-
жение «ПСЖ» (мол, поступил так по ве-
лению сердца), а его партнер, не уста-
вая, повторяет, что намерен стать чем-

пионом в составе ПСВ и только потом 
станет думать о будущем. К тому же 
Депай обзавелся недвижимостью в 
Эйндховене - огромными апартамен-
тами площадью 450 квадратных мет-
ров неподалеку от стадиона «Филипс», 
сообщает Omroep Brabant. 10 комнат, 
боксерский ринг, хранилище вин, би-
блиотека… «Что еще надо человеку, 
чтобы встретить старость?» Разве что 
хорошую жену. Впрочем, пока Мем-
фис раскошелился только на аренду, 
до выкупа роскошной квартиры дело 
еще не дошло. (Александр БОБРОВ)

СЛЕЗЫ «ЭМПОЛИ»
ИТАЛИЯ. Кубок. Матч 1/8 фи-

нала. Рома - Эмполи - 2:1 (Итурбе, 
5. Де Росси, 114, с пенальти - Вер-
ди, 80). Судьбу матча решил спорный 
пенальти в ворота гостей: на повто-
рах видно, что Зелиньски, прерывая 
в подкате проход Паредеса, сыграл в 
мяч. После финального свистка глав-
ный тренер «Эмполи» Маурицио Сарри 
подверг резкой критике весь турнир: 
«В Кубке Италии все решается в поль-
зу больших клубов, которые постоянно 

играют на своем поле. Мне очень жаль 
своих парней, которые полностью вы-
ложились. Многие из них плачут сей-
час в раздевалке. Меня попросили не 
говорить о пенальти, но запись гово-
рит сама за себя. Руди Гарсия наста-
ивает, что это было правильное ре-
шение? Что ж, даже его собственные 
игроки признали судейский ляп, я по-
общался с парочкой». В четвертьфи-
нале 3 февраля римляне встретятся 
с победителем пары «Фиорентина» - 
«Парма». (Филипп ПАПЕНКОВ)

«АРСЕНАЛ»  
КУПИЛ ЮНОГО ПОЛЯКА

АНГЛИЯ. Лондонский «Арсенал» 
приобрел у варшавской «Легии» по-
лузащитника Кристиана Белика. По 
сведениям BBC, сумма сделки соста-
вила 2,4 миллиона фунтов стерлингов 
(3,1 миллиона евро). В текущем сезо-
не 17-летний хавбек, способный сыг-
рать на позиции центрального защит-
ника, провел пять матчей в чемпионате 
Польши и одну встречу в Лиге Европы. 
(Егор ЧЕРНОВ)

КИТАЕЦ ВСТУПИТ В ПРАВА 
АКЦИОНЕРА «АТЛЕТИКО»  

В МАРТЕ
ИСПАНИЯ. Вчера состоялось офи-

циальное подписание соглашения о 
выкупе китайским миллиардером Ван 
Цзяньлинем 20 процентов акций «Ат-
летико», сообщает AS. Он станет тре-
тьим крупнейшим акционером ма-
дридского клуба, что обойдется ему 
примерно в 45 миллионов евро. Ис-
полнительному директору «Атлетико» 
Мигелю Анхелю Марину принадлежат 
52 процента акций, а еще 5 - его род-
ственникам. 20 процентов остаются 
во владении президента Энрике Се-
ресо, 3 - других акционеров. В свои 
права Ван Цзяньлинь вступит в мар-
те после завершения всех формаль-
ностей. Предполагается, что он не бу-
дет касаться дел первой команды клу-
ба, а в основном займется открытием 
школ «Атлетико» в Китае и развитием 
юных китайских футболистов с помо-
щью испанских тренеров. Безусловно, 
мадридцы в межсезонье совершат тур 
по Поднебесной. (Александр БОБРОВ)

«МОНАКО» ВЫКУПИЛ 
ПОРТУГАЛЬЦА

ФРАНЦИЯ. Полузащитник Бер-
нарду Силва, до сих пор игравший за 
«Монако» на правах аренды, стал иг-
роком этого клуба на постоянной ос-
нове. Как сообщила лиссабонская 
«Бенфика», которой принадлежал иг-
рок, трансфер 20-летнего футболиста 
обошелся «Монако» в 15,75 миллио-
на евро. В текущем сезоне португа-
лец принял участие в 15 матчах чем-
пионата Франции (11 выходов в стар-
товом составе) и забил 2 гола. На его 
счету еще в общей сложности шесть 
матчей в кубковых турнирах и Лиге 
чемпионов. (Александр ПРОСВЕТОВ)

ГОЛ  
ОТМЕТИЛИ ГРАНАТОЙ

ГВИНЕЯ. В одном из баров Конак-
ри взорвалась граната в момент, когда 
сборная Гвинеи на Кубке Африки от-
крыла счет в матче с Кот-д’Ивуаром. 
Официальный представитель жан-
дармерии сообщил AFP, что в морг 

доставлены три тела. (Александр 
ПРОСВЕТОВ)

ФРАНЦИЯ. Кубок. Матчи 1/16 
финала. Нант - Лион - 3:2 (Бесса, 
19, 21, 88 - Ляказетт, 5. Фекир, 59). В 
трех последних матчах «канарейки» не 
могли забить ни одного мяча. Звезд-
ный час настал для 29-летнего полу-
защитника Бесса, который до сих пор 
забивал в высшем дивизионе мак-
симум четыре мяча за сезон. Игрок - 
уроженец Лиона! Может быть, это все 
объясняет?

Кевилли (D-4) - Бастия - 1:1 
(А.Сарр - Дж.Сиссе, 106). Пенальти 
- 3:1. «Бастия» выставила второй со-
став. Если сравнить с субботним мат-
чем в Тулузе, то в обоих случаях иг-
рал только полузащитник Пейбернес.

Авранш (D-3) - Метц - 0:3 (Ндав, 
94. Б.Сарр, 96. Шюр, 115, в свои воро-
та). Удаление: Деррьен («Авранш»), 
113.

Жюра Сюд (D-4) - Осер (D-2) - 0:1. 
Конкарно (D-4) - Дижон (D-2) - 1:0. 
Изер (D-4) - Валансьен (D-2) - 2:0. Ан-
дрезье (D-5) - Круа (D-4) - 1:2. (Алек-
сандр ПРОСВЕТОВ)

Вчера матчем с клубом «Аль-Шахания» питерцы завершили программу сбора в Катаре

«ЗЕНИТ» ПОБЕДИЛ И ВЫЛЕТЕЛ

Вчера. Доха. «Зенит» -  
«Аль-Шахания» - 4:0. 
В этом матче ХАЛК 
(слева) не забил,  
но это не спасло 
катарцев от разгрома.

Во вторник вечером питерцы, проводящие сбор в Дохе, в полном составе 
побывали на матче чемпионата мира по гандболу Россия - Польша.  

За тем, как это было, наблюдал корреспондент «СЭ».

Вторник. Доха. Сергей СЕМАК, Виктор ФАЙЗУЛИН, Юрий ЛОДЫГИН,  
Анатолий ТИМОЩУК и другие зенитовцы на матче Россия - Польша.

Главный тренер «Анжи» поделился впечатлениями о работе в клубе, оценил потенциал одного из открытий осенней 
части ФНЛ Янника Боли, а также рассказал о новой политике Сулеймана Керимова и развитии футбола в Дагестане

ПЕРВЕНСТВО РОССИИ. ФНЛ

Вторник. Белек. Сергей ТАШУЕВ (справа)  
руководит тренировкой «Анжи».
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КУБОК АНГЛИЙСКОЙ ЛИГИ. 1/2 финала. Первый матч

БЫЛ ФУТБОЛИСТ, СТАНЕТ МАНЕКЕН

ФУТБОЛ

Один из фаворитов Кубка Африки в стартовом матче чуть было не потерпел поражение

КАМЕРУН: БЕЗ ЭТО’О И БЕЗ ПОБЕДЫ

КУБОК АФРИКИ. Групповой турнир

Группа D

МАЛИ - КАМЕРУН - 1:1 (0:0)
Гол: М.Ятабаре, 71 (1:0). Ойонго, 84 

(1:1).
Мали: С.Диаките, Д.Диаките, Ваге, 

С.Кулибали, Тамбура, Я.Силла, 
М.Н’Диай (Т.Думбья, 80), 
С.Ятабаре (Аб.Траоре, 90+4), 
С.Кейта, Б.Сако, М.Ятабаре (Май-
га, 86).

Камерун: Ондоа, Ойонго, Нкулу, 
Шеджу, Бедимо, Лоэ, Эно (Ком, 
17, Этунди, 78), Салли, Муканджо, 
Абубакар, Шупо-Мотинг.

Наказание: М.Н’Диай, 24 (предупре-
ждение).

Судья: Сиказве (Замбия).
20 января. Малабо.

Сборная Камеруна без по-
ражений прошла отбо-
рочный турнир, разгро-

мив по его ходу на своем поле  

Кот-д’Ивуар - 4:1. Ее сразу запи-
сали в фавориты турнира в Эк-
ваториальной Гвинее.

Между тем изменения, про-
изошедшие в составе коман-
ды, не сводятся к уходу одного 
Это’О. В составе нет также уча-
ствовавших в ЧМ-2014 Итанд-
жа, А.Сонга, Ньома, Ассу-Экот-
то, Матипа, Макуна, Нгемо, Ве-
бо. Из тех, кто играет сейчас 
на Кубке Африки, в Бразилию 
ездили только девять человек.

Малийские «орлы» по опыту 
сегодняшним «львам» как ми-
нимум не уступают. Многие 
выигрывали третье место на 
двух предыдущих турнирах, и 
сейчас в стране подумывают о 
первом месте, в то время как в 
Камеруне говорят о подготовке 
к Кубку Африки-2019, на про-

ведение которого претендует 
эта страна.

…Игра началась с атак ма-
лийцев. Но уверенно играл 
19-летний голкипер камерунцев 
Ондоа из резервной команды 
«Барселоны». В целом же сопер-
ники действовали осторожно.

Возникли подозрения, что 
дело идет к первой нулевой ни-
чьей. Но соперники успели да-
же обменяться голами. Снача-
ла сказалась физическая мощь 
малийских «орлов». После на-
веса со штрафного Ваге голо-
вой пробросил мяч дальше к 
углу вратарской, где находился 
С.Ятабаре, освободившийся от 
опекуна На этот раз Ондоа при-
шлось капитулировать.

Вот только в стартовом туре 
тот, кто забивал первым, обыч-

но не побеждал. Лишь Габон на-
рушил это правило, взяв верх 
над Буркина-Фасо - 2:0.

У камерунцев отличился  
Ойонго, недавний партнер Тьер-
ри Анри в «Нью-Йорк Ред Буллз». 
Опорник Лоэ сделал длинную 
передачу к линии вратарской, 
защитник рванул с края в центр, 
обработал мяч одним движени-
ем, а вторым послал его в сетку.

Шло компенсированное вре-
мя, когда после штрафного в ис-
полнении Кейта вратарь Каме-
руна отбил мяч перед собой и 
С.Ятабаре дослал его головой 
в ворота. Но ангольский судья 
на линии правильно разглядел 
в непростом моменте офсайд. 
Оттого остался неизменным 
самый популярный счет завер-
шившегося 1-го тура - 1:1. Он 

зафиксирован в пяти из вось-
ми матчей.

Примечательно, что из че-
тырех участников ЧМ-2014 
(Нигерия вовсе не пробилась 
в финальный турнир) победу 
одержал - причем не без помо-
щи Фортуны - только Алжир. 
Гана потерпела поражение, а 
Камеруну и Кот-д’Ивуар при-
шлось отыгрываться. Ивуарий-
ские «слоны» благодаря точно-
му удару Думбья сделали это 
вдесятером, так что новичок 
«Манчестер Сити» Вильфрид 
Бони прямо признал, что его 
команда должна была проиг-
рать, а капитан Яя Туре отме-
тил, что матч удалось спасти 
вследствие появления на поле 
армейца.

Александр ПРОСВЕТОВ

2,25 миллиона евро в год. Как 
сообщается, именно столько бу-
дет получать норвежец Мартин 
Эдегор в «Реале». И вроде бы до 
подписания контракта остался 
один шаг. Вот только зачем «Ре-
алу» нужен совсем еще неокреп-
ший юноша, который будет си-
деть на лавке как минимум пару 
лет, да еще и с такой зарплатой? 
Что это - очередная безумная 
прихоть или гениальный транс-
ферный ход? Рассмотрим ситуа-
цию с самых разных углов.

Вы помните себя в 16 лет? На 
носу окончание школы, и пья-
нящее чувство беззаботности 
вдруг сменяется ощущением от-
ветственности за свои первые 
взрослые увлечения и поступ-
ки. Приходит время определять-
ся. Наверное, это одно из самых 
трудных решений в судьбе че-
ловека - найти свою дорогу при 
вступлении во взрослую жизнь.

Эдегор выбрал путь футболи-
ста. И не прогадал, став самым 
юным игроком национальной 
сборной за всю историю. Сейчас 
же у норвежца есть уникальная 
возможность выступать за ле-
гендарный клуб, тренироваться 

с лучшими футболистами мира 
и много зарабатывать. О чем еще 
может мечтать вчерашний маль-
чишка? Однако его поджидает 
опасная ловушка: в жизнь Мар-
тина врываются большие, очень 
большие деньги.

Многие ли представляют, 
что такое для 16-летнего юно-
ши получать 190 тысяч евро, 
или 14 миллионов рублей в ме-
сяц? Помнится, на моей первой 
работе (мне было тогда 17) в ме-
сяц полагалось примерно на  
13 980 000 рублей меньше. То 
есть, чтобы заработать месяч-
ный оклад Эдегора, мне пона-
добилось бы примерно 60 лет.  
А сколько в этом возрасте полу-
чали вы?

Теперь представьте, что по-
чувствует 16-летний миллионер, 
который, разумеется, таких де-
нег не стоит.

Космические зарплаты по-
рождают в головах космиче-
ский хаос. Вседозволенность и 
отсутствие стимула, нежелание 
трудиться и преодолевать себя, 
посторонние увлечения и мно-
гочисленные соблазны - частые 
попутчики переоцененных моло-

дых людей с неустойчивой жиз-
ненной позицией. Недаром го-
ворят: кто высоко взлетает, тот 
больно падает.

Боссы «Реала», конечно же, 
прекрасно знают о темных сто-
ронах человеческой души. Вот 
только душа их вообще не инте-
ресует. В данном случае не иг-
рает роли и футбол. Вы всерьез 
считаете, что Эдегор так необхо-
дим «Реалу»? «Реальная» цель про-
ста и привычна - заработать на 
собственном имидже и удачной 
рекламе. А разменной монетой в 
бизнес-играх «Реала» становятся 
именно футболисты.

«Королевский клуб» много лет 
придерживается политики скуп-
ки мировых звезд. Безусловно, 
создание суперкоманды - это од-
на из задач, и конкретно сейчас 
она выполнена успешно.

Но есть и другая: «Реал» - не 
просто клуб, а пафосный бутик. 
И пускай лучших игроков мира 
он порой скупает без видимых на 
то причин. Зато сколько шума от 
каждого перехода! Известные на 
весь мир имена - это многомил-
лионные контракты, грандиоз-
ные презентации, сумасшедшие 

продажи футболок и прочей су-
венирки. И не беда, что иногда 
элитные ароматы сменяются за-
пахом гнильцы, а звезды гаснут.

Играют новички или поигры-
вают, или сидят в запасе - уже не 
столь важно. Главное, чтобы фут-
болки продавались. А уж за этим 
боссы «Реала», уверен, внима-
тельно следят. Как и за тем, чью 
бы еще фамилию напечатать на 
них ради увеличения прибыли.

Теперь настал черед Эдегора. 
Конечно, тренироваться с основ-
ным составом «галактикос» и ра-
ботать с фарм-клубом в Сегунде 
под руководством самого Зидана 
и впрямь здорово для скандинав-
ского вундеркинда. А дальше-то 
что? Кого он может вытеснить 
из состава в ближайшие годы? 
Может быть, Бэйла? Крооса? 
Бензема? Модрича? Родригеса? 
А может, замахнется на само-
го Криштиану нашего Роналду? 
Полузащита и атака у «Реала» 
укомплектованы так, что звезд 
хватит на две команды. Ди Ма-
рия стал не нужен, в состав с тру-
дом пробиваются Хедира и Иско, 
один из самых ярких испанских 
талантов последних лет.

А тут - Эдегор. Какие пер-
спективы? Да никаких. В луч-
шем случае попадет в аренду и 
когда-нибудь получит еще один 
шанс. В худшем - увянет среди 
россыпи мадридских бриллиан-
тов. К тому же нужно обладать 
фантастическим характером, 
чтобы продолжать борьбу за ме-
сто под солнцем без шансов на 
победу, когда каждый год тебе 
капают 2 миллиона евро на счет.

Ему бы подождать еще не-
сколько лет. Поиграть, к приме-
ру, в Голландии, как посовето-
вал Микаэль Лаудруп, набрать-
ся опыта - тогда, глядишь, и 
про топ-клуб подумать можно. 
Но сейчас переход для Эдегора в 
«Реал» с профессиональной точ-
ки зрения - фактически само- 
убийство. Возможно, он и сам 
это осознает. Только вряд ли мо-
жет что-то с этим поделать.

Вместе с Мартином в Ис-
панию переедет его отец Ханс 
Эрик. Между прочим, бывший 
футболист. «Реал» предложил 
работу не только Эдегору-млад-
шему, но и старшему. Есть по-
дозрение, что вся эта история 
с самого начала была сплани-

рована не только «Реалом», но и 
отцом Мартина, ведь его слово 
в переговорах наверняка было 
решающим. Ханс Эрик вполне 
мог смекнуть, как быстренько 
раскрутить своего сына, учи-
тывая столь раннее попадание 
в сборную. Юный одаренный 
игрок смазливой внешности, 
попавший в основу националь-
ной команды, - прекрасные дан-
ные для начала пиар-кампании 

и идеальная трансферная цель 
для «Реала». Поднять шумиху в 
этом случае - дело техники, не-
смотря на то, что в большом 
спорте молодой норвежец не 
сделал еще ровным счетом ни-
чего.

Если это и правда так, то отец 
вместе с большими футбольны-
ми боссами ведет несмышлено-
го юношу в золотой капкан «Реа-
ла». В звездный бутик, где место 

Мартину выделено на витрине, а 
не на поле. Где он не футболист, 
а манекен. Возможно, семья 
Эдегор благодаря его трансферу 
сможет безбедно существовать 
не один десяток лет, так что вну-
ки и правнуки будут благодарны 
деду за свою счастливую жизнь. 
Что ж, достойная цена, чтобы до-
бровольно похоронить перспек-
тивную карьеру.

Антон МУША

«Ливерпуль» и «Челси» в первом полуфинальном матче Кубка лиги сыграли вничью.  
Главным героем встречи стал голкипер лондонцев, который только недавно оправился от травмы.

ЛИВЕРПУЛЬ - ЧЕЛСИ - 1:1 (0:1)
Голы: Азар, 18, с пенальти (0:1). Стер-

линг, 59 (1:1).
«Ливерпуль»: Миньоле, Эмре Джан, 

Шкртел, М.Сако, Морено, Лукас Лей-
ва, Джеррард (Лаллана, 70), Хендер-
сон, Маркович, Стерлинг, Коутинью.

«Челси» (Лондон): Куртуа, Иванович, 
Кэйхилл, Терри, Филипе Луис, Ма-
тич, Оби Микел, Виллиан (Аспили-
куэта, 88), Фабрегас, Азар, Диегу 
Коста.

Наказания: Джеррард, 39. Лукас Лейва, 
44. Филипе Луис, 45. Оби Микел, 74 
(предупреждения).

Судья: Аткинсон.
20 января. Ливерпуль. Стадион «Эн-

филд». 44 573 зрителя.

Почти 10 лет прошло с того 
момента, как «Челси» заво-
евал первый трофей в эру 

Романа Абрамовича. В феврале 
2005-го синие в финале Кубка 
лиги в дополнительное время 
уложили на лопатки «Ливер-
пуль» - 3:2.

Об этой встрече накануне 
вспоминал главный тренер крас-
ных Брендан Роджерс. В ту пору 
североирландец работал в струк-
туре лондонцев (его пригласил 
сам Жозе Моуринью), поэтому у 
него остались теплые воспоми-
нания о том успехе. «В тот день 
началась серия больших побед 
«Челси», - сказал Роджерс. - Но 
в этом сезоне рассчитываю, что 
«Ливерпуль» триумфом в Кубке 
лиги откроет новую страницу в 
славной истории».

Перед Моуринью стояла - и 
стоит - не менее амбициозная за-
дача: выиграть все четыре тур-
нира, в которых участвует его ко-
манда. Об этом желании тренера 
еще месяц назад говорил хавбек 
лондонцев Фабрегас.

«Челси» выставил оптималь-
ный состав. Португалец даже 
не стал оставлять в запасе едва 
выздоровевшего Куртуа - будто 
знал, что бельгиец станет геро-
ем матча. Удивить могло разве 
что отсутствие Оскара в основе, 
но тренер предпочел бразильцу 
разрушителя Оби Микела.

Роджерс вернул на острие 
Стерлинга и неожиданно от-
правил на правый фланг ата-
ки Джеррарда. Подобный трюк 
тренер уже проделывал в недав-
нем матче Кубка Англии против 
«Уимблдона», и тогда капитан за-
бил дважды. Но то «Уимблдон»...

Впрочем, в первые минуты 
Джеррард был одним из глав-
ных действующих лиц. Сначала 
он задавил Куртуа прессингом 
и даже заставил испуганного 
бельгийца покинуть штрафную 
в попытке сохранить мяч. Затем 
капитан со средней дистанции 
нанес крученый удар - голкипер 
лондонцев среагировал вовремя 
и сорвал аплодисменты сидев-
ших за его воротами фанатов 
«Челси». Тогда же сектор фана-
тов синих запел скверную пес-
ню о том, как в прошлом сезоне 
Джеррард в матче с «Челси» по-
скользнулся и позволил форвар-
ду Ба забить «Ливерпулю».

Под этот аккомпанемент го-
сти провели первую вразуми-
тельную атаку. Правда, и она мо-
гла закончиться ничем, если бы 

Азар не получил по ногам от Джа-
на в штрафной - пенальти. Сам 
пострадавший развел мяч и вра-
таря по разным углам - 0:1. Это 
был первый и последний удар си-
них по воротам в первом тайме.

Неприятно удивило качество 
газона на «Энфилде». У штраф-
ных площадей, а также на флан-
гах зияли проплешины - точно 
как на раменском стадионе «Са-
турн» в середине октября. Веро-
ятно, это - одна из причин, по 
которой у «Челси» совершенно 
не ладилась игра в атаке. Прав-
да, на 46-й минуте Диегу Коста 
чуть было не отправился на сви-
дание с Миньоле, но бельгиец во-
время вышел из ворот. На этом 
внятные действия синих в напа-
дении закончились.

Весь второй тайм «Челси» тру-
сливо провел в защите. Понача-
лу гости оберегали преимущест-
во в счете, и их хоть как-то можно 
было понять. Но на 59-й минуте 
Стерлинг героически преодолел 
два оборонительных редута и 
сравнял счет. К удивлению, по-
сле гола рисунок игры «Челси» 
нисколько не изменился. Да, ре-
зультативная ничья на выезде 
в первой встрече двухматчево-
го противостояния - это поло-
жительный результат. Но разве 
можно столь откровенно закры-
ваться на своей половине в игре 
с командой, которая находится 
намного ниже в турнирной таб-
лице чемпионата?

Оказалось, можно. Но только 
если у тебя есть такой вратарь, 
как Куртуа. Бельгиец до конца 
матча совершил уйму умопом-
рачительных спасений на любой 
вкус. Сначала двухметровый гол-

кипер, еле сгруппировавшись, 
отразил выпад Коутинью. Затем 
справился с двойным выстрелом 
Хендерсона и Стерлинга. На 79-
й минуте вратарь в роскошном 
прыжке перевел на угловой мяч 
после удара Лалланы, а под за-
навес встречи не дал Стерлингу 
забросить мяч под перекладину.

После матча Моуринью пред-
сказуемо хвалил своего вратаря: 
«Куртуа сыграл отлично. Он сде-
лал несколько запоминающихся 
спасений в отличие от Миньоле. 
Считаю, что мы могли забить 
больше, если бы точнее выполня-
ли передачи - у «Ливерпуля» было 
всего три защитника, этим нуж-
но было воспользоваться». Сам 
Куртуа, признанный лучшим иг-
роком матча, трезво оценил игру 
своей команды: «Ливерпуль» со-
здал больше моментов, поэтому 
мы должны быть рады ничьей». 

Роджерс был в смешанных 
чувствах: «Я доволен игрой ко-
манды, но расстроен результа-
том матча. Вне всяких сомнений, 
мы заслуживали победу. Футбо-
листы продемонстрировали ха-
рактер и отличное взаимопони-
мание, некоторые комбинации 
были ошеломляющими».

«Челси» через неделю устроит 
нулевая ничья или любая побе-
да. Но и для «Ливерпуля» еще не 
все потеряно. Обещает вернуться 
Старридж, да и статистика бла-
говолит команде Роджерса: в но-
ябре 2011-го в последнем матче 
Кубка лиги на «Стэмфорд Бридж» 
красные победили - 2:0 и вышли 
в полуфинал. Впоследствии «Ли-
верпуль» выиграл трофей. Повто-
рится ли история?

Егор ЧЕРНОВ

КРУТО, 
КУРТУА!

«СЭ» - о темной стороне перехода 16-летнего норвежского вундеркинда в мадридский «Реал»
16-летняя звезда  
Мартин ЭДЕГОР.

Вторник. Ливерпуль. 
«Ливерпуль» - «Челси» - 1:1. 
Тибо КУРТУА опережает 
Рахима СТЕРЛИНГА.
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НА «ЖЕРЕБЦОВ» НАШЛАСЬ ШТАНГА
Группа А

ЭКВАТОРИАЛЬНАЯ ГВИНЕЯ - 
БУРКИНА-ФАСО - 0:0

Экваториальная Гвинея: Ф.Овоно, 
«Ранди» Иянга, Мбеле Мба Ман-
ге, Руй Да Грасиа, Боале «Сипо», 
Иван Сарандона Эсоно, Эллонг 
Дуалла, «Кике» Була (Боладо, 82), 
Хавьер Бальбоа (Рауль Фабиани, 
84), Ибан Сальвадор Эду (Эджого-
Овоно, 71), Эмилио Нсуэ.

Буркина-Фасо: Сану, Коффи, Яго, 
Б.Коне, Гуо, Д.Коне, Каборе, 
Б.Траоре, Питруапа (Накульма, 
82), А.Траоре, Бансе. 

Наказания: Гуо, 23. Мбеле Мба Ман-
ге, 28 (предупреждения).

Судья: Алиум (Камерун).
21 января. Бата.

Поражение в первом туре 
требовало от финалиста 
прошлого розыгрыша Куб-

ка Африки добиться победы во 
что бы то ни стало. И если по-
началу футболисты Буркина-
Фасо атаковали и игра была бо-
лее или менее равной, то в по-

следнюю четверть часа первого 
тайма, когда хозяева подустали, 
«жеребцы» провели серию опас-
ных атак.

Дважды до перерыва мяч по-
падал в одну и ту же стойку во-
рот после ударов Алена Траоре 
из «Лорьяна». Штанга ворот в 
Бате теперь точно лучшая под-
руга голкипера Ф.Овоно, игра-
ющего в местном чемпионате за 
клуб из Монгомо.

На счастье хозяев турнира, 
не был к ним суров и арбитр из 
Камеруна. В частности, он ог-
раничился на исходе получа-
са желтой карточкой для цент-
рального защитника Мбеле Мба 
Манге, грубо срубившего Питру-
апа, который убегал один к во-
ротам - правда, под углом к ним.

Отдохнув, «Молния нации» 
пришла в себя и стала созда-
вать опасности у чужих ворот в 
результате контратак. В то же 
время у наступления «жеребцов» 
острота спала, а ударам не хва-

тало точности. Не в форме иг-
рающий ныне в ОАЭ Питруапа, 
лучший футболист Кубка Аф-
рики-2013 и главный бомбар-
дир отборочной кампании, и у 
команды после двух матчей нет 
ни одного забитого гола.

В то время как Конго срав-
няло счет в матче с Экватори-
альной Гвинеей на 87-й мину-
те, сборная Буркина-Фасо ока-
залась неспособной на финиш-
ный рывок. В итоге первая на 
Кубке Африки-2015 нулевая 
ничья. В заключительном туре 
команда хозяев встречается с 
Габоном.

Александр ПРОСВЕТОВ
***

Н а п а д а ю щ и й  с б о р н о й  
Кот-д’Ивуара Жервинью, уда-
ленный в матче с Гвинеей за 
удар соперника, дисквалифици-
рован на два оставшихся матча 
группового турнира - с Мали и 
Камеруном.

Очередное российское дерби в рамках еврокубков-2014/15 завершилось разгромной победой УНИКСа над «Зенитом» - 103:67

ФИШЕР ВЕРНУЛСЯ ПО-ЧЕМПИОНСКИ
БАСКЕТБОЛ  КУБОК ЕВРОПЫ. «Топ-32». 3-й тур

Группа G

УНИКС - ЗЕНИТ - 103:67  
(27:19, 22:22, 26:12, 28:14)

Дж.Уайт 23 Стивенс 5
Каймакоглу 14 Кощеев 4
Дор Фишер 10 Боровняк 8
Понкрашов 2 Ходж 9
Кит Лэнгфорд 24 Комолов 0
Быков 3 Гордеев 8
Саникидзе 2 Кузякин 0
Губанов 3 К.Джонс 12
Соколов 12 Вихров 9
Антипов 0 Спиридонов 3
Джеррелс 10 Лэндри 9
Судьи: Херцег (Хорватия), Мантила 

(Финляндия), Войинович (Сер-
бия).

21 января. Казань. «Баскет-холл». 
1500 зрителей.

Соперники подошли к мат-
чу в разном настроении. 
Питерцы - на эмоциональ-

ном подъеме после пяти побед 
подряд, одержанных в Лиге 
ВТБ и Кубке Европы. Казан-
цы - напротив, растеряв былой 
кураж, еще в декабре позволяв-
ший им обыгрывать в Мадри-
де «Реал» в рамках Евролиги, и 
потерпев за последние недели 
ряд чувствительных пораже-
ний - от «Химок», «Страсбура» и 
«Автодора».

Напомним, в Евролиге- 
2014/15 УНИКС был дважды 
бит «Нижним Новгородом». 
Первая из этих неудач стоила 
поста главного тренера Аргири-
су Педулакису, второе - путевки 
в «Топ-16». В общем, с еврокуб-
ковыми «российскими дерби» у 
казанцев были связаны не са-
мые приятные воспоминания. 
Как, собственно, и у их нынеш-
него рулевого Евгения Пашути-
на, который в прошлом сезоне, 
тренируя «Локомотив», оба раза 
уступил ЦСКА в Евролиге.

Правда, в 2012-м Пашутин 
с «Локо» дважды одолел в Кубке 

Европы питерский «Спартак». 
Тот сезон завершился для ку-
банцев завоеванием континен-
тального трофея. И если перед 
нынешней командой Пашути-
на стоит аналогичная задача - 
а сам тренер признался в этом 
в интервью «СЭ», - то победа во 
вчерашнем матче над «Зени-
том» являлась для УНИКСа обя-
зательной. Иначе казанцы ока-
зывались на грани досрочного (и 
еще какого досрочного!) вылета 
из турнира.

…Беглого взгляда на старто-
вые заявки хватило, чтобы под-
нять настроение болельщикам 
хозяев: с первых минут игру на-
чал центровой Дор Фишер. Тот 
самый, что блистал в Евролиге, 
а затем отправился на лечение 
в Штаты, где получил несколь-
ко настойчивых предложений от 
«Маккаби» разорвать контракт с 
УНИКСом и перебраться в Тель-
Авив. К счастью, Фишер не «пре-
дал» Казань. Более того, восста-
новился в предельно сжатые 
сроки. И вчера сразу показал 
товар лицом, набрав 4 из 6 пер-
вых очков команды.

Двузначного перевеса 
УНИКС добился довольно быст-
ро - уже к пятой минуте. Самыми 
активными в рядах казанцев бы-
ли американцы - не только Фи-
шер, но и Кертис Джеррелс, и 
Кит Лэнгфорд. Однако развить 
«блицкриг» во что-то действи-
тельно серьезное гости УНИКСу  
не позволили. Подопечные Ва-
силия Карасева демонстриро-
вали свой «фирменный» кол-
лективный баскетбол на обоих 
концах площадки. В итоге на 
большой перерыв хозяева ушли 
ведя - 49:41 благодаря добива-
нию Фишера.

В третьей четверти казанцы 
ощутимо прибавили в меткости, 
агрессивности защиты - да во 
всем в общем-то. После того как 
один из героев поединка Джеймс 
Уайт реализовал трехочковый, 
их перевес достиг «+15». Устра-
шающего вида маска на лице 
Костаса Каймакоглу совершен-
но не мешала греку читать иг-
ру на несколько ходов вперед и 
регулярно «кормить» партнеров 
голевыми передачами (всего за 
матч - 8). Под занавес четверти 

форвард решил уже забить са-
мостоятельно - 71:51…

В оставшееся время интри-
га сводилась к тому, побьет ли 
УНИКС свой еврокубковый ре-
корд нынешнего сезона («+23» в 
матче с «Сассари»). Эта интрига 
умерла довольно быстро. Зато 
возникла новая - устоит ли луч-
шее достижение казанцев по 
«разгромности» во всех турни-
рах, равнявшееся «+33» (в Лиге 
ВТБ пострадал «Енисей»). И с 
этой мини-задачей подопечные 
Пашутина тоже справились. 
Вселив уверенность, что они, не-
смотря на недавние проблемы, и 
впрямь остаются одним из глав-
ных фаворитов Кубка Европы.
 И В П Р/О О
1. УНИКС 3 2 1 239-196 5
2. Зенит 3 2 1 238-257 5
3. Страсбур 2 1 1 154-148 3
4. Нимбурк 2 0 2 139-159 2

Группа I. КРАСНЫЙ ОКТЯБРЬ 
- Сарагоса - 71:66 (21:19, 21:14, 
14:14, 15:19). К: Калпеппер (21), 
Магрэт (17). С: Еловац (27), Катич 
(16). Волгоградский клуб одержал 
первую в своей истории победу в 

«Топ-32» Кубка Европы и сохранил 
России шансы быть представлен-
ной в плей-офф турнира сразу пя-
тью клубами. В составе «Красного 
Октября» вчера еще отсутствовал 
подписанный на этой неделе амери-
канский защитник Джамонт Гордон.
 И В П Р/О О
1. Цедевита 2 2 0 166-145 4
2. Сарагоса 3 1 2 213-207 4
3. Красный  
  Октябрь 3 1 2 202-231 4
4. Виртус Р 2 1 1 135-133 3

Группа J. ПАОК - ХИМКИ 
- 78:82 (16:24, 24:16, 14:17, 
24:25). П: М.Картер (17), Кев.Лэн-
гфорд (14). Х: Ханикатт (14), Патеев 
(13), Копонен (13). Лимож - Кан-
ту - 81:70.
 И В П Р/О О
1. Лимож 3 2 1 222-208 5
2. Химки 3 2 1 249-247 5
3. Канту 3 1 2 246-247 4
4. ПАОК 3 1 2 215-230 4

Матч группы N Нанси - ЛОКО-
МОТИВ завершился вчера поздно 
вечером.

Владимир МОЖАЙЦЕВ, 
Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

Вчера. Казань.  
УНИКС - «Зенит» - 103:67. 
Стартовый спорный  
с участием  
Дора ФИШЕРА (слева)  
и Ди СТИВЕНСА.
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АВАНГАРД - САЛАВАТ ЮЛАЕВ - 
4:5 ОТ (1:2, 2:2, 1:0, 0:1)

Голы: Соботка - 9 (Мусатов, Пережо-
гин), 0:33 - 1:0. Слепышев - 13 
(Макаров, Хартикайнен), 12:31 - 
1:1. Хартикайнен - 12 (Макаров, 
Слепышев), 15:29 - 1:2. Семин 
- 5 (Пильстрем, Скачков), 27:16 
- 1:3. Кольцов - 13 (бол., Мака-
ров), 33:52 - 1:4. Паршин - 23 
(Калинин), 34:53 - 2:4. Паршин 
- 24 (Густафссон), 39:22 - 3:4. 
Куляш - 9 (мен., Пережогин, Пар-
шин), 59:19 - 4:4. Толпеко - 8 
(Глухов), 63:17 - 4:5.

Вратари: Костин - Ирвинг (Сохат-
ский, 40:00).

Штраф: 8 - 4.
Броски: 34 (9+11+13+1) - 34 (12+12+ 

7+3).
Три лучших игрока: Толпеко (С), 

Паршин (А), Слепышев (С).
Судьи: Карабанов, Оскирко.
21 января. Омск. «Арена-Омск».  

8230 зрителей (10 300). 

Андрей КУЗНЕЦОВ из Омска 

Встреча традиционных тя-
желовесов «Востока» обер-
нулась суперматчем. 

Это была иллюстрация к 
сложности отношений по линии 
«хоккеист - удача». Казалось бы, 
Александр Попов был достоин 
благосклонности только за то, 
что, едва залечив травму паль-
ца, поспешил вернуться на лед. 
Однако в первом периоде судьба 
«наградила» омского чемпиона 
мира так, что и врагу не пожела-
ешь: он принял непосредствен-
ное участие в двух заброшенных 
«Салаватом» шайбах. Главный 
тренер хозяев Раймо Сумманен 
на эмоциях даже убрал допу-
стившего осечку смельчака из 

ударного звена. Искупление По-
пова состоялось спустя 20 ледо-
вых минут. По ходу голевой ком-
бинации, проведенной «Авангар-
дом» в раздевалку. После которой 
уфимское преимущество в три 
шайбы скукожилось до миниму-
ма, «ястребы» получили шанс на 
спасение, а сам форвард - осно-
вания вычеркнуть матч из спи-
ска провальных. 

Это был последний за регу-
лярку шанс главного тренера 
«Салавата» Владимира Юрзи-
нова победить одного из потен-
циальных соперников по плей-
офф. «Ястребам» в нынешнем 
сезоне вообще удаются матчи 
против соседей по дивизиону. 
Назаровский «Барыс» был обыг-
ран ими во всех пяти поединках. 
Баланс встреч с «Салаватом» по 
состоянию на момент стартово-
го вбрасывания тоже был 4-0 в 
пользу сибиряков. В третьем пе-
риоде хозяева били, прессинго-
вали, доминировали. Когда они 
еще и отыгрались в меньшинст-
ве, показалось, что юлаевцы об-
речены и в пятый раз. От совсем 
уж огорчительного итога гостей 
в овертайме спасли лишь быст-
рые ноги Толпеко. 

Наконец, это был день стати-
стических иллюстраций и юби-
леев. Начнем с того, что «Сала-
ват» до вчерашнего дня не по-
беждал в Омске больше четы-
рех лет. А вслед за предыдущим 
успехом на берегах Иртыша (в 
декабре 2010-го) пришла победа 
в плей-офф КХЛ. Хорошая при-
мета для команды Юрзинова? 

Малый юбилей был у чеш-
ского нападающего Соботки: 
700 матчей в профессиональной 
карьере. И большой, на десяти-
летия, - у одного из самых глав-
ных оригиналов нашего хоккея 
защитника Кольцова. На исходе 
34-й минуты он прошил омского 
вратаря Костина с отрицатель-
ного угла, набрал 376-е очко в 
карьере и стал самым резуль-
тативным защитником отече-
ственного хоккея. На один балл 
обойдя легендарного Вячеслава 
Фетисова и испортив бенефис 
лидеру «Авангарда» Паршину, 
который оформил дубль и сде-
лал результативную передачу. 

- Кольцов, конечно, игрочи-
ще. Все умеет. В том числе и по 
воротам точно заряжать, - улы-
бался после финальной сирены 
нападающий уфимцев Семин.

- Календарь нынешнего от-
резка чемпионата невероятно 
насыщен, - заметил главный 
тренер «Салавата» Владимир 
Юрзинов. - Но даже это не дало 

забыть о достижении нашего за-
щитника. Я еще до матча знал, 
что Кирилл, набрав один балл, 
побьет рекорд Фетисова. Рад, 
что он забил гол. Близость до-
стижения давила на игрока пси-
хологически, висела над ним. А 
теперь у него точно гора с плеч 
свалилась.

- Давление, о котором вы го-
ворите, и стало причиной того, 
что в овертайме именно четвер-
ка с Кольцовым едва не отдала 
матч «Авангарду», позволив Со-
ботке убежать один на один с 
вратарем?

- Не стал бы так говорить. 
В овертайме была уже русская 
рулетка - я выпускал сразу трех 
нападающих, парни летели впе-
ред, стремясь забить и победить. 

АДМИРАЛ - АМУР -  
4:5 Б (1:1, 1:1, 2:2, 0:0, 0:1)

Голы: Вл.Ушенин - 7 (Ли), 17:23 
- 1:0. Мянтюля - 2 (бол., Тара-
сов, Ежов), 18:19 - 1:1. Гюнге 
- 15 (бол., Бергфорс, Ванделль), 
21:28 - 2:1. Крысанов - 2 (Ахме-
тов, Орлов), 21:53 - 2:2. Угаров 
- 6 (бол., Коларж, Хешка), 47:23 
- 3:2. Сигарев - 8 (бол., Лисов), 
53:43 - 4:2. Тарасов - 10 (бол., 
Сафронов), 57:20 - 4:3. Миклик 
- 11 (бол., Тарасов, Шафигулин), 
57:54 - 4:4.

Буллиты: Гюнге (Ад) - 0:0 (вратарь). 
Лугин (Ам) - 0:1. Бергфорс (Ад) - 
0:1 (вратарь). Тарасов (Ам) - 0:2.

Вратари: Проскуряков (Налимов - 
буллиты) - Печурский.

Штраф: 33 - 14.
Броски: 41 (8+12+14+7) - 22 (3+10+ 

6+3).
Три лучших игрока: Тарасов (Ам), 

Угаров (Ад), Миклик (Ам).
Судьи: Бутурлин, Цыплаков.
21 января. Владивосток. «Фетисов-

Арена». 5500 зрителей (5500).

МЕДВЕШЧАК - АТЛАНТ -  
2:3 (0:0, 2:2, 0:1)

Голы: Бабчук - 2 (бол., Шмелев, По-
тапов), 25:49 - 0:1. Гилрой - 8 
(мен., Таратухин, Шмелев), 33:01 
- 0:2. Флад - 7 (Лейно), 35:41 - 
1:2. Райт - 11 (бол., Карл, Флад), 
39:58 - 2:2. Лещенко - 2 (Юнь-
ков, Сорокин), 46:11 - 2:3.

Вратари: Хитер (58:55) - Энгрен.
Штраф: 8 - 10.
Броски: 27 (11+7+9) - 23 (5+11+7).
Три лучших игрока: Шмелев (А), Ле-

щенко (А), Райт (М).
Судьи: Букин, Соин.
20 января. Загреб. «Дом спорта».  

5150 зрителей (6400).

СЛОВАН - ДИНАМО Мн -  
4:6 (2:2, 1:2, 1:2)

Голы: Развадовский - 2 (Крайчек), 
2:27 - 0:1. Эллисон - 18 (Веске, 
Лингле), 14:04 - 0:2. Гудачек - 6 
(бол., Надь), 16:23 - 1:2. Еглич 
- 8 (бол., Нетик, Тичар), 19:46 - 

2:2. Щехура - 13 (Бэйлен), 25:15 
- 2:3. Эллисон - 19 (бол., Чичу, 
Бэйлен), 34:49 - 2:4. Надь - 17 
(бол., Гудачек, Мерли), 36:31 - 
3:4. Крайчек - 2 (Щехура), 41:15 
- 3:5. Тичар - 9 (Баркер), 46:52 - 
4:5. Степанов - 4 (Лингле), 47:39 
- 4:6.

Вратари: Годла (59:18) - Тэйлор.
Штраф: 10 - 12.
Броски: 40 (10+8+22) - 34 (14+15+5).
Три лучших игрока: Эллисон (Д), 

Щехура (Д), Надь (С).
Судьи: Беляев, Бондарь.
20 января. Братислава. «Словнафт 

Арена». 7856 зрителей (10 450).

ЗАПАД
 И В ВО ПО П Ш О
 1. ЦСКА* 47 32 7 1 7 163-77 111
 2. СКА* 48 31 4 4 9 181-109 105
 3. ЙОКЕРИТ 48 30 3 3 12 141-111 99
 4. Динамо М 47 26 5 6 10 138-101 94
 5. Динамо Мн 47 23 7 4 13 144-121 87
 6. Локомотив 48 21 5 7 15 132-118 80
 7. Сочи 48 18 4 6 20 126-140 68
 8. Витязь 49 16 6 4 23 129-153 64
 9. Торпедо 48 14 7 8 19 119-122 64
10. Динамо Р 49 17 3 5 24 109-132 62
11. Северсталь 48 14 5 10 19 120-139 62
12. Атлант 48 15 4 7 22 120-133 60
13. Медвешчак 49 14 6 3 26 121-156 57
14. Слован 49 14 4 7 24 114-140 57

ВОСТОК
 И В ВО ПО П Ш О
 1. Ак Барс* 48 27 5 5 11 138-99 96
 2. Авангард* 49 27 3 5 14 146-112 93
 3. Металлург Мг 48 26 7 3 12 141-97 95
 4. Сибирь 47 28 3 2 14 146-98 92
 5. Салават Юлаев 49 21 3 5 20 134-138 74
 6. Барыс 48 17 5 8 18 141-138 69
 7. Трактор 46 17 5 6 18 112-122 67
 8. Автомобилист 48 16 3 6 23 105-123 60
 9. Лада 49 14 6 2 27 105-128 56
10. Адмирал 45 13 8 1 23 123-141 56
11. Югра 48 13 5 6 24 115-140 55
12. Нефтехимик 48 11 7 6 24 133-162 53
13. Металлург Нк 46 8 6 3 29 84-155 39
14. Амур 50 9 3 5 33 101-176 38
* Лидеры дивизионов.

Бомбардиры: РАДУЛОВ (ЦСКА) 
- 61 (19+42), Коварж (Металлург Мг) - 
56 (19+37), Панарин (СКА) - 54 (23+31), 
Зарипов (Металлург Мг) - 53 (21+32), 
Мозес (Йокерит) - 51 (31+20), Паршин 
(Авангард) - 50 (24+26), Доус (Барыс) - 
48 (28+20), Ковальчук (СКА) - 48 (22+26), 
Бойд (Барыс) - 48 (18+30), Боченски (Ба-
рыс) - 48 (17+31), Да Коста (ЦСКА), Мо-
зякин (Металлург Мг) - 46 (24+22)…

Снайперы: МОЗЕС - 31, Доус - 28, 
Да Коста, Мозякин, Паршин - 24, Пана-
рин - 23, Ковальчук, Чичу (Динамо Мн) 
- 22, Зарипов - 21, Вольски (Торпедо) - 
20, Григоренко (ЦСКА), Коварж, Радулов, 
Эллисон (Динамо Мн) - 19…

Сегодня играют: Барыс - Сибирь 
(16.00), Ак Барс - Металлург Мг (19.00), 
Северсталь - Динамо Р (19.00), Локомо-
тив - Югра (19.00), Йокерит - Торпедо 
(19.30), Витязь - Трактор (19.30), ЦСКА 
- СКА (19.30), Динамо М - Нефтехимик 
(19.30), Медвешчак - Динамо Мн (20.00), 
Слован - Атлант (21.00).

КОЛЬЦОВ - САМЫЙ РЕЗУЛЬТАТИВНЫЙ, А ФЕТИСОВ - ЭФФЕКТИВНЫЙ
Забросив вчера шайбу в ворота «Авангарда», за-

щитник «Салавата Юлаева» Кирилл Кольцов устано-
вил высшее достижение в истории отечественного 
хоккея. Он стал единоличным лидером среди игроков 

своего амплуа по очкам, набранным в чемпионатах 
страны. Их у Кольцова стало 376 (91+285), и он опе-
редил легендарного Вячеслава Фетисова, в активе 
которого 375 (153+222) баллов. Правда, нынешне-

му защитнику уфимцев потребовалось провести на 
304 игры больше. И по средней результативности 
Фетисов по-прежнему вне конкуренции - 0,78 очка 
за игру против 0,48 у Кольцова. (Артем КАЗАНЦЕВ)

10 самых результативных защитников в истории чемпионатов СССР/СНГ/России
Защитник Клубы Годы карьеры Матчи Очки

 1. Кирилл КОЛЬЦОВ «Авангард», СКА, «Салават Юлаев» 2000- … 784 376 (91+285)
 2. Вячеслав ФЕТИСОВ ЦСКА, «Спартак» 1975-1998, 2010 480 375 (153+222)
 3. Илья НИКУЛИН «Динамо» М, «Ак Барс» 2000- … 888 368 (107+261)

 4. Александр ГУСЬКОВ «Трактор», «Лада», «Локомотив», «Ак Барс», «Авангард», ЦСКА,  
«Северсталь», «Нефтехимик» 1998- … 889 362 (145+217)

 5. Виталий АТЮШОВ «Крылья Советов», «Молот», «Ак Барс», «Металлург» Мг,  
«Салават Юлаев», «Атлант», «Трактор» 1999- … 899 346 (84+262)

 6. Алексей КАСАТОНОВ СКА, ЦСКА 1976-1997 580 344 (124+220)
 7. Виталий ПРОШКИН «Динамо» М, «Ак Барс», «Салават Юлаев» 1998-2014 952 328 (80+248)
 8. Дмитрий РЯБЫКИН «Динамо» М, «Авангард», СКА, «Трактор», «Югра» 1994- … 894 327 (90+237)
 9. Кевин ДАЛЛМЭН СКА, «Барыс» 2008- … 369 291 (111+180)

10. Алексей ТРОЩИНСКИЙ «Торпедо» У-К, «Динамо» М, «Металлург» Мг, «Авангард»,  
«Торпедо» НН, «Атлант», «Витязь», «Барыс» 1989-2013 968 273 (84+189)

Вчера куратор сборной 
России, президент 

московского «Динамо»,  
член совета ФХР и совета 

директоров КХЛ анонсировал 
состав национальной 

команды на очередной этап 
Евротура - намеченные  
на 5 и 7 февраля матчи 
против сборной Чехии

Иван ФИЩЕНКО:  
«ПРИЗНАЮСЬ, Я В ШОКЕ!»

Серебряный призер молодежного чем-
пионата мира-2015, вратарь СКА вы-
разил благодарность тренерскому 

штабу первой сборной за проявленный ин-
терес.

- Пока в плане сборной все тихо, - рассме-
ялся Шестеркин, когда ему позвонил корре-
спондент «СЭ». - Только Вадик Шипачев уже 
успел надо мной пошутить.

- Первому номеру СКА Коскинену теперь, 
наверное, будет не до шуток. Вскоре он уз-
нает, что предстоит выдерживать конкурен-
цию с кандидатом в национальную команду.

- Не думаю, что он станет сильно пережи-
вать по этому поводу, но точно будет в курсе. 
Сам ему и расскажу (смеется).

- Если серьезно, то в мечтах, которые есть у любого 
хоккеиста, в каком возрасте представляли себя в сви-
тере первой сборной?

- Точно не в 19 лет. Буду благодарен тренерскому 
штабу, если мне предоставят возможность уже сейчас 
сыграть за национальную команду. Приложу макси-
мум усилий, чтобы зарекомендовать себя с лучшей 
стороны.

- Ваш наставник в молодежке Валерий Брагин 
рассказывал, что в ходе серебряного чемпионата 

мира много общался с Олегом Знарком. А 
сама команда знала о пристальном внима-
нии со стороны главного тренера первой 
сборной?

- Валерий Николаевич передавал от него 
пожелания удачи, поздравления с удачны-
ми играми и с новогодними праздниками. 
Было приятно ощущать такое внимание к 
нашей команде.

- Может получиться так, что вы поедете 
в сборную не учеником, а учителем - стане-
те помогать осваиваться еще более моло-
дому Максиму Третьяку. С таким статусом, 
наверное, адаптироваться в новом коллек-
тиве проще?

- Возраст не имеет значения. Нужно выходить и 
доказывать, что ты лучше конкурентов.

- Все идет к тому, что кроме вас в сборную отпра-
вятся недавние партнеры по молодежке Гавриков, Фи-
щенко, в штаб приглашен Брагин. Это добавляет спо-
койствия?

- Действительно, было бы здорово шагнуть в наци-
ональную команду в таком составе. Словно в родной 
дом попаду (смеется). Уже успел соскучиться по ребя-
там и нашему тренеру.

Петр ТЕРЕЩЕНКОВ

ХОККЕЙ

Максим ТРЕТЬЯК: «ДЕДУШКА 
ПОДСКАЖЕТ, КАК РАБОТАТЬ»

Владислав ГАВРИКОВ:  
«ПОЛУЧИЛИ НЕ АВАНС, А АВАНСИЩЕ»

Вчера на 34-й минуте матча в Омске между «Авангардом» и «Салаватом Юлаевым» (4:5 ОТ) защитник уфимцев Кирилл Кольцов,  
которому 1 февраля исполнится 32 года, забросил шайбу и стал самым результативным защитником в истории чемпионатов страны.  

Превзойдя прежнего рекордсмена, самого титулованного хоккеиста мира Вячеслава Фетисова.

 КХЛ. Регулярный чемпионат

КОЛЬЦОВ БЬЕТ РЕКОРД ФЕТИСОВА
Владислав ДОМРАЧЕВ

Тем не менее капитан ЦСКА 
и сборной страны Фетисов 
пока остается лучшим за-

щитником-снайпером, опережая 
своего главного преследователя 
Александра Гуськова (сейчас не 
играет, но о завершении карье-
ры не объявлял) на восемь голов 
(153 против 145).

Юбилейное очко уфимец на-
брал не без доли везения. После 
его паса из-за ворот шайба рико-
шетом от пятой точки защитника 
омичей Максима Гончарова за-
порхнула в «девятку». Зато пер-
вый балл Кольцова за результа-
тивность - настоящий шедевр, за-
ставивший восхищенно щелкать 
языками искушенных болельщи-
ков Ярославля и Омска. 

В пятом, решающем, мат-
че серии плей-офф-2001 между 
«Локомотивом» и «Авангардом» 
18-летний защитник, в ту пору вы-
ступавший за омскую команду, 
в одиночку разорвал вышколен-
ную оборону железнодорожни-
ков, пройдя через всю площадку, 
и вонзил шайбу в ворота хозяев. 
Ярославский тренер Петр Воро-
бьев от удивления лишь сдвинул 
брови. Этот гол стал победным в 
матче и серии. А его автора окре-
стили русским Бобби Орром в 
честь лучшего в истории НХЛ ка-
надского защитника.   

Однако сравнивать результа-
тивность Кольцова и Фетисова не-
корректно. В чемпионатах СССР  
матчей было раза в полтора мень-
ше, чем в новой истории. У Коль-
цова их 784, у Фетисова - 480  
(с учетом игры за «Спартак» в чем-
пионате России-1994/95). Зато 
раньше регулярно проводились 
заокеанские серии, Кубки Канады 
и прочие «вызовы-рандеву». А на 
чемпионатах мира главный теперь 
защитник-бомбардир засветил-
ся лишь единожды - в Риге-2006. 
Зачастую тренеры сборной его 
игнорировали за излишне рис-
кованный атакующий стиль, хотя 
суммарный на сегодняшний день 
показатель полезности Кольцова 
- «+207» - говорит сам за себя. 

Да и вторые результативные 
передачи советские судьи фик-
сировали крайне неохотно. Когда-
то - в 70-е годы - и вовсе только в 
тех случаях, когда гол забивался 
после паса в одно касание. И все-
таки достижение Кольцова, кото-
рого модный комментатор вчера 
сравнил с отметившим 70-летие 
олимпийским чемпионом Юрием 
Ляпкиным, следует считать уни-
кальным.

Вчера. Омск. «Авангард» - «Салават Юлаев» - 4:5 ОТ. Защитник-рекордсмен «Салавата» 
Кирилл КОЛЬЦОВ (№ 4) принимает поздравления партнеров.

 ЕВРОТУР

Аркадий РОТЕНБЕРГ: «ЖДЕМ ШЕСТЕРКИНА, 
ГАВРИКОВА, ФИЩЕНКО И ТРЕТЬЯКА»

- Молодежная сборная России на чемпионате ми-
ра в Канаде задала этому хоккейному году неплохой 
темп, - отметил Аркадий Ротенберг. - Учитывая, что 
штаб Андрея Сафронова и Олега Знарка с первых 
же дней своей работы подчеркивал важность рабо-
ты на юниорском направлении, жду, что на матчи в 
Чехии будет вызван целый ряд игроков молодежки. 
И мы увидим перспективную, хотя пока и необстре-
лянную команду.

- КХЛ оперативно внесла коррективы в календарь 
и свои самые значимые матчи развела с этапом Евро-
тура. Тем не менее перерыва в календаре лиги не бу-
дет. Получается, Ковальчука, Радулова и Ко в главной 
команде страны не ждать?

- Сегодня мы можем говорить о предельно кон-
структивном взаимодействии сборной и лиги. У 
клубов КХЛ впереди решающие матчи регулярного 
чемпионата и плей-офф, в такой ситуации нацио-
нальная команда пошла лиге навстречу. Знаю, что 
в штабе Олега Знарка идут последние согласования 
списка из трех десятков кандидатов. Думаю, тех ма-
стеров, которые выиграли в Сочи Кубок Первого ка-
нала, на сей раз мы в сборной не увидим.

- По традиции примерно за неделю до старта тур-
нира вы называете самые интересные фамилии кан-
дидатов. Каких сюрпризов нам ждать перед очеред-
ным этапом Евротура?

- На мой взгляд, хоккейная общественность полу-
чит любопытный состав. Если говорить об игроках 
молодежной сборной, то, скорее всего, будет принято 
решение о вызове лидеров этой команды - вратаря 
Шестеркина, защитника Гаврикова, нападающего 
Фищенко.

Более того, национальная команда уже думает о 
молодежке следующего созыва. А значит, мы можем 
ждать на сборе даже игроков 1996 года рождения - 
вратаря Третьяка, форвардов Каменева и Красков-
ского.

- Вот это сюрприз! Получается, впервые в своей 
истории сборная на таком серьезном турнире, как 
Евротур, идет на масштабный молодежный экспери-
мент...

- Знаете, меня такой ход не удивляет. Штаб чет-
ко придерживается выбранной политики, открыва-
ет двери для молодых. На чешском этапе Евротура 
национальная команда, по сути, делает инвестиции 
в свое будущее, в будущее всего нашего хоккея. Да, 
может, сборная рискует. Но, на мой взгляд, все де-
лает правильно.

Игорь ЛАРИН

Нападающий «Авангарда», серебряный 
призер МЧМ-2015 заметил, что никак 
не ожидал услышать свою фамилию 

среди кандидатов на участие в февральском 
этапе Евротура.

- Признаюсь, я в шоке! - с ходу заявил 
форвард.

- То есть даже в глубине души не могли 
представить, что так быстро попадете в спи-
сок кандидатов в главную сборную?

- Полная неожиданность, но одновремен-
но приятно удостоиться такого внимания 
со стороны тренеров национальной коман-
ды. Теперь надо своей игрой доказывать, что 
они не ошиблись.

- Еще несколько месяцев назад вы играли в ВХЛ, 
а сейчас уже стучитесь в двери первой сборной. Как 
проделать такой путь в кратчайший срок?

- Никакого особого секрета нет. Ежедневная рабо-
та, постоянное желание совершенствоваться. Очень 
помогает, когда есть с кого брать пример. Видишь 
опытных ребят и стремишься достигнуть такого же 
уровня. Если мой труд оценили, значит, все делалось 
не зря.

- Тот факт, что в число кандидатов вас включи-
ли вместе с партнерами по молодежке-2015, греет 
душу?

- Если мы в итоге окажемся в команде, 
конечно, будет легче. Ведь других знакомых 
в сборной у меня пока нет. Но ничего, позо-
вут - познакомимся.

- А как же Валерий Брагин, который вошел 
в штаб национальной команды?  

- Здорово. Валерий Николаевич всегда 
подскажет.

- Серебро молодежного чемпионата ми-
ра, удачная игра при 20 тысячах на трибунах 
сильно изменили вас как хоккеиста?

- Уверенности добавилось. В КХЛ стало 
проще в плане принятия решений: ушла 
ненужная спешка, уже можешь предугады-
вать события на льду. В общем, опыт игры 

в Канаде поставил голову на место. Но это не повод 
прекращать работать.

- Сейчас вы набираете очки за «Авангард», после 
матчей общаетесь с прессой. В самой команде звездой 
еще не прозвали?

- Пока нет (смеется).
- А сами как к повышенному вниманию относитесь?
- Никакой звездой себя не считаю. Никакая эйфо-

рия мне не грозит, отдаю себе отчет, что пока даже 
не закрепился в основном составе клуба. Сейчас это 
главная цель.

Петр ТЕРЕЩЕНКОВ

18-летний воспитанник московской 
ДЮСШ «Серебряные акулы», а ны-
не вратарь «Красной Армии» станет 

первым игроком в истории, приглашенным 
в национальную команду из МХЛ.

- Как вы отнеслись к вызову в первую 
сборную? 

- Очень приятно. Если честно, не ожи-
дал - из МХЛ и сразу в национальную ко-
манду позвали! Для меня это в первую оче-
редь сильнейший стимул работать боль-
ше, ежедневно стремиться расти, а также 
ценить такие шансы и авансы со стороны 
тренеров. 

- С кем-нибудь из первой сборной знако-
мы? 

- Только с молодыми Каменевым и Красковским, 
которых вроде тоже приглашают. Еще Шестеркина 
знаю. 

- Если доверят, морально готовы сыграть против 
чехов? 

- Конечно! Постараюсь показать себя на 
тренировках, все в моих силах. 

- До этого с мужиками приходилось за-
ниматься? 

- Да. Главный тренер ЦСКА Дмитрий 
Квартальнов часто привлекает к трениров-
кам в первой команде, я несколько раз си-
дел вторым во время матчей. Мне с мужи-
ками комфортно, привык уже, нормально 
себя ощущаю. 

- Дедушка-то в курсе, что вас вызвали? 
- Не знаю, сам только что узнал. Но на-

верняка подскажет, как надо работать. Он 
мне всегда правду в лицо говорит - самый 
главный критик. 

- В апреле у вас юниорский чемпионат мира в Швей-
царии. Все мысли о нем? 

- Пожалуй, да, это большая цель. Хотя хотелось бы и 
с «Красной Армией» в МХЛ Кубок Харламова выиграть, 
стать в команде основным голкипером. 

Кирилл БЕЛЯКОВ

Лучший защитник МЧМ-2015 пока не 
спешит радоваться информации о 
том, что он с несколькими партнера-

ми по молодежной сборной будет пригла-
шен в национальную команду для участия 
в февральском этапе Евротура.

- Давайте не будем забегать вперед, 
все-таки мы пока еще не в первой сбор-
ной, - призвал к спокойствию капитан се-
ребряной молодежки. - Когда после утрен-
ней тренировки Даня Апальков подошел 
ко мне и сказал: «Влад, готовься к вызо-
ву в национальную команду», я, скажем 
так, призвал его поменьше шутить. Уже 
в раздевалке включил телефон, а там со-
общения от ребят из молодежки. Посмотрел в ин-
тернете - и, правда, про меня, Шестеркина и Фи-
щенко есть такая новость. Но окончательно по-
верю в реальность происходящего только после 
того, как переступлю порог раздевалки первой  
команды.

- А с Шестеркиным и Фищенко успели обсудить 
случившееся?

- Поздравили друг друга и за работу - клубный 
сезон в самом разгаре, и нам надо пробиваться в 
КХЛ. Другие ребята из молодежки тоже написали 
сообщения. На самом деле то, что на нас обратили 
внимание, это не аванс, а авансище! Неожиданно. 
Но раз в штаб первой сборной приглашен Брагин, 
то, думается, за такое внимание мы должны быть 
благодарны прежде всего ему.

- После молодежного чемпионата ми-
ра Брагин никак не намекал, что уже вско-
ре у вас появится шанс попасть в первую 
сборную?

- Ни словом. От тех, кто не играл в КХЛ, 
он требовал поскорее перейти на новый 
уровень. Да и просто объяснял, что всем 
еще расти и расти.

- Вот вы на своем примере можете пред-
ставить, какой сумасшедший стимул по- 
явится у молодежи, если станет понятно, 
что первая сборная при правильном отно-
шении к делу - не вершина в тумане, а впол-
не реальная цель и обратить внимание тре-
нерского штаба на себя можно?

- Откровенно говоря, отношение национальной 
команды к молодежке поразило. Олег Знарок при-
ходил к нам на тренировки, постоянно звонил в 
Канаду и желал удачи перед матчами чемпионата 
мира. Конечно, мы с партнерами тоже не сидели 
сложа руки, много вкалывали, но попадание даже 
в число кандидатов в первую сборную - во многом 
заслуга именно изменения отношения к молодеж-
ке. Это радует.

- То есть теперь уже и попадание на взрослый чем-
пионат мира в вашем возрасте перестанет выглядеть 
недостижимой мечтой?

- Сейчас все мы понимаем, что такой шанс есть. 
Главное - правильно работать.

Петр ТЕРЕЩЕНКОВ

Игорь ШЕСТЕРКИН: «ШИПАЧЕВ  
НАДО МНОЙ УЖЕ ПОШУТИЛ»
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КУ-КА-РЕ-КУ
ХОККЕЙ

ВХЛ. Регулярный чемпионат. СКА-
Карелия - ТХК - 1:4, Южный Урал - Челмет 
- 2:4, Торос - Ермак - 1:4, Молот-Прикамье 
- Казцинк-Торпедо - 3:4, Ижсталь - Сокол 
- 3:1, ХК Липецк - Нефтяник - 3:2 Б, Буран 
- Ариада - 2:1, Динамо - Барс - 2:1.

МХЛ. Регулярный чемпионат. Куз-
нецкие Медведи - Авто - 1:2, СКА-Сере-
бряные Львы - Локо - 1:3, Кристалл - Юни-
ор - 5:2, Снежные Барсы - Тюменский Ле-
гион - 3:1, Чайка - Стальные Лисы - 4:1, 
Русские Витязи - Сахалинские Акулы - 6:2, 
Ирбис - Толпар - 1:3, Челны - Белые Тиг-
ры - 1:6, Олимпия - Белые Медведи - 0:5, 
Юность - Ред Булл - 6:2, СКА-1946 - Ал-
маз - 6:2, Капитан - Амурские Тигры - 2:3.

ВОЛЕЙБОЛ
Лига чемпионов. Мужчины. Груп-

повой турнир. 5-й тур. Группа В. Теру-
эль - ЛОКОМОТИВ Н - 3:0 (29:27, 25:23, 
26:24). «Локомотив», заранее обеспе-
чивший себе первое место в группе, иг-
рал резервным составом. ЛОКОМОТИВ 
Н - 12 (5), Теруэль - 7 (5), Ястшебье - 6 
(4), Дупница - 2 (4). Группа D. ЗЕНИТ 
- Олимпиакос - 3:0 (25:20, 25:14, 25:19). 
ЗЕНИТ - 14 (5), Фридрихсхафен - 7 (4), 
Олимпиакос - 3 (5), Клагенфурт - 2 (4).

Кубок ЕКВ. Мужчины. 1/4 финала. 
Ответный матч. ДИНАМО М - Тулуза - 3:0 
(25:15, 25:22, 25:22). Первый матч - 3:2.

Кубок вызова. Мужчины. 1/8 фина-
ла. Ответный матч. ГУБЕРНИЯ - Стро-
итель - 3:2 (25:21, 24:26, 25:19, 23:25, 
22:20). Первый матч - 1:3.

БАСКЕТБОЛ
Кубок вызова. 2-й групповой тур-

нир. 2-й тур. Группа К. АВТОДОР - Тар-
ту - 105:106 ОТ (18:19, 33:30, 16:20, 
27:25, 11:12). А: Даунс (22), Т.Питерсон 
(22), Фортсон (15). Т: Г.Дорбек (24), Талтс 
(23+11 подборов), Печюкявичюс (18), Тум 
(15). Тарту - 3 очка (2 игры), Скайлай-

нерс - 2 (1), Автодор - 1 (1), Ден Босх - 
0 (0). Группа L. Трабзонспор - ЕНИСЕЙ 
- 90:85 (27:20, 24:21, 21:22, 18:22). Т: 
Стипанович (30+11 подборов), Харди (21). 
Е: Т.Уайт (20), Киканович (20), Яковенко 
(13+11 подборов). Трабзонспор - 4 (2), 
Енисей, Антверпен - 3 (2), Монс - 2 (2).

НБА. Регулярный чемпионат. Майа-
ми - Оклахома-Сити - 86:94, Денвер - Сан-
Антонио - 99:109.

Восточная конференция

 И В П %
 1. Атланта* 42 34 8 81,0
 2. Вашингтон 42 29 13 69,0
 3. Торонто* 41 27 14 65,9
 4. Чикаго* 43 27 16 62,8
 5. Кливленд 42 22 20 52,4
 6. Милуоки 41 21 20 51,2
 7. Майами 41 18 23 43,9
 8. Бруклин 41 17 24 41,5
 9. Шарлотт 42 17 25 40,5
10. Детройт 42 16 26 38,1
11. Индиана 43 15 28 34,9
12. Орландо 44 15 29 34,1
13. Бостон 39 13 26 33,3
14. Филадельфия 41 8 33 19,5
15. Нью-Йорк 42 6 36 14,3

Западная конференция
 1. Голден Стэйт* 39 33 6 84,6
 2. Портленд* 42 31 11 73,8
 3. Мемфис* 41 29 12 70,7
 4. Хьюстон 42 29 13 69,0
 5. Даллас 42 29 13 69,0
 6. Клипперс 42 28 14 66,7
 7. Сан-Антонио 43 27 16 62,8
 8. Финикс 43 25 18 58,1
 9. Оклахома-Сити 41 21 20 51,2
10. Нью-Орлеан 41 20 21 48,8
11. Денвер 42 18 24 42,9
12. Сакраменто 41 16 25 39,0
13. Юта 41 14 27 34,1
14. Лейкерс 42 12 30 28,6
15. Миннесота 40 7 33 17,5
* Лидеры дивизионов.

ФОРМУЛА-1
«КОРОЛЕВСКИЕ ГОНКИ» 

ВОЗВРАЩАЮТСЯ В АФРИКУ?
ЛОНДОН. Промоутер «Формулы-1» 

Берни Экклстоун заявил, что в 2016 го-
ду самая престижная автогоночная се-
рия может вернуться в Южную Африку. 
В последний раз «Гран-при» проходил в 
этой стране в 1993 году на трассе Кья-
лами. Сейчас проектом занимается Эн-
тони Хэмилтон, отец Льюиса Хэмилтона. 
«Я давно хочу вернуться в Южную Афри-
ку, и сейчас у нас появились действитель-
но неплохие шансы», - отметил Экклсто-
ун. (f1-news.ru)

БОКС
СОПЕРНИКОМ ЧАХКИЕВА  

СТАНЕТ УКРАИНЕЦ
КИЕВ. Европейский боксерский союз 

(EBU) назначил украинца Дмитрия Куче-
ра обязательным претендентом на титул 
чемпиона Европы в весовой категории до 
90,71 кг, которым владеет россиянин Ра-
хим Чахкиев. Также в этом поединке будет 
разыгран пояс чемпиона мира по версии 
WBC Silver. Скорее всего, победитель ста-
нет обязательным претендентом на зва-
ние чемпиона мира WBC, которым сей-
час владеет другой россиянин Григорий 
Дрозд. (sport.bigmir.net)

СНОУБОРД
КРАЙШБЕРГ (Австрия). Чемпионат 

мира. Слоупстайл. Мужчины. 1. Стэс-
сел (США) - 97,50. 2. Тонтери (Финляндия) 
- 93,75. 3. Мак (США) - 92,75…32. Ал. СО-
БОЛЕВ - 46,00… 38. МАТВЕЕВ - 34,00… 
42. ЧЕМОДУРОВ - 27,66… 47. МАМА-
ЕВ - 14,00. Женщины. 1. Оницука (Япо-
ния) - 92,50. 2. Гассер (Австрия) - 89,50. 
3. Медлова (Словакия) - 84,25… 28. ЖУ-
КОВА - 11,66.

ФРИСТАЙЛ
КРАЙШБЕРГ. Чемпионат мира. 

Слоупстайл. Мужчины. 1. Беш (Швейца-
рия) - 92,60. 2. Хэншоу (Австралия) - 91,80. 
3. Уэллес (США) - 82,40….33. МАКАРОВ - 
58,60…40. КАЛАЧЕВ - 38,40. Женщины. 
1. Циммерманн (Германия) - 85,80. 2. 
Саммерхэйес (Великобритания) - 82,80. 
3. Стромкова (Словакия) -77,60.

СИНХРОННОЕ 
ПЛАВАНИЕ

СМЕШАННЫЕ ДУЭТЫ ВЫСТУПЯТ 
НА ПРОБНОМ ТУРНИРЕ

ЛОНДОН. Международная федерация 
плавания (FINA) намерена организовать 
пробный турнир смешанных дуэтов пе-
ред чемпионатом мира-2015 в Казани. «В 
прыжках в воду мы опробуем смешанные 
дуэты на Мировой серии. А в синхронном 
плавании хотим провести тестовые сорев-
нования весной, предположительно в Ита-
лии, - заявил исполнительный директор 
FINA Корнел Маркулеску. - Плавательные 
смешанные эстафеты пользуются просто 
сумасшедшей популярностью, и мы будем 
следовать этой философии и дальше, что-
бы привлекать дополнительный интерес к 
своим видам спорта». (Р-Спорт)

ДОПИНГ
УСОВЕРШЕНСТВОВАН  

ТЕСТ НА ЭПО
ОСЛО. Норвежские ученые из универ-

ситета Осло совместно со шведскими кол-
легами из Стокгольма разработали новый 
тест на эритропоэтин. По этой методике 
результат анализа будет известен уже че-
рез 12 часов вместо нынешних трех дней. 
Новый метод должен пройти сертифика-
цию Международного антидопингового 
агентства (WADA), после чего его смогут 
использовать все лаборатории. (TV2)

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

Героем очередного хоккейного дня в Северной Америке 
вновь стал российский капитан «Вашингтона» ОВЕЧКИН: 92-й ДУБЛЬ  

И ПЕРВАЯ РАЗБИТАЯ КАМЕРА
ВАШИНГТОН - ЭДМОНТОН -  
4:5 Б (3:1, 0:1, 1:2, 0:0, 0:1)

Голы: ОВЕЧКИН (26), ОВЕЧКИН (27), 
Бигл (7), Бэкстрем (15) - Рой (4), 
НИКИТИН (3), Парселл (6), Нюд-
жент-Хопкинс (12), Парселл. 

Наши: Овечкин (18:44/4/0), Куз-
нецов (11:26/2/0) - Никитин 
(22:18/4/+1), Якупов (1 переда-
ча/17:03/2/0).

НЕ ХВАТАЕТ ОРЛОВА
«Столичные» вернулись до-

мой после неудачного выезда 
на матчи с командами Западной 
конференции: проиграв в гостях 
«Нэшвиллу» и «Далласу», подо-
печные Барри Тротца осложни-
ли себе дальнейшую борьбу за 
кубковую путевку. Игра на сво-
ей площадке с главным аутсай-
дером «Запада» «Эдмонтоном» 
представлялась для Александра 
Овечкина и компании хорошим 
шансом уйти на перерыв перед 
Матчем звезд в приподнятом на-
строении. 

«Когда побеждаешь, то ухо-
дит понимание того, как ошиб-
ки могут влиять на результат 
матча. Мы допустили много про-
махов в последних играх. Перед 
встречей с «Нефтяниками» у нас 
была отличная тренировка, мы 
кое-что скорректировали. У нас 
дружная команда, мы боремся 
друг за друга», - сказал до матча 
защитник «Вашингтона» Майк 

Грин, но ожидания будущего 
прорыва не оправдались.

«Столичные» вопреки обык-
новению здорово начали матч, и 
главный вклад в удачный старт 
внес разыгравшийся Овечкин. 
Уже на второй минуте встречи 
он открыл счет, мощным щел-
чком издали застав врасплох 
голкипера «Ойлерз» Виктора 
Фаста. Десять минут спустя 
капитан «Вашингтона» вновь 
праздновал успех, отличившись 
почти с той же точки. На шай-
бу Роя, сократившего разрыв в 
счете, «Кэпиталз» быстро отве-
тил голом Бигла, и на перерыв 
хозяева ушли без малейшего 
чувства тревоги.

Уверенно ведя в счете, «Ва-
шингтон» не сумел удержать 
нужные цифры на табло, вчи-
стую проиграв сопернику важ-
нейшие минуты основного вре-
мени.

В серии буллитов «Столич-
ные» также были близки к по-
беде после того, как первую по-
пытку реализовал Евгений Куз-
нецов. Спас «Эдмонтон» от пора-
жения все тот же Рой, бивший 
шестым, а в дополнительном 
раунде Парселл принес гостям 
победу.

«Во второй половине матча 
мы удалились пять раз подряд! 
Это просто недопустимо. В кон-
цовках нужно играть умнее и 

осторожнее», - заметил защит-
ник «Вашингтона» Брукс Ор-
пик. «Кто знает, если будем так 
играть, то, может, и в плей-офф 
не попадем. В этой лиге если 
забиваешь три гола, то дол-
жен быть в состоянии добить-
ся победы», - в сердцах добавил  
Барри Тротц.

ОВИ СНОВА СВОБОДЕН  
И МОЖЕТ БЫТЬ НЕРЯШЛИВ

Тем временем Овечкин, за-
бросив в последних трех играх 
5 шайб, добрался до отметки в 
27 голов за сезон. Матч с «Неф-
тяниками» стал 92-м в карьере 
россиянина, когда он забивал 
более одного гола, и по этому 
показателю Овечкин вплотную 
приблизился к очередному клуб-
ному рекорду Петера Бондры: 
чтобы сравняться со знамени-
тым словаком, Александру не 
хватает еще одного дубля. Сто-
ит отметить, что гол Овечкина 
в большинстве стал телевизион-
ным хитом: шайба после броска 
россиянина попала в закреплен-
ную в воротах камеру, выведя ее 
из строя. 

Кроме этого, за океаном ак-
тивно обсуждается завершение 
рекламного контракта форвар-
да с производителем бритвен-
ных принадлежностей. «Теперь 
Овечкин, будучи одним из са-
мых продаваемых спортсменов 

современности, снова может 
быть неряшливым, он снова 
свободен», - написал автор бло-
га Russian Machine Never Breaks 
Ян Олланд.

Голевой спурт Овечкина в 
последних матчах и приближе-
ние к новому клубному рекор-
ду заставило североамерикан-
ских обозревателей вспомнить 
и другую годовщину: в минув-
шую субботу исполнилось 7 лет 
с тех пор, как Александр подпи-
сал многолетний контракт с «Ва-
шингтоном» на 124 миллиона 
долларов. «Для «Кэпиталз» и его 
болельщиков Овечкин стал ло-
шадью, которую прицепили к те-
леге. За эти семь лет он забил на 
90 голов больше и набрал на 59 
очков больше, чем любой другой 
игрок НХЛ. Он вытащил «Сто-
личных» с седьмого места с кон-
ца по посещаемости на четвер-
тую строчку в лиге. Он выиграл 
четыре «Морис Ришар Трофи». 
Без него «Вашингтон» просто не 
существует. Но, несмотря на все 
эти вещи, Алекс - спортсмен. А 
для спортсмена имеет значение 
только чемпионство, которое 
может украсить карьеру такого 
игрока», - считает Джефф Берк 
из USA Today.

Максим ЗАМЯТИН

Филадельфия - Питтсбург - 
3:2 ОТ (1:0, 0:1, 1:1, 1:0). Голы: 
Л. Шенн (2), Вандевельде (6), Жиру 

(16) - Куниц (14), Беннет (3). Наши: 
- - Малкин (1 передача/16:31/7/0).

Нападающий «Питтсбурга» 
Евгений Малкин отметился го-
левой передачей, а в овертайме 
стал одним из виновников уда-
ления, рано выскочив на свою 
смену и спровоцировав наруше-
ние численного состава.

Рейнджерс - Оттава - 3:2 ОТ 
(0:0, 1:2, 1:0, 1:0). Голы: Хэйс (6), 
Крайдер (10), Хагелин (9) - Карлссон 
(9), Михалек (6).

Монреаль - Нэшвилл - 2:1 ОТ 
(0:0, 0:1, 1:0, 1:0). Голы: Галь-
ченюк (12), Саббэн (11) - Рибей-
ро (6). Наши: Марков (1 переда-
ча/26:10/2/0), Гончар (20:50/0/-
1), Емелин (17:11/1/0) - Волченков 
(13:00/0/0).

Детройт - Миннесота - 5:4 (2:1, 
2:0, 0:3, 0:0, 1:0). Голы: Пулккинен 
(1), Эрикссон (2), Нюквист (19), Уэлле 
(2), ДАЦЮК - Койву (7), Паризе (18), 
Ванек (9), Паризе (19). Наши: Дацюк 
(19:18/1/0) - -.

Тампа-Бэй - Ванкувер - 4:1 
(0:0, 1:0, 3:1). Голы: Филппула 
(9), Киллорн (10), Бойл (9), Киллорн 
(11) - Коррадо (1). Наши: Кучеров 
(14:27/4/0), Нестеров (13:39/2/0) - -.

Чикаго - Аризона - 6:1 (2:0, 3:1, 
1:0). Голы: Тэйвз (14) Шоу (7), Кейн 
(22), Теравайнен (2), Шоу (8), Рун-
дблад (2) - Лессио (1).

Даллас - Бостон - 1:3 (0:0, 1:2, 
0:1). Голы: Фиддлер (6) - Эрикссон 
(11), Кэмпбелл (5), Хэмилтон (8).

Вчера. Вашингтон. «Вашингтон» - «Эдмонтон» - 4:5 Б.  
Нападающий «Ойлерз» Наиль ЯКУПОВ наблюдает, как Александр ОВЕЧКИН (справа) 
атакует ворота его команды.

ЧЬИ ГОЛОВЫ 
ПОЛЕТЯТ?

Каковы причины и какими будут последствия нового допингового скандала  
в российской спортивной ходьбе

ДОПИНГ

Дисквалификации, выз-
ванные абнормальными 
данными биологических 

паспортов олимпийских чемпи-
онов Ольги Каниськиной, Сергея 
Кирдяпкина и Валерия Борчина, 
а также чемпиона мира Сергея 
Бакулина и призера мирового 
первенства Владимира Канай-
кина, о которых было объявле-
но во вторник, вызвали огром-
ный резонанс в России и за ее 
пределами.

КАТАСТРОФА  
С БИОПАСПОРТАМИ

Ясно, что значительную 
часть вины за случившееся 
должны взять на себя те наши 
тренеры, которые не только не 
отказались от применения за-
прещенных препаратов, но и 
продолжают их использовать. 
Когда в середине 2000-х по- 
явилась новая методика обна-
ружения эритропоэтина (ЭПО), 
«посыпались» наши лыжники и 
биатлонисты. Несмотря на это, 
некоторые специалисты упорно 
продолжали шагать по допинго-
вому минному полю, почему-то 
надеясь, что их знаний окажется 
достаточно для того, чтобы избе-
жать неприятностей. 

Опомнились поздно. Всемир-
ное антидопинговое агентство 
(WADA) пошло в новую атаку, 
главным инструментом которой 
стал биологический паспорт.

- Не устаю поражаться ми-
ровоззрению некоторых наших 
умников, - сокрушается министр 
спорта РФ Виталий Мутко. - На 
дворе 2015 год, а они по-прежне-
му уверены, что если применять 
ЭПО в микродозах, то через не-
делю все удастся вывести и ни-
кто ничего не узнает. Ну детский 
сад, честное слово!

Статистика ошеломляет: за 
шесть лет существования про-

граммы биопаспортов за абнор-
мальные показатели были дис-
квалифицированы 37 элитных 
легкоатлетов из разных стран, и 
23 из них - россияне. В основном 
представители саранской шко-
лы спортивной ходьбы.

Эта школа с завидной регу-
лярностью поставляла медали 
для сборной России, чем заслу-
жила уважение болельщиков и 
доверие руководителей нашего 
спорта. Вот только полученные 
ею привилегии привели саран-
ских золотодобытчиков в тупик. 
Они напрочь перестали прислу-
шиваться к предостережениям 
руководителей Всероссийской 
федерации легкой атлетики 
(ВФЛА). 

Можно сказать, пошли собст-
венным путем.

«ПРИВЕТЫ ИЗ ПРОШЛОГО» 
ПРОДОЛЖАТСЯ

Защищать спортсменов, 
пусть даже звездных, руководи-
тели отечественного спорта не 
собираются. Да и, положа руку 
на сердце, у них нет такой воз-
можности. Большую часть проб 
берут антидопинговые офице-
ры международных федераций. 
Независимый статус и у Россий-
ского антидопингового агент-
ства (РУСАДА) - Министерство 
спорта и Олимпийский комитет 
России никакого влияния на не-
го оказать не могут. Более того, 
если бы представителям РУСАДА 
приспичило скрыть чей-то ана-
лиз, сделать это они не смогли 
бы: сотрудники лаборатории, 
проверяя пробу, не знают, кому 
она принадлежит, это нереаль-
но. Работа идет исключительно 
с цифрами, а имена всплывают 
позже. 

Большое количество положи-
тельных проб на самом деле го-
ворит о хорошей работе РУСАДА, 

тогда как их отсутствие быстро 
начало бы вызывать вопросы. 
Кстати, по информации «СЭ», в 
ближайшее время станет извест-
но еще о двух громких «приветах 
из прошлого». Речь вновь о лег-
коатлетах.

КАПИТАН  
И ТОНУЩИЙ КОРАБЛЬ

Теперь о последствиях. К Рос- 
сии в последнее время и так «осо-
бенное» отношение, и неудиви-
тельно, что число желающих 
уколоть нас в такой ситуации 
только возрастает. 

Исполнительный директор 
Международной федерации пла-
вания (FINA) Корнел Маркулеску 
на встрече с нашим министром 
спорта признался, что ему насто-
ятельно рекомендовали тщатель-
но присмотреться к российским 
пловцам, а также подумать о том, 
чтобы лишить московскую анти-
допинговую лабораторию пра-
ва работать на чемпионате ми-
ра-2015 в Казани. Маркулеску, 
надо отдать ему должное, на по-
добные уговоры не поддался и от-
ветил, что Россия не давала FINA 
поводов для недоверия. Постоял 
чиновник и за честь московской 
лаборатории, которая блестяще 
отработала на чемпионате ми-
ра-2013 по легкой атлетике и 
Олимпийских играх в Сочи. 

Однако нужно понимать, что 
выпады со стороны других феде-
раций сейчас исключать нель-
зя, к ним нужно быть готовым, а 
главное - не давать повода.

Международная федерация 
легкой атлетики (ИААФ) вчера 
заявила о том, что готова рас-
смотреть вопрос о лишении 
дисквалифицированных росси-
ян шести медалей чемпионатов 
мира, однако сделает это только 
после того, как получит все до-
кументы от российских коллег. 

Не исключено также, что ИААФ 
и WADA попытаются оспорить в 
Спортивном арбитражном суде 
решение РУСАДА о «разрывах» в 
дисквалификациях россиян, что 
позволило им сохранить свои 
олимпийские титулы. 

Так что теоретически мы 
можем лишиться трех золотых 
наград Пекина-2008 и Лондо-
на-2012. Во всяком случае, ав-
стралиец Джаред Таллент, став-
ший на Играх-2012 вторым в 
ходьбе на 50 км, уже заявил, 
что будет добиваться полномас-
штабной дисквалификации Сер-
гея Кирдяпкина.

Что касается дел внутрен-
них, то, во-первых, высока ве-
роятность увольнений во Все-
российской федерации легкой 
атлетики (ВФЛА) и серьезного 
ее реформирования. Чьи именно 
головы полетят с плеч, пока ска-
зать сложно. Президент ВФЛА 
Валентин Балахничев уже за- 
явил: если его отставка принесет 
пользу отечественному спорту,  
он на этом посту задерживаться 
не станет. Но при этом Балахни-
чев уже в который раз повторил: 
капитану не пристало бежать с 
терпящего бедствие корабля, 
поэтому инициативы по поводу 
своего увольнения он проявлять 
не станет. 

Достаточно шаткими стали 
теперь и позиции в сборной Рос-
сии Алексея Мельникова, стар-
шего тренера групп по выносли-
вости, в число которых входит 
ходьба.

ЧЕГИНА БУДУТ  
ТАЩИТЬ ИЗ БОЛОТА?

Мутко дал понять, Министер-
ство спорта резко усилит борьбу 
с допингом. Не исключено, что 
появится должность замести-
теля министра, ответственного 
исключительно за эти вопросы. 

По данным «СЭ», также заша-
талось кресло под министром 
спорта республики Мордовия 
Сергеем Киреевым. Региональ-
ный руководитель, во-первых, не 
сумел потушить пожар, вспых-
нувший в главной спортивной 
гордости Мордовии - Саранской 
школе ходьбы, а во-вторых, ока-
зался одним из немногих, кто до 
сих пор официально не отреаги-
ровал на произошедшее.

Из дисквалифицированных 
спортсменов первой санкции 
почувствует Ольга Каниськина. 
В конце декабря она возглавила 
мордовский Центр олимпийской 
подготовки и теперь согласно ко-

дексу WADA должна сложить с 
себя директорские полномочия 
как минимум до окончания дис-
квалификации. 

Не решена и судьба главного 
тренера ЦОП Виктора Чегина, 
которого многие считают глав-
ным виновником всех допин-
говых бед саранских атлетов. 
Увольнения Чегина ждали сра-
зу же после того, как разгорел-
ся новый скандал с его учени-
ками, но Виталий Мутко решил 
не спешить. Министр планиру-
ет встретиться со знаменитым 
наставником, чтобы понять, 
способен ли тот меняться в 
принципе или фармакологиче-

ское болото засосало его окон-
чательно.

Чегина давно и настойчи-
во зовут к себе китайцы. И если 
раньше он даже не допускал 
мысли об отъезде, а о предлагае-
мых «ноликах» в контракте отзы-
вался с насмешкой, то в нынеш-
ней ситуации наверняка заду-
мывается над вариантами про-
должения тренерской карьеры. 
Пока он формально сохраняет 
статус невиновного, и доказать 
обратное будет не так-то просто: 
наши спортсмены, как правило, 
не готовы добровольно «сдавать» 
настоящих виновников допинго-
вых скандалов.

В подавляющем большинстве 
случаев российские спортсмены 
в ходе расследования настаива-
ют исключительно на своей вине 
и непричастности к делу трене-
ров, врачей и других специали-
стов. Это  делает сомнительной 
перспективу введения крупных 
штрафов или уголовной ответ-
ственности за допинг, о чем 
вчера говорили в Госдуме. Ведь 
если виноватыми в большинстве 
случаев будут оставаться только 
спортсмены, а не те, кто в дейст-
вительности толкает их на нару-
шения, то мы никогда не выйдем 
из нынешнего замкнутого круга.

Владимир ИВАНОВ
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Сергею КИРДЯПКИНУ  
(справа)  
теперь, возможно,  
придется отстаивать  
даже чемпионский  
титул, завоеванный  
на Олимпиаде-2012  
в Лондоне.
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ТЕННИС AUSTRALIAN OPEN

Сам факт того, что матч Екате-
рины Макаровой с итальян-
кой Робертой Винчи открывал 

вчера программу на главной арене 
Australian Open, говорил как минимум 
о двух вещах. Во-первых, после поне-
дельничных поражений сразу двух 
теннисисток из первой десятки - Аны 
Иванович (№ 5) и Ангелик Кербер (№ 9) 
- турнир уже во втором круге испыты-
вал дефицит сильных игроков в ниж-
ней половине женской сетки. Ведь на 
протяжении шести первых дней здесь 
продают отдельные билеты не только 
на дневные, но и сразу на две вечер-
ние сессии, проходящие на аренах Ро-
да Лэйвера и Маргарет Корт. А по ве-
черам австралийским теннисным гур-
манам подавай либо суперзвезд, либо 
блюда национальной кухни, либо и то 
и другое - как, например, вчерашние 
поединки с участием Ярмилы Гайдо-
совой с Симоной Халеп, Бернарда То-
мича и Рафаэля Надаля.

Во-вторых, организаторы с ува-
жением относятся к 26-летней моск-
вичке и не забыли ни ее здешней побе-
ды над Сереной Уильямс трехлетней 
давности, ни двух (2012, 2013) мель-
бурнских четвертьфиналов, ни прош-
логоднего полуфинала US Open. Тот 
факт, что опытнейшая Винчи в свое 
время стояла 11-й в мире, а сейчас 
вместе с Сарой Эррани возглавляет 
парный рейтинг, скорее всего, тоже 
принимался во внимание, но в мень-
шей степени.

31-летняя итальянка, которая 
свои лучшие результаты на турни-
рах «Большого шлема» показывала 
на Открытом чемпионате США (чет-
вертьфиналы-2012, 2013) в одиноч-
ке в Мельбурне никогда ничем осо-
бенным не выделялась. Она вообще, 
как правило, достаточно тяжело втя-
гивается в сезон - в отличие от Мака-
ровой, которая явно любит играть в 
Австралии, в том числе и потому, что 
после грамотной работы в межсезо-
нье под руководством своего тренера 
Евгении Манюковой в январе обычно 
чувствует себя замечательно. Тем не 
менее Екатерина наверняка помни-
ла свой предыдущий поединок с Вин-
чи - в Пекине прошлой осенью, когда 
она, будучи далеко не в лучшей фор-
ме, уступила в трех партиях. Правда, 
о реванше россиянка думала вряд ли, 
а вот о том, что проигрывать ей сей-
час абсолютно ни к чему, - наверняка.

В Мельбурн в среду все-таки при-
шла пока еще не самая экстремаль-
ная, но настоящая австралийская жа-
ра, которую на прошлой неделе сна-
чала ждали, а потом надеялись избе-
жать. Вообще местным синоптикам 
здесь приходится непросто, поскольку 
неожиданные погодные сюрпризы в 
столице штата Виктория - обычное 
дело. Город расположен на равнине, 
которую с одной стороны обрамляют 
горы, а с другой - залив Порт-Филлип, 
и воздушные массы принципиально 
разного характера постоянно меняют 
друг друга. Поэтому в полдень на бере-
гах речки Ярры может быть градусов 
25, а через несколько часов - все 40, 
и наоборот.

Прогноз на третий день турнира 
обещал порядка +30, то есть по боль-
шому счету - ничего особенного. Дру-

гое дело, что на арене Лэйвера не толь-
ко покрытие здорово нагревается, так 
еще и проветривается корт не лучшим 
образом из-за высоких трибун. Ника-
кая кондиция не спасает! Впрочем, к 
этим особенностям теннисной жизни 
и Макарова, и Винчи давно привыкли, 
и каких-то скидок на в целом очень да-
же комфортные теннисные условия 
ни для кого быть не могло.

Россиянка начала матч немного 
неуверенно, а допустив грубую ошиб-
ку в концовке розыгрыша из 23 ударов 
на брейк-пойнте во 2-м гейме на сво-
ей подаче, вообще выглядела немного 
растерянной. Но затем все довольно 
быстро встало на свои места. Винчи 
ведь хотя и достаточно быстрая тен-
нисистка, но все-таки ее возможности 
ограничены. Не самый приятный ре-
заный удар слева у нее хотя и надежен, 
но все-таки не всегда эффективен - так 
же, как в свое время был у Фабриса 
Санторо и Штеффи Граф. Да и физи-
чески Макарова мощнее итальянки.

В общем, после неудачного дебюта 
Екатерина при моральной поддержке 
Манюковой собралась и взяла шесть 
геймов подряд. А затем в более упор-
ной борьбе - и второй сет, победив в 
итоге за 1 час 14 минут - 6:2, 6:4 с за-
метным преимуществом практически 
по всем ключевым статистическим 
показателям. Следующей соперницей 
Макаровой будет молодая 22-летняя 
чешка Каролина Плишкова - 20-я ра-
кетка мира, которая в последнее вре-
мя прогрессирует не по дням, а по ча-
сам и в прошлом году в упорнейшей 
борьбе уступила россиянке в финале 
турнира в Паттайе.

К 12.30, когда на корт Лэйвера 
вышли разминаться Мария Шарапо-
ва и Александра Панова, солнышко 
уже припекало более основательно. 
Имея очевидное преимущество в сте-
пени загара, атлетичная Панова и в 
спортивном плане решила как мож-
но дольше не уступать своей титу-
лованной оппонентке. Тем более что 
для теннисистки из второй рейтин-
говой сотни (надеюсь, что скоро она 
и в Топ-100 вернется) у Александры 
очень приличная первая подача. Но 
триллера, главные события в котором 
развернулись через полтора часа по-
сле первого удара по мячу, поначалу 
вроде бы ничего не предвещало.

В 3-м гейме первой партии, усту-
пая 0:40, Панова отыграла три оч-
ка, но в итоге потеряла-таки подачу. 
Особенно длинных розыгрышей в те 
минуты не наблюдалось. Игра шла в 
основном в 3 - 4 удара, Шарапова име-
ла преимущество, и ее агент Макс Ай-
зенбад, решивший наслаждаться тен-
нисом в исполнении своей подопеч-
ной из ложи прессы, взирал на про-
исходящее довольно спокойно. Оно и 
неудивительно. Первая партия оста-
лась за Марией со счетом 6:1.

Затем, однако, все поменялось са-
мым что ни на есть принципиальным 
образом. Панова освоилась на новой 
для себя арене, приспособилась к игре 
Шараповой и, сразу же сделав брейк, 
заставила Марию занервничать. По-
сле третьей за матч двойной ошибки 
Александра ушла вперед - 5:2, и как 
Шарапова ни старалась, догнать со-
перницу ей не удалось.

Перед третьим сетом обе тенни-
систки на время покинули корт, но 
антракт не внес в их противостоя-
ние серьезных изменений. После то-
го, как Панова повела 2:0, Айзенбад, с 
которым мы сидели рядом, видимо, на 
счастье, решил поменять дислокацию 
и куда-то ушел. Панова же, которую 
все более воодушевленно поддержи-
вала публика, продолжала наступать, 
используя сильную первую подачу и 
резкие удары по углам. Вскоре ее пре-
имущество достигло 4:1. Для Шарапо-
вой, отстававшей на два брейка, это 
было уже очень опасно.

Мария в те минуты выглядела аб-
солютно обескураженной. Мяч летел 
куда угодно - в сетку, причем зачастую 
- в нижнюю ее часть, в трос, в дале-
кие и близкие ауты. Конечно, ситуа-
ция для нее была еще не безнадежной. 
Но для того, чтобы изменить ход игры, 
теперь уже Шараповой надо было что-
то предпринимать.

В какой именно момент наступил 
коренной перелом, однозначно ут-
верждать нельзя. Панова - а мы с ней 
потом обменялись мнениями на эту 
тему, - считает, что единственное оч-
ко, которое следует называть реша-
ющим, было разыграно на победном 
для Шараповой матчболе. Алексан-
дра по-своему, конечно, права. Од-
нако, учитывая уникальную способ-
ность Марии выпутываться из безна-
деги, со стороны ситуация выглядела 
иначе.

Чтобы победить, Панова, пардон, 
была обязана брать Шарапову те-
пленькой. И в этом смысле решаю-
щими можно считать три гейма: 6-й 
(в нем Александра вела - 40:15, но по-
теряла свою подачу), 7-й (Мария усту-
пала - 15:30, но на 30:30 сделала пси-
хологически важный эйс) и, разуме-
ется, 10-й, с двумя матчболами у бу-
дущей проигравшей. Шарапова в те 
ключевые моменты была безупречна, 
а Панова, делая ставку на первую по-
дачу, не попадала ее и ослабляла вто-
рую, которая становилась для Марии 
легкой добычей.

При всем уважении к Александре, 
остановившейся в шаге от триумфа, 
при счете 5:5 судьба матча, по сути, 
была решена. Это подтвердилось в  
11-м гейме, который вторая ракетка 
мира отыграла безупречно, а затем и в 
заключительном 12-м. Конечно, мож-
но говорить о том, что Шарапова, не 
показав свою лучшую игру, победила 
на классе. Но только давайте не будем 
называть ее победу случайной. Слиш-
ком уж много было в ее карьере таких 
случайностей.

Вскоре определилась соперни-
ца Марии в третьем круге. Ею стала 
31-я ракетка мира Зарина Дияс из 
Казахстана, которой для победы над 
словачкой Анной Шмиедловой потре-
бовалось 2 часа 40 минут. Дияс доста-
точно опасна, но не обладает такой 
сильной первой подачей, как Панова, 
да и вообще играет достаточно мягко, 
то есть в принципе - удобно для Ша-
раповой. Думается, фаворит в данном 
случае очевиден. Более того, есть все 
основания полагать, что для Марии, 
которая уже успела побывать на краю 
пропасти, самый сложный матч в ходе 
первой недели остался позади.

Мужчины. Одиночный разряд. 1/32 фи-
нала. Бердых (7) - Мельцер - 7:6 (7:0), 6:2, 6:2. 
Троицки - Л.Майер (26) - 6:4, 4:6, 6:4, 6:0. Томич 
- Кольшрайбер (22) - 6:7 (5:7), 6:4, 7:6 (8:6), 7:6 
(7:5). Грот - Коккинакис - 3:6, 6:3, 7:5, 3:6, 6:1. 
Андерсон (14) - Беранкис - 6:2, 6:2, 7:6 (7:3). 
Гаске (24) - Дакуорт - 6:2, 6:3, 7:5. Села - Росол 
(28) - 7:6 (7:2), 5:7, 7:5, 6:3. Надаль (3) - Смы-
чек - 6:2, 3:6, 6:7 (2:7), 6:3, 7:5. Э.Маррэй (6) - 
Матошевич - 6:1, 6:3, 6:2. Соуза - Клижан (32) - 
4:6, 7:6 (7:4), 6:4, 1:0, отказ. Багдатис - Гоффен 
(20) - 6:1, 6:4, 4:6, 6:0. Димитров (10) - Лачко 
- 6:3, 6:7 (10:12), 6:3, 6:3. Жазири - Роже-Вас-
селин - 1:6, 6:3, 6:4, 1:6, 6:3. Киргиос - Карло-
вич (23) - 7:6 (7:4), 6:4, 5:7, 6:4. Сеппи - Шарди 
(29) - 7:5, 3:6, 6:2, 6:1. Федерер (2) - Болелли 
- 3:6, 6:3, 6:2, 6:2. 

Парный разряд. 1/32 финала. Куреши/
Зимонжич (Пакистан/Сербия, 8) - ГАБАШВИЛИ/
Кукушкин (Россия/Казахстан) - 6:7 (7:9), 6:4, 6:3.

Женщины. Одиночный разряд. 1/32 фи-
нала. Градецка - Херцог - 4:6, 6:3, 6:2. Гергес 
- Кукалова - 6:3, 4:6, 6:2. Кар.Плишкова (22) - 
Доден - 7:5, 5:7, 6:4. Ек.МАКАРОВА (10) - Винчи 
- 6:2, 6:4. Эррани (14) - Солер Эспиноса - 7:6 
(7:3), 6:3. Викмайер - Аррубаррена - 6:4, 4:6, 
6:4. Маттек-Сэндс - Младенович - 7:6 (7:3), 7:6 
(8:6). Халеп (3) - Гайдосова - 6:2, 6:2. Бушар (7) 
- Бертенс - 6:0, 6:3. Гарсия - Вогеле - 6:3, 6:4. 
Виттхофт - Макхэйл - 6:3, 6:0. Бегу - Синякова 
- 7:5, 6:4. Шведова - Пюих - 6:2, 7:6 (8:6). Пен 
Шуай (21) - Рыбарикова - 6:1, 6:1. Дияс (31) 
- Шмиедлова - 3:6, 6:2, 8:6. ШАРАПОВА (2) - 
Ал.ПАНОВА - 6:1, 4:6, 7:5.

Парный разряд. 1/32 финала. КУЗ-
НЕЦОВА/Стосур (Россия/Австралия) - Чань 
Хаочин/Пешке (Тайвань/Чехия, 8) - 6:3, 6:2. 
Ек.МАКАРОВА/ВЕСНИНА (3) - Кис/Риске (США) 
- 7:5, 6:1. ДЬЯЧЕНКО/Никулеску (Россия/Ру-
мыния) - Дэвис/Макхэйл (США) - 6:2, 4:6, 6:3. 
КУДРЯВЦЕВА/ПАВЛЮЧЕНКОВА (12) - Аояма/
Воракова (Япония/Чехия) - 6:2, 7:6 (7:5).

НАШИ В МЕЛЬБУРНЕ
Расписание на 22 января  

(время московское) 
Начало матчей на всех кортах - в 3.00.

Корт Рода Лэйвера. 2-й запуск. С.Уильямс 
(1) - ЗВОНАРЕВА. 3-й запуск. Джокович (1) - 
А.КУЗНЕЦОВ. Корт №10. 2-й запуск. А.Бек/
Пеер - Ал.ПАНОВА/Уотсон. Корт №12. 1-й 
запуск. Троицки/ЮЖНЫЙ - Пейя/Соарес (5). 

Мария ШАРАПОВА: «О ЧЕМ 
ДУМАЮ В КРИТИЧЕСКИЕ 
МОМЕНТЫ? МНЕ САМОЙ  
НЕ ДО КОНЦА ПОНЯТНО»

Екатерина МАКАРОВА: «СЕГОДНЯ Я БЫЛА КАКАЯ-ТО ДЕРГАННАЯ»

- В понедельник вы сказали, что 
ваш тренер Свен Гренефельд ходил 
смотреть, как играет Панова. Тем 
не менее стал ли для вас сюрпри-
зом крутой поворот в сегодняшнем 
матче?

- Говорить со Свеном до матча 
- это одно, а играть - совсем дру-
гое. Мы ведь прежде с Пановой 
никогда не встречались, и как бы 
внимательно в подобных случа-
ях ты ни изучала свою соперни-
цу на словах, на корте все равно 
приходится приспосабливаться. 
А сценарий игры объясняется со-
вокупностью двух факторов - тем, 
что она прибавила по ходу дела, 
и моими ошибками. Но в итоге я 
по-прежнему остаюсь здесь, и это 
хорошо!

- Можете сформулировать то, 
что творится у вас в голове, когда 
вы умудряетесь выкарабкиваться 
из таких критических ситуаций, как 
сегодня?

- Если честно, мне самой это не 
до конца понятно. Хотя сегодня я 
достаточно комфортно выиграла 
первый сет, во втором и третьем у 
меня много чего не получалось. С 
первого гейма второй партии ста-
ло намного тяжелее, поскольку Па-
нова подняла уровень своей игры, 
и ход матча повернулся в другую 
сторону.

- Эта встреча в большей степе-
ни отняла у вас силы или добавила 
уверенности из-за того, что удалось 
уйти с матчболов?

- Разумеется, мне бы хотелось 
закончить ее побыстрее. Но ниче-
го страшного - все бывает, и у меня 
еще есть возможность что-то по-
править в своей игре.

- Можете назвать ключевой мо-
мент третьего сета? Возможно, вы 
взяли решающее очко в 6-м гейме, 
когда уступали 1:4, или в 8-м, когда 
проигрывали 3:4, или в 10-м, когда 
спасли два матчбола?

- Трудно сказать. Когда твоя со-
перница ведет с двумя брейками и 
к тому же хорошо подает, ты нахо-
дишься в непростой ситуации. Но в 
какой-то момент мне стало удавать-
ся завязывать розыгрыши на ее по-
даче, и это в дальнейшем помогло. В 
итоге в последнем гейме, наверное, 
сказался мой больший опыт. Поэто-
му мне было немного легче физиче-
ски и психологически.

- В прошлом году вы также во вто-
ром круге Australian Open на жуткой 
жаре провели сумасшедший затяж-
ной матч с итальянкой Карин Кнапп, 
оказавшийся самым длинным пое-
динком WTA Tour в cезоне. Сейчас 
сил осталось больше, чем тогда?

- (Смеется.) Это точно. Все-та-
ки сегодня был просто теплый день, 
так что восстановиться будет лег-
че. В принципе схема подготовки к 
следующей игре у меня отработана 
хорошо. Ничего особенного я делать 
не собираюсь.

- Показалось, что, проиграв 
первые два гейма в матче с Ро-
бертой Винчи, вы немного за-
нервничали.

- Действительно, сегодня я 
была какая-то дерганая. Пе-
ред матчем все время вспоми-
нала наш очень тяжелый по-
единок прошлой осенью в Пе-
кине, где было много длинных 
розыгрышей, и в самом конце 
ей удалось победить. Мне не 
сразу удалось приспособить-
ся к ее резаным ударам, играть 
уже во втором круге на боль-
шом корте тоже было не очень 
привычно. Но затем я смогла 

взять себя в руки и делать то, 
что надо.

- Что скажете о своей следую-
щей сопернице - чешке Кароли-
не Плишковой, которая на этой 
неделе после выхода в финал на 
турнире в Сиднее впервые зани-
мает в рейтинге 20-е место?

- Она и прошлый сезон про-
вела отлично, и сейчас находит-
ся в отменной форме. Чешка - 
очень активный игрок, хорошо 
подает, бьет с отскока, старается 
завершать розыгрыши в один-
два удара.

- С Плишковой вы встреча-
лись лишь однажды, когда в 

прошлом году после Australian 
Open обыграли ее в финале в 
Паттайе. Это сейчас будет иметь 
значение?

- Конечно, все-таки я при-
мерно понимаю, как она игра-
ет, что делает на корте. В тот 
раз у нас был очень тяжелый 
матч, но позитивные эмоции 
остались и, надеюсь, помогут 
мне здесь.

- C вами на турнире находит-
ся не только ваш тренер Евгения 
Манюкова, но и спарринг-парт-
нер Александр Красноруцкий. 
Почему решили взять его с со-
бой в Австралию?

- После того как мы переста-
ли работать с Анатолием Гле-
бовым (массажистом и трене-
ром по фитнесу. - Прим. Е.Ф.), 
переключившимся на Анаста-
сию Павлюченкову, решили, 
что нам в команде требуется 
третий человек, причем муж-
чина. К тому же Евгении Алек-
сандровне, которая в свое вре-
мя со мной очень много играла 
и по-прежнему в этом смысле 
большой молодец, уже тяжело 
держать нужную мне скорость. 
Поэтому в начале декабря я до-
говорилась с Сашей. И не жа-
лею об этом.

- Кстати, Светлана Кузнецо-
ва выиграла Roland Garros в 2009 
году - именно  тогда, когда у нее 
в команде был Красноруцкий...

- Да, я знаю. (Улыбается.) И 
тоже думала о том, что у него 
есть подобный опыт. В общем, 
Саша нам наверняка не поме-
шает.

- А можете назвать качества 
идеального для себя спарринг-
партнера?

- Идеальный спарринг-парт-
нер - это человек, который помо-
гает тренеру выполнить его за-
дание, то есть послать мяч та-
ким образом и именно туда, как 

это необходимо. На самом деле 
даже профессионалу делать это 
не так просто, как может пока-
заться, тут нужен определенный 
талант. В России у нас не так уж 
много хороших спаррингов. В 
Москве я очень много работала с 
Антоном Зайцевым, а Саша про-
сто идеально подходит для меня.

- А он имеет право высказы-
вать в вашем женском коллекти-
ве свое мнение по поводу трени-
ровочного процесса или в основ-
ном не вмешивается?

- Саша - очень тактичный че-
ловек. (Смеется.) Да и мыслит с 
Евгенией Александровной пра-

ктически одинаково, хотя не-
которые вещи они, безусловно, 
обсуждают. Поэтому атмосфе-
ра в нашей маленькой коман-
де очень хорошая, и мне очень 
нравится.

- После матча с Винчи вы вы-
играли еще и пару - вместе с Еле-
ной Весниной. В такой довольно 
жаркий день это для вас повы-
шенная нагрузка или вы к подоб-
ным вещам уже давно привыкли?

- Солнце сегодня на корте 
Лэйвера припекало серьезно, 
было жарко. В том числе и пото-
му, что он со стороны не очень 
обдувается. Но играть одиноч-

ку и пару в один день для меня 
уже давно особой проблемы не 
составляет.

- Интересно, остались еще 
какие-то сувениры, которые вы 
в Москву из Австралии пока не 
привозили?

- Наверное, уже нет. Больше 
всего мне здесь нравятся кухон-
ные доски. Они бывают разной 
формы, с очень красивым орна-
ментом и вкусно пахнут - если не 
ошибаюсь, эвкалиптом. Раньше, 
конечно, еще угги привозили. А 
вот шкурками кенгуру я не ин-
тересуюсь, поскольку не очень 
такие вещи понимаю.

Специальный корреспондент «СЭ» Евгений ФЕДЯКОВ передает из Мельбурна

ШАРАПОВА БЫЛА НА КРАЮ ПРОПАСТИ
Два поединка второго круга с участием россиянок на главной арене турнира, корте Рода Лэйвера, получились абсолютно разными. Екатерина 

Макарова в двух сетах довольно уверенно разобралась с итальянкой Робертой Винчи - 6:2, 6:4, а Марии Шараповой для победы над 150-й ракеткой 
мира Александрой Пановой со счетом 6:1, 4:6, 7:5 потребовалось в 10-м гейме решающей партии отыграть на чужой подаче два матчбола.

КАЛЕНДАРЬ ЭТАПА
22 января, 16.30. Спринт. 

Мужчины
23 января, 16.30. Спринт. 

Женщины
24 января, 15.30. Гонка пре-

следования. Мужчины
24 января, 17.30. Гонка пре-

следования. Женщины
25 января, 12.45. Эстафе-

та. Мужчины
25 января, 17.00. Эстафета. 

Женщины

СОСТАВ  
СБОРНОЙ РОССИИ

Мужчины. Антон Шипулин, 
Дмитрий Малышко, Александр 
Печенкин, Тимофей Лапшин, Ев-
гений Гараничев, Максим Цвет-
ков, Антон Бабиков, Алексей Вол-
ков.

Женщины. Екатерина Гла-
зырина, Дарья Виролайнен, Яна 
Романова, Екатерина Шумилова, 
Евгения Волкова, Ирина Трусова.

БИАТЛОН КУБОК МИРА

В нынешнем сезоне для биатлонной элиты 
что ни неделя, то лотерея: какие сюрпризы 
приготовит мировому пелотону погода, бу-

дет ли достаточно снега, смогут ли организаторы 
подготовить трассу и так далее. Но Доломитовые 
Альпы встретили спортсменов солнцем, легким 
морозцем и богатым снежным покровом. И та-
кую замечательную погоду обещают всю неделю!

Антерсельва - завсегдатай биатлонного ка-
лендаря. За последние 26 лет этапы мирового 
Кубка проходили там 22 раза. К тому же «Зюд-
тироль-Арена» пять раз принимала чемпионаты 
мира. Последний - в 2007 году. Тогда сборная 
России завоевала золото в мужской эстафете, 
Максим Чудов героически добыл серебро в гон-
ке преследования, а Наталья Сорокина - бронзу 
в спринте.

Никто из нынешнего состава сборной России 
тогда в Италии не выступал. А вот Оле Эйнар 
Бьорндален, и по сей день отстаивающий честь 
сборной Норвегии, отметился дублем в спринте 
и гонке преследования, добавив к этому серебро 
в эстафете. Блеснул тогда и Михал Шлезингер, 
который вот только в минувшее воскресенье 

сражался за победу в масс-старте в Рупольдин-
ге и в итоге остался третьим.

Сейчас в программе итальянского этапа Куб-
ка мира - мужской и женский спринты, гонки 
преследования и эстафеты. Правда, в отличие 
от двух немецких этапов, когда эстафетами со-
ревнования открывались, на этот раз они будут 
предложены любителям биатлона в виде вос-
кресного десерта. Кроме того, мужские гонки 
будут проводиться перед женскими, а не наобо-
рот, как было в Германии.

Антерсельва - одно из любимых мест лиде-
ра сборной России Антона Шипулина. Он и сам 
говорил об этом, и статистика это подтвержда-
ет. Именно в Доломитовых Альпах четыре года 
назад биатлонист одержал свою первую побе-
ду на этапах Кубка мира - в спринте. А в общей 
сложности выигрывал на трассе «Зюдтироль-
Арены» трижды, еще два раза становился при-
зером. Свежи и воспоминания о том, как в сезо-
не-2012/13 россиянин, идущий сейчас вторым 
в общем зачете Кубка мира, оформил в Антер-
сельве дубль в личных гонках и вместе с коман-
дой стал вторым в эстафете.

Очевидно, что сейчас Шипулин находится 
в отличном функциональном состоянии, хоть 
в Рупольдинге и не смог войти в первую тройку 
в индивидуальных соревнованиях, оставшись 
четвертым в спринте и шестым в масс-старте. 
На одной из своих любимых трасс, к тому же 
перед коротким отпуском, который пообеща-
ли ему тренеры по окончании заключительного 
январского этапа, Антон наверняка попытается 
пополнить список своих личных достижений. 
Правда, соревноваться россиянин планирует 
только в личных гонках. Решение о том, что он 
не побежит в эстафете, уже принято тренер-
ским штабом.

В случае успешного выступления Шипулин 
может навязать Мартену Фуркаду борьбу в об-
щем зачете Кубка мира. Француз, кстати, та-
кими успехами, как его российский визави, в 
итальянском среднегорье похвастать не может. 
В его активе только победа в масс-старте в 2011-
м и два третьих места в 2012-м.

Правда, и самому россиянину есть кого опа-
саться в Антерсельве: немец Симон Шемп после 
геройств на домашнем этапе недельной давно-

сти идет третьим в общем зачете Кубка мира и 
отстает от Шипулина на 42 очка - почти столько 
же сам Антон уступает французу.  К тому же в 
прошлом году представителю сборной Герма-
нии удался в Италии победный дубль: в спринте 
и гонке преследования.

Еще один член сборной России, для которо-
го Антерсельва - место особенное, это Евгений 
Гараничев. Именно там в январе 2012-го буду-
щий призер Олимпийских игр в Сочи впервые 
в карьере поднялся на подиум.

Компанию Шипулину и Гараничеву на ита-
льянском этапе составят Дмитрий Малышко, 
который оправился от болезни, Тимофей Лап-
шин, Максим Цветков, Александр Печенкин, 
Алексей Волков и Антон Бабиков. Причем двое 
последних стартовать в спринте не будут.

Что касается женской сборной России, то 
ее состав по сравнению с предыдущим этапом 
остался неизменным: Екатерина Глазырина, 
Яна Романова, Екатерина Шумилова, Дарья 
Виролайнен, Ирина Трусова и Евгения Волкова.

Глазырина попытается реабилитироваться 
после неудачи в масс-старте в Рупольдинге, где 

она лидировала после третьей стрельбы, но в 
итоге финишировала только 15-й, а Яна Романо-
ва, наверное, вспомнит о том, что именно пятое 
место в спринте в Антерсельве год назад помогло 
ей попасть на Олимпиаду, откуда она вернулась 
с серебряной медалью.

Основная же интрига женских состязаний 
заключается в том, сумеет ли Дарья Домра-
чева проявить себя в итальянских гонках так 
же, как в рупольдингском масс-старте, выиг-
ранном в блестящем стиле, и сократить отста-
вание в общем зачете от Кайсы Макарайнен. 
В Доломитовых Альпах белорусская биатло-
нистка трижды подряд становилась третьей в 
спринте и к тому же выиграла масс-старт три 
года назад. Кроме того, любопытно будет по-
наблюдать за тем, как выступит на домашнем 
этапе отменно начавшая сезон и даже подни-
мавшаяся на вторую строчку в общем зачете 
Кубка мира Доротея Вирер, а также узнать, 
сможет ли женская сборная Чехии во главе с 
Вероникой Витковой выиграть третью эста-
фету подряд.

Мария НИКУЛАШКИНА

ЛЮБИМЫЙ ЭТАП ШИПУЛИНАВ четверг в Антерсельве 
мужской спринтерской гонкой 

открывается итальянский 
отрезок Кубка мира

Александра   Мария
ПАНОВА 1:6, 6:4, 5:7 ШАРАПОВА

  5 эйсы 8
  3 двойные ошибки 6
 66 % попадания 1-й подачи 56
 61 % очков, выигранных на 1-й подаче 67
 32 % очков, выигранных на 2-й подаче 58
  4 выходы к сетке 8
  3 очки, выигранные у сетки 8
 10 брейк-пойнты 14
  4 брейки 7
 32 очки, выигранные на приеме 49
 20 активно выигранные очки 38
 36 невынужденные ошибки 51
 83 все выигранные очки 104
184 максимальная скорость подачи, км/ч 174
162 средняя скорость 1-й подачи, км/ч 159
128 средняя скорость 2-й подачи, км/ч 143

продолжительность матча - 2 часа 32 минуты
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